
Кеглем  
по банкам
В договорах с клиентами 
увеличат размер шрифта

Госдума готовится запретить 
 использование мелкого шриф-
та в договорах с клиентами. Эта 
проблема особенно актуальна 
для банковских заемщиков, од-
нако новый закон вряд ли решит 
их проблемы. Банки планируют 
обходить новые требования, от-
правив дополнительную инфор-
мацию об условиях договоров 
на свои сайты. Информация в та-
ком формате может меняться как 
и когда угодно, а в случае спор-
ных ситуаций, в отличие от бу-
мажного договора, ничем не по-
может клиенту в суде.

Сегодня Госдума рассмотрит 
в первом чтении законопроект, ко-
торым вносятся изменения в за-
кон «О защите прав потребителей», 
а именно запрещающий предостав-
лять информацию о товарах (рабо-
тах, услугах) мелким нечитаемым 
шрифтом, следует из повестки засе-
дания Госдумы на 13 января. «Осо-
бенно это актуально для договоров, 
связанных с банковским обслужива-
нием. Именно они зачастую содер-
жат условия, на которые потреби-
телю необходимо обратить особое 
внимание, но написанные мелким, 
практически нечитаемым шриф-
том. Мелкий шрифт затрудняет вос-
приятие, дает лишнее напряжение 
глазам и побуждает пропускать из-
учение соответствующих условий 
договора, что в итоге может приве-
сти к неблагоприятным последст-
виям для стороны договора»,— со-
общается в пояснительной записке 
к документу.

Обсуждение вопроса о недопусти-
мости мелкого шрифта в договорах 
с потребителями началось еще в 2013 
году, однако до рассмотрения дело до-
шло только сейчас. «Мелкий шрифт 
может использоваться в договорах 
вклада или открытия счета, и одна 
строчка мелким шрифтом, содержа-
щая существенные условия, может 
менять смысл всего договора»,— ука-
зывает руководитель банковской сек-
ции союза по защите прав потребите-
лей финансовых услуг Финпотребсо-
юза Михаил Беляев.
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Следователи и прокуроры  
не находят себе места
Генпрокуратуре и СКР требуется 27 млрд руб. на обеспечение жильем сотрудников

Как стало известно ”Ъ“, генпрокурор 
Юрий Чайка и председатель СКР Алек-
сандр Бастрыкин, пожалуй, впервые 
вместе обратились к президенту Вла-
димиру Путину с просьбой выделить до-
полнительные ассигнования для обес-
печения своих сотрудников жильем. 
Прокурорам для этого необходимо почти 
19 млрд руб., а следователям — 7,6  млрд 
руб. Минстрой и Минфин, куда было пе-
реадресовано обращение, считают, что 
для удовлетворения запросов двух ве-
домств необходимо внести изменения 
в законодательство, с тем чтобы следо-
ватели и надзорщики, как, например, 
полицейские, могли получать не слу-
жебные квартиры, а единовременные 
социальные выплаты для приобретения 
или строительства жилья.

За подписями Юрия Чайки и Александ-
ра Бастрыкина в адрес президента России 
Владимира Путина поступило обращение 
с просьбой о «совершенствовании обеспече-
ния прокуроров и следователей жилыми по-
мещениями». Как следует из письма, на 1 де-
кабря 2016 года среди более 50 тыс. проку-
рорских работников, имеющих стаж не ме-
нее десяти лет, на получение квартир пре-
тендуют 3,690 тыс. человек. Для обеспече-
ния их жильем, говорится в дополнитель-
ном письме Генпрокуратуры, требуется по-
чти 19 млрд руб. В среднем в виде социаль-
ной выплаты на приобретение квартиры 
или строительство дома среднестатистиче-
ской семье сотрудника прокуратуры из трех 
человек необходимо выделить примерно 
по 5 млн руб. Как говорят в Генпрокуратуре, 
при расчетах они ориентировались на ана-
логичные правила обеспечения жильем со-
трудников органов внутренних дел.

Отметим, что в СКР при штатной числен-
ности немногим более 20 тыс. человек оче-
редников на получение квартир практиче-
ски столько же (3,800 тыс. человек). Однако 
запросы этого ведомства куда скромнее — 
всего 7,6 млрд руб. Впрочем, существенная 
разница в цифрах, по данным 

”
Ъ“, объяс-

няется тем, что в СКР при расчетах ориен-

тировались не на семью из трех человек, 
а лишь на одного сотрудника.

Как пояснили 
”
Ъ“ в обоих ведомствах, си-

туация с обеспечением жильем сотрудников 
Генпрокуратуры и СКР примерно одинако-
вая. Из бюджета в рамках федеральной целе-
вой программы «Жилище» на 2015–2020 годы 
им выделяются средства, на которые прио-
бретаются исключительно служебные кварти-
ры. Так, в 2015 году прокуратуре на их покуп-
ку было выделено 464,3 млн руб., в  2016-м — 

405,8 млн руб. Соответственно, были прио-
бретены 163 и 127 квартир. В СКР 

”
Ъ“ подоб-

ных данных предоставить не смогли.
При уходе из прокуратуры или СКР сотруд-

ники служебное жилье обязаны сдавать. Это 
регламентировано законами «О прокуратуре 
РФ» и «О Следственном комитете РФ». При этом 
в ведомствах отмечают, что имеющаяся в зако-
нах норма о предоставлении жилья в собст-
венность практически не работает. «Перевод 
служебной квартиры в собственность — это 
исключительный случай, и претендовать на 
это могут единицы»,— заявил 

”
Ъ“ собеседник 

в СКР. Соответствующее решение принимает-
ся на уровне руководителя ведомства. В свою 
очередь, в Генпрокуратуре отмечают, что в дру-

гих ведомствах, в том числе в МВД, уже давно 
законодательно определен механизм выделе-
ния единовременной социальной выплаты 
для приобретения квартиры или строитель-
ства дома. «Такое решение позволяет сотруд-
нику изначально приобрести жилье в собст-
венность, вместо того чтобы проживать в слу-
жебном помещении. Более того, в случае по-
лучения денежной выплаты существенно рас-
ширяются возможности работника по выбо-
ру места приобретения жилья и его форме. 
Возможно, он не планирует после окончания 
службы проживать в том регионе, где он сей-
час работает»,— заявил 

”
Ъ“ начальник главно-

го управления обеспечения деятельности ор-
ганов и организаций прокуратуры Генераль-
ной прокуратуры Сергей Сергеев.

Сейчас же никаких иных видов обеспе-
чения прокуроров и следователей квартира-
ми за счет бюджетных средств не предусмо-
трено. Именно в связи с этим господа Чайка 
и Бастрыкин и вышли с инициативой вне-
сти в законодательство изменения, которые 
давали бы их подчиненным право на полу-
чение «единовременной социальной вы-
платы» на покупку квартиры или строитель-
ство дома за счет выделенных из бюджета 
средств. «Мы считаем, что единовременная 
социальная выплата для приобретения или 
строительства жилья, безусловно, предпоч-
тительнее временного служебного жилья, 
но действующим законом не предусмотре-
на»,— отметил господин Сергеев.

Против внесения соответствующих изме-
нений в законодательство не возражают ни 
в Минстрое, ни в Минфине. Пока же, как от-
мечают в Минэкономики, вопрос улучше-
ния жилищных условий прокуроров и сле-
дователей «должен осуществляться за счет 
и в пределах бюджетных ассигнований, 
предусмотренных в федеральном бюджете, 
Генпрокуратуре и СКР». При этом в Генпроку-
ратуре говорят, что на переходном этапе го-
товы рассмотреть вопрос о выделении сво-
им сотрудникам средств на покупку квар-
тир или строительство домов за счет уже по-
лученных из бюджета средств.

Олег Рубникович

Для тысяч сотрудников правоохрани-
тельных органов квартирный вопрос 
буквально повис в воздухе   
ФОТО ВАСИЛИЯ ШАПОШНИКОВА

У кибербезопасности 
меняется куратор
Начальник ЦИБ ФСБ  
может покинуть пост

Как стало известно ”Ъ“, в Центре ин-
формационной безопасности (ЦИБ) 
ФСБ, специализирующемся на рассле-
довании киберпреступлений и защите 
компьютерных сетей, в ближайшее вре-
мя может смениться руководство. Свой 
пост, вероятно, покинет возглавлявший 
центр с 2009 года Андрей Герасимов. 
Его уход может означать, что россий-
ским компаниям, работающим в сфе-
ре информационной безопасности, при-
дется заново выстраивать отношения 
с государством, которое фактически 
 курирует эту отрасль через ЦИБ.

Начальник ЦИБ ФСБ Андрей Герасимов, 
также занимающий пост заместителя руко-
водителя 1-й службы ФСБ, специализирую-
щейся на контрразведке, в ближайшее вре-
мя может быть освобожден от своих должно-
стей, рассказали 

”
Ъ“ топ-менеджеры и сов-

ладельцы трех IT-компаний и подтвердили 
собеседник, близкий к ФСБ, бывший феде-
ральный чиновник и руководитель одного 
из отраслевых объединений в сфере связи. 
Это уже «решенный вопрос», уверены трое 
собеседников 

”
Ъ“.

Вероятная отставка вызвана расследо-
ванием управления собственной безопас-
ности ФСБ в отношении одного из замести-
телей начальника ЦИБа, утверждают не-
сколько источников 

”
Ъ“. «Среди прочего 

проверяют взаимоотношения ЦИБа с част-
ными компаниями, которые сотруднича-
ли с подразделением при проведении экс-
пертиз по киберпреступлениям,— 

”
Лабо-

раторией Касперского“ и Group-IB»,— рас-
сказал руководитель одного из отраслевых 
объединений в сфере связи и подтверди-
ли собеседник, близкий к ФСБ, и топ-ме-
неджер одной IT-компании. Господин Ге-
расимов вскоре собирался на пенсию, по-
этому увольнять его без существенного по-
вода нет нужды, добавляет собеседник на 
рынке IT.

В центре общественных связей ФСБ 
и ЦИБ ФСБ не ответили на запросы 

”
Ъ“, на-

правленные четыре недели назад. Электрон-
ные письма руководителю одного из отде-
лов и одному из заместителей начальника 
ЦИБа остались без ответа.
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Турция получит газ  
только через Стокгольм
«Газпром» подает иски  
к частным турецким импортерам

На фоне улучшения отношений России 
и Турции газовые конфликты двух стран 
только обостряются. Как стало извест-
но ”Ъ“, «Газпром» готовится подать иски 
в арбитраж к частным турецким газовым 
импортерам, с которыми он не смог до-
говориться о цене газа на 2017 год. Та-
ким образом, монополия будет судить-
ся уже со всеми своими клиентами на 
втором по величине экспортном рынке 
после Германии. По мнению экспертов, 
именно предельная политизация взаи-
модействия Москвы и Анкары вынужда-
ет «Газпром» защищать свои коммерче-
ские интересы в арбитраже.

О том, что «Газпром» может в ближайшее 
время подать в арбитраж иск к частным ком-
паниям, импортирующим российский газ 
в Турцию, сообщили источники 

”
Ъ“ в обеих 

странах. По их данным, компания «Газпром 
экспорт» уже подготовила документы. Они 
будут поданы, скорее всего, в арбитраж Сток-
гольма. Причина спора — цена газа на 2017 
год, которую «Газпром» считает занижен-
ной. В самой монополии этот вопрос вчера 
не комментировали.

Akfel Gas, Enerco Enerji, Avrasya gaz, 
Bosphorus gaz, Shell, Bati Hatti и Kibar Enerji 
покупают у «Газпрома» около 10 млрд кубоме-
тров в год по Трансбалканскому газопроводу. 
Еще около 17 млрд кубометров монополия 
поставляет турецкой государственной Botas. 
С ней разбирательство в арбитраже уже идет: 
Botas хочет ретроактивного снижения цены. 
Рассмотрение может состояться в мае.

Исторически цена российского газа для 
частных импортеров ниже, чем для Botas, так 
как последняя может поставлять газ на субси-
дируемый внутренний рынок Турции, работая 
с нулевой прибылью или даже в убыток. Дей-
ствующее с 2016 года соглашение «Газпрома» 
с частными импортерами предусматривает 
возможность пересмотра цены с 2017 года, од-
нако, если стороны не приходят к компромис-
су, сохраняются ранее согласованные условия.

По словам одного из собеседников 
”
Ъ“, 

«Газпром» предложил частным импортерам 
установить для них на этот год временную 
цену (выше, чем в 2016 году), которая бы дей-
ствовала до конца разбирательства с Botas.
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Вчера в рамках Гайдаровского фору-
ма Всемирный банк (ВБ) представил ре-
зультаты «комплексного диагностиче-
ского исследования» экономики РФ. Его 
цель — обнаружить пути достижения стра-
ной экономического роста, результаты ко-
торого доступны наименее защищенным 
гражданам, и определить основные огра-
ничения его достижения. Основным пре-
пятствием для развития оказалось само 
государство, политика которого привела 
к концентрации собственности на активы, 
расслоению доходов и низкому качеству 
корпоративного управления.

Структурные реформы 1990-х и высокие це-
ны на сырье в 2000-х обеспечивали РФ высокие 
темпы экономического роста, значительные 
бюджетные резервы, рост производительности 
и снижение уровня бедности вплоть до 2012 
года. С окончанием «сырьевого суперцикла» в 
2014 году и вхождением экономики в рецессию 
проявились недостатки модели развития, ког-
да государство за счет бюджетной поддержки и 
разросшегося госсектора обеспечивало рабочие 
места, госуслуги и масштабную систему транс-

фертов и субсидий. Именно в этом авторы до-
клада видят суть действовавшего до последне-
го времени общественного договора, когда «гра-
ждане делегируют государству роль руководите-
ля и управляющего в обмен на социальную по-
литику, имеющую самый широкий охват».

Новая экономическая реальность и затуха-
ние реформ снизили способность государства 
поддерживать общественный договор в преж-
нем виде в силу растущих бюджетных ограни-
чений и отсутствия развитого частного секто-
ра. Выход в ВБ видят в повышении производи-
тельности и совершенствовании человеческо-
го капитала — все это предполагает многомил-
лиардные инвестиции в инфраструктуру, сти-
мулирование инновационной активности, ре-
форму пенсионной системы и систем соцобе-
спечения и здравоохранения.

Одним из основных препятствий для это-
го выступает низкое качество госуправления. 
Хотя государство добилось «некоторых улуч-
шений качества и эффективности госуправле-
ния… по большинству международных показа-
телей качества госуправления рейтинг России 
по-прежнему ниже 50-го процентиля»,— отме-

чено в докладе. ВБ выделяет четыре основные 
меры, которые необходимо принять в ближай-
шее время для повышения открытости, качест-
ва госуправления и правоприменения. Прежде 
всего, необходимо ускорить реализацию пла-
на противодействия коррупции и гарантиро-
вать беспристрастное, прозрачное и предска-
зуемое применение законов. Для этого потре-
буется развивать механизмы подотчетности 
госорганов обществу и учета мнений граждан 
— сейчас суды «воспринимаются как структу-
ры, подверженные влиянию исполнительной 
власти». Нуждаются в улучшении и система 
госзакупок (в ней нужно повышать конкурен-
цию за госконтракты), и система электронных 
госуслуг (она позволит снизить уровень быто-
вой коррупции). Хотя правила и стандарты го-
суслуг были кодифицированы, их внедрение 
не завершено из-за сложностей интеграции си-
стемы во все органы власти и отсутствия феде-
рального финансирования этих реформ. 

Вместе с тем необходимо завершить вне-
дрение нового кодекса корпоративного управ-
ления, что актуально для госпредприятий, фи-
нансовых посредников и компаний, зареги-

стрированных на бирже. В ВБ отмечают, что 
сейчас в советах директоров недостаточно 
представлены независимые директора, а ин-
формация о структуре собственности и сдел-
ках раскрывается в минимальной степени. С 
учетом этого высокая концентрация собствен-
ности в госкомпаниях не обеспечивает защи-
ты прав миноритарных акционеров. Увели-
чение качества корпуправления является ос-
новным условием для прихода в РФ частного 
иностранного капитала, отмечают авторы до-
клада. Предоставление же услуг государством 
должно увязывать их финансирование с по-
лученными результатами на всех этапах — от 
планирования до завершения.

«Реформы необходимо проводить срочно, 
пока неравенство и уязвимость не обостри-
лись в условиях бюджетных проблем, демо-
графические изменения не начали оказывать 
чрезмерно сильное давление на спрос на ра-
бочую силу и на бюджетные ресурсы и не ис-
чезли возможности для закрепления резуль-
татов десятилетия успешного роста»,— преду-
преждают в ВБ.

Алексей Шаповалов

Общественный приговор
Всемирный банк призвал российских чиновников к разгосударствлению

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 20,7

процента составило укрепление реального эффективного курса рубля в 2016 году, по оценке 
Банка России. К доллару реальный курс вырос на 15,8%, к евро — на 20,9%. За декабрь рубль укрепился на 
6,1%. При этом средний номинальный курс доллара в 2016 году составил 66,9 руб./$1 (60,66 руб./$1 в 2015 
году), евро — 74,06 руб./ €1 (67,43 руб./€1 в 2015 году). Продолжающееся укрепление рубля (см. также стр. 8) 
объяснялось ростом цен на нефть за счет соглашения с ОПЕК по ограничению добычи и поступлением валют-
ной выручки от приватизации 19,5% «Роснефти». При этом укрепление курса угрожает срывом планов импор-
тозамещения, на которые ранее рассчитывали в Минэкономики, на фоне роста потребительского импорта. –30
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ГОСУДАРСТВЕННЫЕ ФИНАНСЫ

Бюджетный дефицит  
наполнился нефтью  
и газом

Дефицит федерального бюджета 
в 2016 году составил 3,56%, сообщил 
вчера в кулуарах Гайдаровского 
форума министр финансов России 
Антон Силуанов. В сравнении 
с менявшимися весь прошлый год 
ожиданиями эта цифра выглядит 
следующим образом. В закон о бюд-
жете-2016 был заложен уровень 
дефицита в 3% ВВП при цене в $50 
за баррель. Затем при осенней 
правке бюджета этот показатель был 
изменен на 3,7%. Однако сразу же 
после этого Минфин предположил, 
что дефицит может превысить эту 
величину за счет дополнительных 
трат на антикризисные меры (вклю-
чая поддержку регионов). Средства 
предполагалось взять из неизрас-
ходованных остатков бюджета-2015 
(порядка 230 млрд руб.). В таком слу-
чае размер дефицита вырастал уже 
до 3,9% ВВП — именно такая цифра 

была зафиксирована в бюджетных 
назначениях. Остатки, однако, 
большей частью удалось сохранить 
— по данным ”Ъ“, на 10 января они 
составили 209,7 млрд руб.

Итоговые 3,6% дефицита 
— это заметно хуже 2,4% ВВП, 
зафиксированных по итогам 2015 
года. Впрочем, и основа россий-
ского бюджета — нефть марки Urals 
в 2015 году стоила дороже, чем 
в прошедшем: $51,2 за баррель 
против $41,9 в 2016 году (подробнее 
см. ”Ъ“ за 10 января).

Увеличение дефицита произош-
ло из-за того, что доходы госказны 
в сравнении с 2015 годом (как в 
рублях, так и в процентах ВВП) не-
сколько сократились, а расходы при 
этом выросли. Информация об ис-
полнении федерального бюджета 
в 2016 году будет представлена 
Минфином правительству 17 января 
(вчера Антон Силуанов ограничил-
ся лишь сообщением о размере 
дефицита). Однако по имеющимся 
у ”Ъ“ предварительным данным, 
доходы 2016 года составили 
13,451 трлн руб. (16,1% ВВП) 
против 13,659 трлн руб. (16,9% 
ВВП) в 2015-м. Расходы 2016 года 
предварительно сложились на уров-
не 16,427 трлн руб. (19,6% ВВП) 
против 15,62 трлн руб. (19,3%).

Отметим, что доходы 2016 года 
сократились из-за проседания их 
нефтегазовой части — до 4,832 трлн 
руб. против 5,863 трлн руб. в 2015 
году. Ненефтегазовые доходы 
в условиях сжимающейся экономики 
удалось нарастить — до 8,62 трлн 
руб. с 7,797 трлн руб. Благодаря это-
му важный для Минфина показатель 
— ненефтегазовый дефицит бюдже-
та (определяемый с исключением 
конъюнктурных доходов от продажи 
углеводородов) в 2016 году даже 
несколько сократился: до 9,3% ВВП 
с 9,7% в 2015 году.

Вадим Вислогузов
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ДОХОДЫ И РАСХОДЫ ФЕДЕРАЛЬНОГО 
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Россияне ищут работу че-
рез знакомых или в интер-
нете, следует из данных 
Высшей школы экономи-
ки. Нашедших работу в се-
ти больше всего в легкой про-
мышленности, торговле и 
здравоохранении. С помо-
щью знакомых чаще устра-
иваются в строительстве и 
сфере услуг, а трудоустрой-
ство за счет родственников 
распространено в нефтега-
зовом секторе, тяжелой про-
мышленности и энергетике. 
В интернете чаще ищут со-
трудников российские фир-
мы — иностранные предпочи-
тают неформальные связи.

Данные о способах поиска 
работы представлены в иссле-
дованиях Высшей школы эко-
номики, выполненных в 2016 
году сотрудниками лаборато-
рии исследований рынка тру-
да (ЛИРТ) и Международной ла-
боратории прикладного сете-
вого анализа на основе данных 
Российского мониторинга эко-
номического положения и здо-
ровья населения НИУ ВШЭ за 
2006–2014 годы.

Поиск работы через интернет 
характерен в первую очередь 
для неквалифицированных ра-
ботников (12,3%) и работников 
сферы торговли и услуг (11,2%). 
На третьем месте находятся 
специалисты среднего уровня 
(10,1%), на четвертом (6,7%) — ру-
ководители. Такое распределе-
ние, с одной стороны, опровер-
гает представление об интерне-
те как среде для элитных сотруд-
ников, а с другой, вероятно, ука-
зывает на невозможность пол-
ностью «оцифровать» процеду-
ру подбора сотрудника руково-
дящего звена. Наибольшая доля 
работников, нашедших работу 
в сети,— в легкой промышлен-
ности, торговле и здравоохра-
нении. Чаще других вакансии 
в сети размещают частные рос-
сийские финансовые и торго-
вые компании с высокими зар-
платами и хорошими финансо-
выми показателями, реже —гос-
структуры и предприятия тра-
диционных отраслей экономи-
ки (строительство, добыча по-
лезных ископаемых, промыш-
ленность, транспорт и связь).

К знакомым же чаще обра-
щаются занятые в строитель-

стве, торговле и сфере услуг, к 
родственникам — в нефтегазо-
вом секторе, тяжелой промыш-
ленности и энергетике. Нефор-
мальные каналы трудоустрой-
ства в первую очередь выбира-
ют работники частных (60%) и 
иностранных (55%) компаний, 
доля сотрудников госсектора 
относительно низка (50%, ли-
бо такой способ устройства не 
афишируется). От размера фир-
мы распределение «неформаль-
ных» соискателей почти не за-
висит: в организациях со шта-
том от тысячи человек таковых 
почти 54%, до десяти человек 
— около 66%. При этом в боль-
ших фирмах возрастает значе-
ние именно родственных кон-
тактов, а в малых —максималь-
ны дружеские (55% при штате 
менее десяти человек).

Среднестатистический ин-
тернет-соискатель проживает 
в большом городе, имеет обра-
зование выше среднего и воз-
раст 16–45 лет. Максимальное 
же количество (17%) устроив-
шихся благодаря родственни-
кам приходится на молодых 
работников (15–24 лет), с воз-
растом их становится меньше 
(7% в 45–55 лет), но растет до-
ля обратившихся к друзьям и 
знакомым (52% в возрасте 35–
44 лет). Более склонны искать 
работу через родственников и 
знакомых мужчины, но гендер-
ные различия невелики — око-
ло 50% мужчин и 44% женщин 
нашли работу через знакомых, 
13% и 10% соответственно — че-
рез родственников.

В целом доля российских ра-
ботников, сообщивших о тру-
доустройстве через родствен-
ников, друзей и знакомых, за 
последние десять лет остается 
стабильной и составляет около 
80% всего найма. Об устройстве 
через интернет сообщили око-
ло 50% работников (опросы до-
пускают множественные вари-
анты ответов), тогда как восемь 
лет назад — только 15%. Вероят-
но, доля таких трудоустройств 
будет увеличиваться и далее, 
но ее прирост тормозит кризис: 
в нестабильные периоды рас-
тет значение социальных свя-
зей — так, доля «неформально-
го» найма росла как в 2008, так 
и в 2012 году.

Анастасия Мануйлова

В сети 
и по знакомству
Вакансии находят  
с помощью личных связей и интернета

Открывшийся вчера в Москве Гайда-
ровский форум приступил к обсужде-
нию двух неявных пунктов экономи-
ческой повестки на 2017 год. Первый 
— насколько оправданы надежды 
на рост ВВП в случае высоких цен на 
нефть и постепенного снятия с Рос-
сии санкций США. Второй — от ка-
ких из общеизвестных и давно обсу-
ждаемых реформ все-таки можно 
отказаться в 2017 году. Осторожный 
оптимизм в залах РАНХиГС, орга-
низаторе форума, вчера явно побе-
ждал: из выступлений всех участ-
ников следовало, что повременить 
можно практически с чем угодно.

Открывшаяся в Москве ежегодная 
конференция «Гайдаровский форум» 
традиционно начинает цикл экономи-
ческих мероприятий с участием клю-
чевых представителей органов власти. 
В январе 2017 года форум не мог не от-
крыться с геополитических тем. Пре-
мьер-министр Дмитрий Медведев от-
крыл работу форума с двух относитель-
но новых тезисов в российской эконо-
мической повестке. Проблема низкого 
потенциального роста ВВП в ближай-
шие годы объявлена не столько россий-
ской, сколько общемировой пробле-
мой. Кроме того, в числе факторов, огра-
ничивающих будущий рост ВВП потол-
ком в 1,5–2% в год, премьер-министр на-
звал «дефицит инвестиций» и «резкую 
политизацию экономических отноше-
ний», в качестве главного примера кото-
рой Дмитрий Медведев привел санкции 
против экономики РФ. 

Контекстом обсуждения были, судя 
по всему, не столько уже действующие 
санкции США, ЕС, Японии и ряда дру-
гих стран, сколько законопроект десяти 
сенаторов США в Конгрессе (см. 

”
Ъ“ от 

12 января). К законопроекту Бена Карди-
на в Москве относятся с нескрываемым 
опасением — дискуссия в РАНХиГС до-
статочно быстро привела к тому, что гла-
ва академии Владимир Мау начал обсу-
ждать в полушутливом тоне перспекти-
вы третьей мировой войны при даль-
нейшем развитии событий в том же 
ключе. Сам ректор РАНХиГС верит в то, 
что третьей мировой войны не будет, но 
«будет такая борьба за мир, что камня на 
камне не останется».

Практически никакой новой повест-
ки Гайдаровский форум-2017 в сравне-
нии с форумом прошлого года не имел. 
Несмотря на то, что и вице-премьер Оль-
га Голодец, и министр финансов Антон 
Силуанов, и многие другие участники 
были вынуждены обсуждать отдельные 
аспекты дискуссий на площадке Цент-
ра стратегических разработок (ЦСР), ве-
дущихся под руководством Алексея Куд-
рина, сам по себе драфт программы ЦСР 

не опубликован, на Гайдаровском фору-
ме, вопреки ожиданиям, к обсуждению 
не представлен — и поэтому очень часто 
выступающие были вынуждены заяв-
лять: «Тема в правительстве не обсужда-
ется, ведутся экспертные дискуссии». 

То, что в роли дискутирующих экс-
пертов в дискуссиях в ЦСР зачастую вы-
ступают, собственно, члены правитель-
ства, в этой логике ничего не меняло — 
в этом стиле, например, на Гайдаров-
ском  форуме обсуждали повышение 
пенсионного возраста (глава Минтруда 
Максим Топилин уверенно заявил в ито-
ге, что в 2017 году это решение все рав-
но не будет приниматься) или прогрес-
сивную шкалу налогообложения (Ольга 
Голодец сообщила, что вопрос в Белом 
доме не обсуждается, и тут же поясни-
ла, что у нее есть предложение освобо-
дить от подоходного налога заработную 
плату в размере МРОТ — формально это 
уже прогрессивная двуступенчатая шка-
ла НДФЛ). В отсутствие же других «пакет-
ных» предложений по реформам в РАН-
ХиГС можно было обсуждать только са-
мые общие темы — например, геополи-
тику, структурные проблемы в мировой 
экономике или человеческий капитал в 
РФ, но не, например, реформу госуправ-
ления. Ее на Гайдаровском форуме обсу-
ждали не слишком погруженные в рос-
сийские тонкости эксперты Всемирно-
го банка (см. эту же страницу). Большую 
или меньшую определенность мог себе 
позволить только первый вице-премь-
ер Игорь Шувалов, который пообещал, 

что новая программа приватизации бу-
дет обсуждена правительством в первом 
квартале 2017 года (и это уже довольно 
большая определенность), а к проекту 
постановления правительства, требую-
щему от всех госкомпаний в этом году 
платить дивиденды не менее 50% при-
были по МСФО, были «нетехнические» 
вопросы. Минфин чуть позже уточнил, 
что постановление было отправлено на 
доработку.

Впрочем, крайняя осторожность рос-
сийских участников не сопровождалась 
тревожностью — фактически первый 
день Гайдаровского форума начался с не-
уверенного, но отчетливого оптимизма. 
Впервые помимо шуток о «третьей миро-
вой» было открыто сказано, что смягче-
ние санкций США сейчас возможно и мо-
жет начаться в конце 2017 года (это сде-
лал в интервью ТАСС замглавы ВЭБа Анд-
рей Клепач). Кроме того, оптимизма всем 
добавляли по-прежнему высокие цены 
на нефть — рост нефтегазовых доходов 
снижает для власти необходимость в 
слишком жестких структурных и инсти-
туциональных реформах. Отметим, са-
ми по себе соображения Дмитрия Мед-
ведева о том, что «потенциал» роста ВВП 
в экономике РФ составляет 4–5% в год и 
его нужно «раскрыть», достаточно услов-
ны. Даже более высокие цены на нефть 
не отменяют структурные ограничения 
на рост ВВП, который среднесрочно, как 
подтвердила первый зампред ЦБ Ксе-
нию Юдаева, ограничен теми же 1,5–2% 
ВВП в год. Расти ВВП при более высоких 
нефтяных доходах, по ее словам, дейст-
вительно будет быстрее (то, что рост бы-
стрее упрется в «потолок», обычно упу-
скают), однако снятие санкций вполне 
могло бы поднять выше и сам «потолок». 
Впрочем, пока он никуда не делся.

Дмитрий Бутрин

Ни мира, ни войны,  
а санкции отменить
На Гайдаровском форуме обсуждают явные угрозы и тайные надежды

Ректор РАНХиГС Владимир Мау 
обсудил с премьер-министром 
Дмитрием Медведевым возмож-
ные последствия расширяющейся 
борьбы за мир во всем мире   
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Александр Бречалов 
готов оставить  
пост секретаря 
Общественной палаты

Президент подпишет указ о формировании 
шестого созыва Общественной палаты (ОП) 
РФ в феврале, сказал вчера секретарь ОП 
Александр Бречалов на встрече с журнали-
стами. Первых 40 членов палаты назначит 

президент, еще 85 — региональные общест-
венные палаты. Эти члены ОП, согласно по-
правкам к закону о палате, принятым Госду-
мой 21 декабря 2016 года, изберут еще 43 
человек из представителей российских об-
щественных организаций (см. ”Ъ“ от 22 де-
кабря 2016 года). Состав палаты, по мнению 
господина Бречалова, «правильнее было бы 
изменить на 70–75%, чтобы была ротация». 
Сам господин Бречалов не претендует на 
пост секретаря ОП: «Три года достаточно, 
чтобы обновить работу палаты, а у секрета-
ря через три-четыре года появляется зашо-
ренность». При этом он отметил, что «кон-
фликта с администрацией президента нет». 
«Оценок там мне никто не ставил, не гово-
рил, что плохо работаю, до свидания. Мы 
конструктивно работаем с Сергеем Кириен-

ко (первый заместитель главы АП.— ”Ъ“)»,— 
добавил он. Приглашения войти в ОП от пре-
зидента Александру Бречалову не поступало 
(в пятом созыве был утвержден указом главы 
государства). По сведениям ”Ъ“, писем от 
президента не получал еще никто, а в 2014 
году они начали поступать в конце января. 
Господин Бречалов «не знает пока, выдвинет 
ли его какая-либо общественная организа-
ция», в том числе «Опора России», первым 
вице-президентом которой он является. 
«Там много достойных людей»,— заметил 
он. По словам первого вице-президента 
«Опоры России» Владислава Курочкина, 
«этот вопрос еще не обсуждался, заседа-
ние президиума намечено на 19 января, 
а на 23 января — съезд организации». 
 Наталья Городецкая

Россия прошла боевое сокращение
Военные уменьшают количество техники и вооружений в Сирии 

Вчера Минобороны РФ сообщило 
о переброске на сирийскую ави-
абазу Хмеймим четырех штур-
мовиков Су-25СМ взамен ше-
сти фронтовых бомбардиров-
щиков Су-24М. По данным ”Ъ“, 
в скором времени в Сирию при-
будут еще восемь аналогичных 
штурмовиков, которые заменят 
основную часть бомбардировоч-
ной авиации, находившейся до 
последнего времени в Сирии.  
Военные считают, что такая ро-
тация позволит оказывать долж-
ную поддержку правительствен-
ным войскам.

Об «увеличении военного при-
сутствия» России в Сирии вчера со-
общил телеканал FoxNews. Ссыла-
ясь на два американских источни-
ка, издание заявило: на авиабазу 
Хмеймим прибыли четыре допол-
нительных фронтовых штурмови-
ка Су-25СМ, а также дополнитель-
ные гражданские специалисты и во-
енные из Чечни. «(Русские.— 

”
Ъ“) го-

ворят, что они выводят (силы из Си-
рии.— 

”
Ъ“), но мы не видели ника-

ких доказательств этого»,— проци-
тировал FoxNews слова чиновни-
ка США. Официальный представи-
тель Минобороны РФ генерал-май-
ор Игорь Конашенков назвал эти 
слова «пропагандистской 

”
уткой“», 

заявив, что на территорию РФ из 
Хмеймима уже было перебазиро-
вано шесть бомбардировщиков Су-
24М и вскоре Сирию покинут другие 
летательные аппараты, а также лич-
ный и инженерно-технический пер-

сонал. Он признал, что в Сирию пе-
реброшена четверка Су-25СМ, но со-
слался на проведение «плановой ро-
тации авиатехники».

Решение о выводе части сил и 
средств из Сирии Владимир Путин 
принял 29 декабря 2016 года: пре-
зидент согласился с предложением 
министра обороны Сергея Шойгу о 
сокращении группировки войск в 
связи с созданием условий «для мир-
ного сирийского урегулирования». 
Речь идет, в частности, о достижении 
договоренностей между сирийским 
правительством и вооруженной оп-
позицией, подразумевающих ре-
жим прекращения огня и начало пе-
реговоров. Гарантами мирного уре-
гулирования являются Россия, Иран 
и Турция — президенты этих стран 
обсудят сирийский вопрос во время 
встречи в Астане, которая должна со-
стояться до конца января.

6 января глава Генштаба ВС РФ Ва-
лерий Герасимов приказал покинуть 
зону конфликта и направиться в Се-
вероморск кораблям Северного фло-
та во главе с тяжелым авианесущим 
крейсером «Адмирал Кузнецов» (на 
его борту находится 14 истребителей 
Су-33 и МиГ-29К). Сейчас он вместе с 
атомным крейсером «Петр Великий» 
находится в Средиземном море. Там 
же находятся другие корабли ВМФ 
РФ: в частности, большие десантные 
корабли «Минск», «Георгий Победо-
носец» и «Николай Фильченков» (до-
ставляют грузы и боеприпасы из Но-
вороссийска в Тартус), а также ма-
лый ракетный катер «Мираж».

Ротация авиационной группи-
ровки в Хмеймиме уже проводи-
лась, рассказывает источник 

”
Ъ“ в 

военном ведомстве: например, в 
ноябре 2016 года ВКС перебазиро-
вали с аэродрома Мариновка (Вол-
гоградская область) в Сирию че-
тыре новых истребителя Су-35С, 
а аналогичные машины, выпол-
нявшие боевые задачи с февра-
ля 2016 года, проследовали обрат-
ным маршрутом в конце декабря. 
По его словам, сокращение авиа-
ционной груп пировки подразу-
мевает вывод основной части бом-
бардировщиков Су-24М и, возмож-
но, Су-34 с последующей их заме-
ной на штурмовики Су-25СМ — об-
щим коли чеством не менее 12 еди-
ниц. Общее количество авиатехни-
ки по итогам сокращения составит 
 примерно 30–35 машин с учетом 
вертолетов, считает собеседник 

”
Ъ“. 

Полковник запаса Виктор Мурахов-
ский отмечает, что переброска эска-
дрильи Су-25СМ связана с необ-
ходимостью оказания поддержки 
проправительственным формиро-
ваниям в момент наступления в се-
верном Алеппо и провинции Эль-
Баб, а в перспективе — в провинци-
ях Хомс и Хама.

Вчера же, как сообщили 
”
Ъ“ в Ми-

нобороны РФ, между российским 
ведомством и Генштабом ВС Турции  
был подписан меморандум о предо-
твращении инцидентов и обеспече-
нии безопасности полетов авиации 
в ходе операций в Сирии.

Иван Сафронов

Управделами  
сохранило верность «Кредо»
Петербургская компания построит судебный квартал

Управление делами президента 
(УДП) выбрало строителем рези-
денции Верховного суда и Двор-
ца танцев Бориса Эйфмана 
в Санкт-Петербурге своего дав-
него подрядчика УК «Кредо», со-
трудничавшую в ходе кремлев-
ских строек с главой УДП Алек-
сандром Колпаковым еще в пе-
риод его службы в ФСО. Компа-
ния выиграла контракт на сумму 
28,94 млрд руб. у ПСБ «Жил-
строй», аффилированного с экс-
главой Росстроя банкиром Вла-
димиром Коганом, несмотря на 
предложенную проигравшим бо-
лее низкую цену. Кремлевские 
хозяйственники сочли преиму-
ществом победителя «достаточ-
ный опыт работы с госструктура-
ми и УДП», а соратники господина 
Когана изучают итог тендера на 
предмет возможности его оспа-
ривания.

Вчера комиссия ФГУП «Строи-
тельное объединение» УДП (генпод-
рядчик судебного квартала) подве-
ла итоги тендера по выбору основ-
ного строителя судебного квартала. 
Как и прогнозировал 

”
Ъ“ 9 января, 

к участию были допущены УК «Кре-
до» и ПСБ «Жилстрой» (заявка со-
чинской СК-ЮГ-Х, не подтвердив-
шей наличия лицензии ФСБ, вчера 
была отклонена). Оба претендента 
на контракт стартовой стоимостью 
29,5 млрд руб. обладают мощным 
административным ресурсом: ПСБ 
«Жилстрой» на 40% принадлежит 
Людмиле Коган — жене основно-
го акционера банка «Уралсиб» экс-
главы Росстроя Владимира Когана, 
«Кредо» является постоянным под-
рядчиком кремлевских строек уже 
не менее 15 лет.

При этом «Жилстрой» после 
вскрытия заявок опережал «Кре-
до» по цене: 27,76 млрд против 
28,94 млрд руб. Однако по услови-
ям тендера ценовое предложение 
имело вес 60%, а по 20% было отве-
дено для более субъективной оцен-
ки качества предлагаемых работ и 
квалификации участников. Соглас-
но протоколу комиссии, для при-
нятого в итоге решения заказчику 
пришлось дополнительно запро-
сить у обоих претендентов реестр 

сведений о доходах физлиц за 2015 
год, а у «Кредо» — и документы, под-
тверждающие данные о привлекае-
мых на судебный квартал трудовых 
ресурсах.

По данным протокола, в штате у 
«Кредо» оказалось всего 28 сотруд-
ников, у «Жилстроя» — 103. Одна-
ко данные ПСБ о выполнении двух 
сопоставимых контрактов и опы-
те работ на сумму 19,9 млрд руб. ко-
миссия признала «недостоверны-
ми», засчитав ему только один кон-
тракт и опыт освоения 15 млрд руб. 
(у «Кредо» — 27,4 млрд руб.). В ре-
зультате этих пересчетов, проиграв 
сопернику по критерию цены все-
го на 2,45% и продекларировав рав-
ные, по мнению комиссии, «каче-
ственные характеристики» работ, 
«Кредо» обошло «Жилстрой» по ква-
лификации на 3,62% и победило со 
счетом 94,35% против 93,18%.

На вопрос 
”
Ъ“, чем объясняется 

преимущество этой компании по 
неценовому критерию, а также со-
трудничали ли ранее «Кредо» и его 
владельцы (петербургские пред-
приниматели Ася и Михаил Бори-
совы) с главой УДП Александром 
Колпаковым, в том числе в пери-
од его службы в других ведомствах, 
пресс-секретарь УДП Елена Крыло-
ва сообщила, что «ООО 

”
УК «Кре-

до»“ имеет достаточный опыт ра-
боты с госструктурами и УДП». «До-
говор субподряда будет заключен 
в соответствии с требованиями за-
кона 223-ФЗ (о закупках госкомпа-
ний.— 

”
Ъ“), этот же закон определя-

ет требования к компании»,— уточ-
нила представитель УДП.

Напомним, «Кредо» получило 
известность в качестве основно-
го подрядчика престижных объек-
тов УДП в Санкт-Петербурге и дру-
гих регионах со времен воссозда-
ния Константиновского дворца в 
Стрельне для размещения Двор-
ца конгрессов. Кроме того, по дан-
ным открытых источников, компа-
ния активно занималась строитель-
ством других президентских рези-
денций, в том числе объектов УДП 
на Валдае, рядом с которыми раз-
мещалось подразделение ФСО, воз-
главляемое ранее главой УДП Алек-
сандром Колпаковым. Сохранив-

шееся сотрудничество с ФСО под-
тверждает и недавно заключенный 
контракт «Кредо» на строительст-
во объекта этого ведомства в Крас-
нодарском крае, с которым ранее 
был связан бизнес господина Кол-
пакова (по данным ЕГРЮЛ, он был 
соучредителем зарегистрирован-
ного в Геленджике ООО «Лазурный 
берег») и его жены Инны. Участво-
вало «Кредо» и в реализации проек-
та структур совладельца банка «Рос-
сия» Юрия Ковальчука по рекон-
струкции кинотеатра «Ленинград» 
в Петербурге.

Председатель совета директоров 
ПСБ «Жилстрой» Александр Кре-
тов сказал 

”
Ъ“, что юристы компа-

нии сейчас изучают результат тен-
дера на предмет его возможного 
оспаривания. «Мы не считаем оцен-
ку заявок адекватной, наша компа-
ния сильнее и опытнее»,— заявил 
он. По словам господина Кретова, 
его компания намерена бороться 
и за второй контракт УДП по судеб-
ному кварталу — на строительст-
во четырех жилых домов для судей 
и аппарата стартовой стоимостью 
6,2 млрд руб. Отметим, что у «Кре-
до» есть опыт строительства жилья, 
в том числе элитного комплекса 
«Диадема» на Крестовском острове 
в Санкт-Петербурге.

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

Глава Адыгеи  
оставил за себя родственника
Уступив пост спикеру госсовета

Глава Адыгеи Аслан Тхакушинов 
ушел в отставку за день до исте-
чения срока своих полномочий. 
Исполняющим обязанности гла-
вы республики назначен спикер 
Госсовета Адыгеи Мурат Кумпи-
лов. Это первая смена главы ре-
гиона, произошедшая после на-
значения Сергея Кириенко пер-
вым замглавы администрации 
президента. Эксперты считают, 
что отсутствие «провалов» регио-
нальной власти позволило феде-
ральному центру передать власть 
в республике представителю той 
же команды.

Президент России Владимир Пу-
тин подписал указ о назначении Му-
рата Кумпилова исполняющим обя-
занности главы Адыгеи. Его предше-
ственник Аслан Тхакушинов обра-
тился к президенту с заявлением 
об отставке, которая была принята. 
Об этом было объявлено на встре-
че президента с Муратом Кумпило-
вым и Асланом Тхакушиновым. Вла-
димир Путин выразил надежду, что 
тандем двух политиков продолжит-
ся и «будет эффективно функциони-
ровать». Региональные СМИ называ-
ют Мурата Кумпилова племянником 
Аслана Тхакушинова. В «Единой Рос-
сии» не отрицают, что и. о. главы ре-
спублики — родственник господи-
на Тхакушинова.

• Мурат Кумпилов родился 27 фев-
раля 1973 года. Как и Аслан Тхакуши-
нов, он уроженец аула Уляп Красно-
гвардейского района. Господин Кум-
пилов окончил Ростовский инсти-
тут народного хозяйства по специ-
альности «Экономика и предприни-
мательская деятельность». С 1994 
года работал в структурах респу-
бликанского министерства финан-
сов, с 1999 года — в налоговых орга-
нах. С 2008 года Мурат Кумпилов — 
премьер-министр Республики Ады-
гея. В сентябре 2016 года господин 
Кумпилов был избран в госсовет ре-
спублики и занял должность спикера 
регионального парламента.
Адыгея — первый регион, руко-

водство которого сменилось после 
того, как 5 октября первым замглавы 
администрации президента был на-
значен Сергей Кириенко (курирует 
внутриполитический блок Кремля). 
Срок полномочий Аслана Тхакуши-

нова истекал сегодня. Господин Тха-
кушинов возглавлял Адыгею в тече-
ние десяти лет: 13 декабря 2006 года 
по представлению президента Вла-
димира Путина госсовет республики 
наделил Аслана Тхакушинова полно-
мочиями президента республики. В 
декабре 2011 года по рекомендации 
Дмитрия Медведева он был переназ-
начен. В Адыгее не предусмотрены 
прямые выборы главы республики 
— его избирают голосованием депу-
татов госсовета из числа кандидатур, 
предложенных президентом.

В этом году бывший глава Ады-
геи отметит семидесятилетие. 
Источник 

”
Ъ“ в Кремле смену ру-

ководства республики связывает 
именно с преклонным возрастом 
господина Тхакушинова. При этом 
собеседник 

”
Ъ“ подчеркнул, что 

бывший глава Адыгеи продолжит 
работу в другой должности. «Пока 
он с должностью не определился. 
Сначала он собирался стать ректо-
ром одного из местных вузов, но те-
перь задумался о госдолжности»,— 
отметил собеседник 

”
Ъ“.

Политолог Александр Кынев го-
ворит, что смена первого лица в Ады-
гее ожидалась давно: «Мурат Кумпи-
лов де-факто выполняет функции пу-
бличного лица региональной влас-
ти, на выборах 2016 года он возглав-

лял список 
”
Единой России“, что бы-

ло одним из немногих исключений 
— в большинстве регионов списки 
возглавляли губернаторы». По мне-
нию Александра Кынева, никаких 
серьезных изменений в республике 
ожидать не стоит, замена главы ре-
гиона произошла планово, в рамках 
той же региональной элиты.

Лидер «Союза славян Адыгеи», де-
путат горсовета Майкопа Нина Ко-
новалова говорит, что «оппозицион-
ные силы в преддверии ухода Тхаку-
шинова пытались консолидировать-
ся, но не получили массовой поддер-
жки, так как эти люди из числа эт-
нических адыгов уже были у влас-
ти (до 2006 года республику возглав-
лял Хазрет Совмен.— 

”
Ъ“), а русско-

язычное население разобщено и не 
интересуется тем, что один местный 
клан враждует с другим». По ее сло-
вам, в республике поддерживается 
стабильность, явных конфликтов и 
провалов у местной власти нет, поэ-
тому стремление федерального цен-
тра сохранить существующую ко-
манду объяснимо, хотя оптималь-
ным было бы назначение «варяга», 
независимо от национальности — 
главное, чтобы он «не был связан с 
местными элитами».

Анна Перова, Краснодар; 
Софья Самохина

Российские парламентарии 
не укладываются  
в регламент ПАСЕ
Делегация РФ не поедет в Страсбург

Российская делегация в этом 
 году вновь не будет  участвовать 
в работе Парламентской ассам-
блеи Совета Европы (ПАСЕ). 
Об этом было объявлено после 
встречи спикера Госдумы Вяче-
слава Володина и  председателя 
ПАСЕ Педро Аграмунта.  Господин 
Аграмунт считает необходимым 
восстановить полноценное учас-
тие делегации РФ в работе  ПАСЕ, 
так как «Европа без России — 
не Европа». Господин Володин 
в ответ заявил, что Россия вер-
нется в ПАСЕ, когда организация 
внесет в свой регламент поправ-
ку, запрещающую лишать голо-
са национальную делегацию лю-
бой страны.

Главной темой вчерашней встре-
чи спикера Госдумы Вячеслава Во-
лодина с председателем ПАСЕ Пед-
ро Аграмунтом было восстановле-
ние полноправного участия рос-
сийской делегации в работе ПАСЕ. 
Напомним, в апреле 2014 года де-
легация РФ из-за позиции по Кры-
му была лишена права голосовать 
на пленарных заседаниях ассам-
блеи и заседаниях профильных ко-
миссий, участвовать в работе устав-
ных органов, в ответ делегация РФ 
покинула ПАСЕ до 2015 года. В 2016 
году Россия не направляла в ПАСЕ 
документы для подтверждения пол-
номочий.

Вячеслав Володин вчера высо-
ко оценил позицию председателя 
ПАСЕ, который постоянно подчер-
кивает, что в работе этой организа-
ции должны участвовать все 47 госу-
дарств. Он подробно рассказал гла-
ве ПАСЕ, как «Единая Россия» на сен-
тябрьских выборах 2016 года выиг-
рала 80% думских мандатов, но оста-
вила себе лишь «50% руководящих 
постов», предоставив остальные 
партиям меньшинства. Педро Аг-
рамунт выразил удивление «щедро-
стью» «Единой России», имеющей 
подавляющее большинство в Госду-
ме: «Я аплодирую такому решению». 
Господин Володин поправил гостя, 
подчеркнув, что это не «щедрость». 
По его словам, «эта конструкция по-
зволяет поддерживать в парламен-
те баланс мнений, помогает выра-
батывать решения», «реальная кон-

куренция позволяет слышать про-
блемные темы, которые сама пар-
тия услышать уже не может или за-
частую просто не видит».

В таком случае это «умная ще-
дрость», добавил председатель ПА-
СЕ. А господин Володин тут же пред-
ложил ему: «Может быть, и ПАСЕ 
возьмет на вооружение вот такой 
подход, это послужит позитивным 
основанием для того, чтобы при-
нимать более сбалансированные 
решения. Если вы видите здесь, 
как вы сказали, умный подход, мо-
жет быть, этот умный подход необ-
ходим и ПАСЕ». Спикер имел в ви-
ду полноценное восстановление 
прав российской делегации. Госпо-
дину Аграмунту он напомнил по-
зицию России: ПАСЕ должна при-
нять поправку в свой регламент, ко-
торая запрещала бы лишать права 
голоса национальную делегацию 
любой страны. Лишь на этих усло-

виях  делегация РФ вновь поедет в 
Страсбург, заявил по окончании 
встречи глава думского комитета 
по международным делам Леонид 
Слуцкий (ЛДПР).

Очередная сессия ПАСЕ откро-
ется в конце января. «Скорее все-
го, в конце месяца полномочия рос-
сийской делегации не будут под-
тверждены»,— сообщил Педро Аг-
рамунт после завершения встре-
чи, пообещав при этом со своей сто-
роны предпринять все возможные 
усилия, чтобы ПАСЕ работала при 
постоянном участии всех стран, 
входящих в эту организацию. «Ев-
ропа без России — не Европа»,— по-
дытожил председатель ПАСЕ.

Так что в 2017 году российские 
парламентарии вновь не будут ра-
ботать в ПАСЕ, заявил Леонид Слуц-
кий, но будут поддерживаться тес-
ные двусторонние отношения с ка-
ждой из пяти политических групп 
ПАСЕ. «Мы можем принимать учас-
тие в конференциях, семинарах 
или слушаниях, которые проводят-
ся политическими группами. Уве-
рен, что таких мероприятий в 2017 
году предстоит достаточно»,— ска-
зал депутат.

Виктор Хамраев

Вячеслав Володин (в центре) 
сообщил Педро Аграмунту 
(слева), что российская 
делегация поедет в Страсбург 
только после принятия 
поправок к регламенту ПАСЕ   
ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА
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Аслан Тхакушинов вступил в должность главы Адыгеи 13 января 2007 года и занимал этот 
пост 3652 дня.

За время его правления население республики увеличилось на 2,9% — 
с 438,6 тыс. (74-е место по стране) до 451,5 тыс. (76-е место). Рождаемость выросла 
на 16,4% — с 10,4 на 1 тыс. населения (44-е место) в 2006 году до 12,1 (57-е место) в ян-
варе—ноябре 2016 года. Смертность за тот же период уменьшилась на 15,8% — 
с 15,2 на 1 тыс. населения (39-е место) до 12,8 (31-е место).

Уровень безработицы снизился на 5,1 процентного пункта — с 13,9% (75-е 
место) в 2006 году до 8,8% (73-е место) в 2016-м. Среднемесячная зарплата выро-
сла в 3,5 раза — с 6,4 тыс. (73-е место) в 2006 году до 22,4 тыс. (74-е место) в октябре 
2016-го. Средняя пенсия увеличилась в 3,7 раза — с 2,6 тыс. (72-е место) в 2006 
году до 9,6 тыс. (79-е место) в 2016-м.

Валовый региональный продукт вырос в 4,1 раза — с 21,1 млрд руб. в 2006 году 
до 87 млрд руб. в 2015 году. Бюджет стал дефицитным — в 2006 году он был исполнен 
с профицитом 0,2 млрд руб. (доходы — 4,8 млрд руб., расходы — 4,6 млрд руб.). На 2017 год 
запланирован дефицит 0,8 млрд руб. (доходы — 13,2 млрд руб., расходы — 14 млрд руб.).

Индекс промышленного производства в 2006 году составлял 118,3%. В 2015 
году этот показатель равнялся 103,1%.

Число зарегистрированных преступлений уменьшилось в 1,4 раза — 
с 5,8 тыс. в январе—ноябре 2006 года до 4,3 тыс. в январе—ноябре 2016 года.

Ольга Дорохина
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После передачи Исаакиевского собора Русской 
православной церкви расходы по его реставрации 
лягут на бюджет Санкт-Петербурга, в то время как 
сейчас реставрационные работы финансируют-
ся полностью за счет доходов самого музея, сооб-
щили вчера представители Смольного. Они уточ-
нили, что пользователем Исаакия на 49 лет станет 
Московский патриархат, а процесс передачи собо-
ра займет не менее двух с лишним лет. Представи-
тели церкви и городских властей подтвердили, что 
решение о передаче Исаакиевского собора прини-
малось на основании личной договоренности меж-
ду патриархом Кириллом и губернатором Георгием 
Полтавченко, а предусмотренную по закону проце-
дуру подачи официального заявления патриархат 
планирует соблюсти постфактум.

Русская православная церковь (РПЦ) и администра-
ция Санкт-Петербурга разделят между собой расходы на 
содержание и реставрацию Исаакиевского собора, по-
сле того как он будет передан в пользование Московско-
му патриархату. Как заявил на пресс-конференции вице-
губернатор Петербурга Михаил Мокрецов, поскольку со-
бор остается в собственности города, его реставрация бу-
дет осуществляться за счет городского бюджета. Текущее 
же содержание собора — коммунальные платежи, убор-
ку территории и так далее — возьмет на себя церковь. 
При этом господин Мокрецов признал, что сейчас Исаа-
киевский собор реставрируется за счет собственных до-
ходов музея и бюджетных денег ни на его содержание, 
ни на его реставрацию не выделяется. Сумму дополни-
тельных расходов, которые понесет город после переда-
чи Исаакиевского собора РПЦ, вице-губернатор назвать 
не смог, пояснив, что для этого потребуются дополни-
тельные расчеты. В 2015 году директор ГМП «Исаакиев-
ский собор» Николай Буров оценивал стоимость рестав-
рационных работ в 200 млн руб. в год.

Комитет имущественных отношений Петербурга в 
четверг опубликовал «дорожную карту» мероприятий по 
передаче Исаакия в пользование церкви. Согласно доку-
менту, этот процесс продлится не менее двух лет и трех 
месяцев. До 1 июня 2017 года администрация музея долж-
на будет представить сведения о составе и свойствах му-
зейных предметов и коллекций, расположенных сейчас 
в Исаакиевском соборе. Затем до декабря 2018 года вклю-
чительно администрация музея должна будет заключить 
с Московским патриархатом договор о передаче в его 
пользование этих музейных предметов. По словам Миха-
ила Мокрецова, этот договор подразумевает, что церковь 
берет на себя ответственность за сохранность музейных 
ценностей и в случае его неисполнения может лишиться 
права пользования Исаакиевским собором. Через два ме-
сяца после заключения договора начнется процесс изъя-
тия Исаакиевского собора из управления нынешней ад-
министрации музея и передачи его в пользование РПЦ, 
говорится в «дорожной карте», на 49 лет, а не бессрочно, 
как говорили в администрации Петербурга ранее.

В администрации Петербурга и Московском патриар-
хате не смогли уточнить, на основании каких документов 
принималось решение о передаче Исаакиевского собора 
РПЦ. Согласно федеральному закону «О передаче религи-
озным организациям имущества религиозного назначе-
ния, находящегося в государственной или муниципаль-
ной собственности», религиозная организация должна 
обратиться в уполномоченный государственный орган с 
заявлением о передаче того или иного объекта. Это заяв-
ление должно быть официально опубликовано «в недель-
ный срок» (как и решение властей по этому поводу). На во-
прос 

”
Ъ“, существует ли такое заявление РПЦ и было ли 

оно опубликовано, Михаил Мокрецов сказал, что не хо-
чет «углубляться в юридическую технику исполнения». По 

его словам, в прошлом году в адрес губернатора Петербур-
га поступило обращение, подписанное патриархом Ки-
риллом (опубликовано оно не было), после чего и был за-
пущен механизм передачи собора церкви. Ранее 

”
Ъ“ сооб-

щал об обращении Санкт-Петербургской митрополии к 
городским властям в 2015 году, на которое Смольный от-
ветил отказом. На этой неделе в митрополии пояснили, 
что отказ 2015 года считают незаконным. «Есть обраще-
ние главы церкви, высшего иерарха. Есть решение выс-
шего должностного лица субъекта РФ. Не ищите черную 
кошку в черной комнате»,— посоветовал господин Мокре-
цов. «Патриарх отправил личное послание, некое пись-
мо, чтобы просто спросить Георгия Сергеевича (Полтав-
ченко.— 

”
Ъ“), готов ли он (передать Исаакиевский собор 

РПЦ.— 
”
Ъ“). И получил ответ: да, готов. Поэтому в ближай-

шее время уже в полном соответствии с буквой закона по-
ступит официальное уведомление городским властям о 
нашем намерении (получить собор в пользование.— 

”
Ъ“), 

и мы будем ждать официального ответа»,— объяснил свое 
видение процедуры епископ Тихон (Шевкунов).

В «дорожной карте» комитета имущественных отно-
шений Петербурга, утвержденной 30 декабря, содержит-
ся ссылка на некое «письменное обращение» Московско-
го патриархата. В комитете пояснили 

”
Ъ“, что обращение 

поступило к ним именно 30 декабря и из-за праздников 
срок его публикации еще не истек. С точки зрения юри-
ста Антона Рудакова, в данном случае указанный в феде-
ральном законе «недельный срок» трактуется формально 
как семь рабочих или нерабочих дней подряд, поэтому 
комитет должен был опубликовать обращение церкви в 
первый же послепраздничный рабочий день.

Мария Карпенко, Санкт-Петербург

Исаакиевский собор передают  
в безрасходное пользование
Затраты на его реставрацию  
возьмет на себя бюджет Санкт-Петербурга

Поручить специальной комис-
сии доработку отклоненного пре-
зидентом 29 декабря прошлого 
года законопроекта о создании 
информационной системы с дан-
ными всех российских школьни-
ков решили вчера парламентарии 
на заседании комитета Госду-
мы по образованию и науке. Наи-
большие опасения принятие за-
кона вызывает у родительского 
сообщества, в котором боятся 
«сливов» персональных данных 
детей. В Минобрнауки попросили 
парламент закончить работу до 
конца сессии, но глава комитета 
решил, что «торопиться некуда».

Закон о создании федеральной и 
региональных информационных си-
стем «Контингент обучающихся» стал 
первым документом, который прези-
дент отклонил после одобрения Гос-
думой, Советом федерации и прави-
тельственной комиссией с 2012 го-
да: тогда Владимир Путин счел не-
достаточно корректным текст по-
правок к закону о «Сколково». 29 де-
кабря 2016 года у главы государства 
возникли аналогичные претензии к 
разработчикам (в Госдуму документ 
внесло правительство РФ). «Полагаю, 
что федеральным законом должен 
быть установлен перечень конкрет-
ных сведений, содержащихся в госу-
дарственных информационных си-
стемах 

”
Контингент обучающихся“ 

субъектов Российской Федерации и 
федеральной информационной си-
стеме 

”
Контингент обучающихся“, 

а также определены лица, которые 
имеют доступ к таким сведениям, и 
их ответственность»,— цитирует гла-
ву государства сайт Кремля.

Закон предполагает создание еди-
ной электронной базы данных о ка-
ждом ребенке, которая будет содер-

жать сведения о рождении, месте ре-
гистрации, гражданстве, СНИЛС, а 
также информацию из электронного 
дневника. Создание межведомствен-
ной системы учета школьников «Кон-
тингент» утверждено распоряжени-
ем правительства в феврале 2015 го-
да. Ресурс разрабатывается несколь-
кими федеральными ведомствами, 
ответственной за проект назначена 
Минкомсвязь. «Это позволит не тре-
бовать больше от учащихся и их роди-
телей документов, подтверждающих 
право на получение льгот, снизит на-
грузку на преподавателей по заполне-
нию различных форм отчетности об 
обучающихся»,— говорится на стра-
нице проекта на сайте Минобрнауки.

«Сейчас данные разбросаны по ин-
тернету и никем не защищены»,— ска-
зал на заседании глава комитета Вяче-
слав Никонов. По его словам, смысл 
закона в том, чтобы объединить эту 
информацию и сделать так, чтобы по-
сторонние люди не имели к ней до-
ступа. «Надеюсь, что правительство 
тоже более активно будет разъяснять 
смысл своего законопроекта, приня-
тие которого, как я считаю, все-таки 
необходимо, так же считает и прези-
дент»,— заключил господин Никонов.

Против принятия закона активно 
выступила сенатор Елена Мизулина, 
посетившая заседание комитета, что-
бы передать авторам поправок опасе-
ния родительского сообщества: роди-
телям, по ее словам, непонятно, кто 
будет создавать «электронное досье» 
и иметь к нему доступ. «Даже в госу-
дарственной базе никто не может га-
рантировать защиту от слива, когда 
оператор — частное лицо, а в законе 
нет ответственности, которая бы его 
пугала»,— отметила она. По мнению 
госпожи Мизулиной, закон получил-
ся «неконституционным, однобоким 

и удобным только для чиновников». 
Сенатор попросила депутатов вклю-
чить представителей родительских 
ассоциаций в работу над поправками 
и пригласить их на парламентские 
слушания. «Они пройдут до того, как 
поправки будут вноситься на рассмо-
трение, или я неправильно поняла?» 
— уточнила Елена Мизулина у главы 
комитета. «Елена Борисовна, вы мно-
гое неправильно понимаете»,— отве-
тил Вячеслав Никонов и заверил кол-
лег, что мнение общественности учи-
тывалось, а «законопроект был пол-
ностью переписан» в ходе работы. 
Закон проходил общественное обсу-
ждение, в рамках которого предло-
жения мог представить любой заин-
тересованный человек, напомнил 
полпред правительства РФ в Госдуме 
Александр Синенко. «Я сочувствую 
Елене Борисовне, что она так позд-
но увидела этот закон, так поздно 
отреагировала,— поддержал колле-
гу полпред президента в парламен-
те Гарри Минх.— Если есть интерес, 
лучше не сидеть в кустах, как гаиш-
ники, а выходить и начинать дискус-
сию в рамках технологических про-
цедур». Сенатор в ответ напомнила, 
что выступала против поправок в Со-
вете федерации: «Но мне сказали — 
здесь работали профессионалы, все в 
порядке, идите гуляйте».

Решение о создании специаль-
ной комиссии для доработки закона 
было поддержано единогласно. «Мы 
просим как можно быстрее пройти 
все процедуры, если бы мы смогли 
сделать это до лета, так было бы пра-
вильно»,— обратился к депутатам за-
мминистра образования и науки Ве-
ниамин Каганов. «Нам сейчас спе-
шить некуда, это точно»,— возразил 
Вячеслав Никонов.

Анна Макеева

В ходе проведенной чеченски-
ми силовиками масштабной опе-
рации в Курчалойском районе 
республики были ликвидирова-
ны четверо боевиков, связан-
ные с запрещенной в России тер-
рористической организацией 
«Исламское государство» (ИГ), 
задержаны свыше 20 их сообщ-
ников. От рук бандитов погибли 
и два бойца Росгвардии — Хамзат 
Хашумов и Бекхан Хутаев. Любо-
пытно, что выйти на след экстре-
мистов удалось в том числе бла-
годаря вскрытию их переписки 
в WhatsApp, где у боевиков бы-
ла своя группа. А в числе орга-
низаторов этой группы, как вы-
яснилось, оказались близкие 
родственники ликвидированно-
го еще десять лет назад одного 
из самых жестоких полевых ко-
мандиров Исы Мускиева. Он и его 
подчиненные, по данным право-
охранительных органов, в свое 
время убили 102 человека, в том 
числе 84 мирных жителя.

«Работа по выявлению вооружен-
ных экстремистов, скрывавшихся в 
Шалинском и Курчалойском райо-
нах, была активизирована после на-
падения боевиков на полицейских в 
декабре прошлого года»,— рассказал 

”
Ъ“ один из участников спецопера-

ции. Напомним, 18 декабря 2016 го-
да четверо боевиков убили в Октябрь-
ском районе Грозного полицейского 
и, завладев его табельным оружием и 
автомобилем, попытались скрыться, 
но в ходе преследования были лик-
видированы. На следующий день по-
хожий инцидент произошел в Старо-
промысловском районе города — по-
сле нападения на сотрудника трое бо-

евиков были убиты, еще несколько за-
держаны. Они-то и вывели правоохра-
нителей на своих сообщников из Ша-
линского и Курчалойского районов.

Как рассказал 
”
Ъ“ источник в сило-

вых структурах республики, о планах 
боевиков совершить вылазку в селе-
нии Цоци-Юрт Курчалойского райо-
на оперативники узнали не только 
от их ранее задержанных сообщни-
ков, но из их переписки в WhatsApp, 
в котором у экстремистов была своя 
группа. Примечательно, что сразу по-
сле начала спецоперации в Цоци-Юр-
те из этого села абонентам республи-
ки стали приходить сообщения с со-
ветами удалить беседы, касающиеся 
религии и других тем, которые пра-
воохранителям могут показаться по-
дозрительными. Опасения были не 
напрасными: останавливая для про-
верок молодых людей, полицейские 
досматривали не только багажники 
автомобилей, но и внимательно из-
учали содержание чатов в гаджетах.

К проведению операции, которая 
началось в ночь с 10 на 11 января, си-
ловики подготовились основательно. 
Селение Цоци-Юрт, где, по оператив-
ным данным, скрывались боевики, 
было заблаговременно взято в плот-
ное оцепление. Тем не менее боеви-
кам удалось оказать ожесточенное со-
противление. А одному бандиту по 
имени Имран, который, по некото-
рым данным, является лидером груп-
пы, даже удалось вырваться из окру-
жения и уйти в горы. «Место, где он, 
предположительно, находится, пол-
ностью блокировано, и он обязатель-
но будет пойман или уничтожен»,— 
заверили в МВД республики.

Всего в ходе боя были уничтожены 
четыре боевика: Умар Оздиев и Райбек 

Идрисов из города Шали, Алихан Куп-
чиев из селения Герменчук и житель 
райцентра Курчалой Узум-Хажи Ма-
даев. Последний в мае 2004 года был 
осужден на 12 лет лишения свободы 
за ряд тяжких преступлений — убий-
ства, бандитизм и похищения людей.

В перестрелке с боевиками смер-
тельные ранения получили рядовой 
Хамзат Хашумов, который, как сооб-
щила пресс-служба Росгвардии, по-
гиб, прикрыв своего командира, и 
пулеметчик Бекхан Хутаев.

По словам главы МВД Чечни Рус-
лана Алханова, боевики, против ко-
торых проводилась операция, были 
тесно связаны с ИГ. «По оперативной 
информации, эти бандиты действо-
вали по указанию ИГ и планировали 
совершить на территории республи-
ки серию диверсионно-террористи-
ческих актов, а также убийства поли-
цейских и религиозных деятелей»,— 
отметил министр.

Следует отметить, что среди лик-
видированных и задержанных бое-
виков оказались близкие родствен-
ники уничтоженного в 2006 году 
здесь же, в окрестностях Цоци-Юрта, 
одного из самых жестоких полевых 
командиров Исы Мускиева. По опе-
ративным данным, этим бандитом 
собственноручно были убиты более 
ста человек из числа мирных жите-
лей, сотрудников милиции и воен-
нослужащих федеральных войск. 
Самой громкой акцией боевика Му-
скиева было нападение в 2000 году 
на колонну с военнослужащими Ми-
нистерства обороны между населен-
ными пунктами Сержень-Юрт и Ав-
туры, когда были убиты шесть и ра-
нены 15 военнослужащих.

Николай Краснов

Данные школьников  
нуждаются в исправлении
Комитет Госдумы доработает отклоненный президентом закон

Боевиков ИГ нашли через WhatsApp
В Чечне ликвидировали членов бандподполья,  
планировавших масштабные теракты

Генпрокуратура недовольна работой Минсельхо-
за, соответствующее представление об устране-
нии нарушений внесено в ведомство. Претензии 
прокуроров, в частности, относятся к отсутствию 
ряда нормативно-правовых актов, касающихся ре-
гулирования в областях ветеринарии и обращения 
лекарств для ветеринарного применения, а так-
же ненадлежащего осуществления надзора за ис-
полнением регионами переданных полномочий. 
В Министерстве сельского хозяйства заявили ”Ъ“, 
что работают над устранением нарушений.

Как стало известно 
”
Ъ“, Генпрокуратура направила в 

Минсельхоз представление об устранении нарушений. 
Документ, в частности, касается недостатков ведомствен-
ного нормативно-правового регулирования в области ве-
теринарии и обращения лекарственных средств для ве-
теринарного применения. «Представление направлено 
26 декабря прошлого года,— рассказал 

”
Ъ“ официальный 

представитель Генпрокуратуры Александр Куренной.— 
Министерству сельского хозяйства предложено рассмо-
треть его с участием представителей Генеральной проку-
ратуры и принять конкретные меры, направленные на 
устранение и недопущение выявленных нарушений за-
кона, причин и условий, им способствующих, а также 
ускорить разработку и принятие нормативных актов в 
названной сфере». На это по закону дается месяц со дня от-
правки документа. В Генпрокуратуре отмечают, что Мин-
сельхоз своевременно не принял «более 20 нормативных 
правовых актов и методик» — в том числе не определил 
порядок ведения государственного реестра ветеринар-
ных лекарств и правила их отпуска. В надзорном ведом-
стве считают, что Минсельхоз не в полной мере осуществ-

лял надзор за переданными регионам полномочиями в 
области ветеринарии. Так, в Чувашии и Ульяновской обла-
сти Россельхоз в марте 2016 года обнаружил многочислен-
ные нарушения «при установлении и отмене» карантина 
в связи с возникновением очагов заразных болезней жи-
вотных, но не направил предписаний о привлечении ви-
новных к ответственности.

Действующие нормативно-правовые акты Минсельхо-
за также вызывают вопросы у Генпрокуратуры: «Зачастую 
необходимые изменения в нормативно-правовые акты 
не вносятся». Так, в представлении Генпрокуратуры отме-
чено, что административный регламент Россельхознадзо-
ра по регистрации генно-модифицированных кормов не 
обеспечивает электронное предоставление услуги и не от-
вечает требованиям межведомственного взаимодействия. 
Претензии касаются и предоставления лицензий на осу-
ществление фармацевтической деятельности — наруше-
ния зарегистрированы в республиках Бурятия, Марий-Эл, 
Забайкальском, Камчатском, Приморском, Хабаровском 
краях, Амурской, Владимирской, Иркутской, Нижегород-
ской, Сахалинской, Тюменской областях, Еврейской авто-
номной области, а также в ХМАО, ЯНАО и Чукотском авто-
номном округе. Согласно документу, Минсельхоз неодно-
кратно нарушал федеральный закон «О лицензировании 
отдельных видов деятельности», не соблюдая трехднев-
ный срок направления лицензий компаниям. В ряде ре-
гионов Генпрокуратурой обнаружен факт выдачи лицен-
зии на фармацевтическую деятельность по устаревшему 
административному регламенту Россельхознадзора.

В Минсельхозе 
”
Ъ“ подтвердили получение представ-

ления, заявив, что документ «находится в работе».
Ольга Никитина

Животным не хватает внимания
Генпрокуратура нашла нарушения в работе Минсельхоза

Вице-губернатор Петербурга Михаил Мокрецов  
не стал углубляться в технику исполнения решения  
о передаче Исаакиевского собора РПЦ 
ФОТО АНТОНА ВАГАНОВА

Минздрав планирует провести 
аудит всех нормативно-право-
вых актов, регулирующих борьбу 
с ВИЧ в России, а также провер-
ки оборудования в медицинских 
организациях. Эти мероприятия 
содержатся в плане реализации 
государственной стратегии про-
тиводействия вирусу иммуноде-
фицита человека (ВИЧ) в России. 
В плане также идет речь о взаи-
модействии с социально ориен-
тированными НКО, но при этом 
не говорится о дополнительном 
финансировании.

Координационный совет по во-
просам ВИЧ/СПИДа при Минздраве 
РФ вчера обсудил разработанный ве-
домством план реализации государ-
ственной стратегии противодейст-
вия ВИЧ в России. По словам заме-
стителя директора департамента ор-
ганизации медицинской помощи и 
санаторно-курортного дела Мин-
здрава РФ Терезы Касаевой, доку-
мент предполагает аудит действую-
щих нормативно-правовых актов, 
куда при необходимости будут вне-
сены изменения, а также издание 
новых. Она добавила, что проверке 
подвергнется и оборудование в спе-
циализированных медицинских ор-
ганизациях, оказывающих помощь 
людям с ВИЧ: «Предполагается в 
ближайшие полгода провести аудит 
всей службы, оценить ее материаль-
но-техническое состояние, для того 

чтобы спланировать приведение в 
соответствие с требованиями».

• В России ежегодно растет количе-
ство выявленных случаев ВИЧ-ин-
фекции. В 2015 году, в частности, 
было выявлено 95,4 тыс. больных, 
что на 12,5% выше, чем в 2014-м. 
Сейчас в России с ВИЧ живут более 
854 тыс. человек. Общее число тех, 
кому поставлен диагноз, приблизи-
лось к 1,1 млн человек (из них умерли 
более 233 тыс. человек).
Ранее о необходимости упоря-

дочить законодательство в этой об-
ласти говорил глава Федерального 
центра по профилактике и борьбе 
со СПИДом Вадим Покровский. Так, 
нормативные акты в ряде регионов 
требуют проверять на ВИЧ всех па-
циентов стационаров. Это в основ-
ном пожилые люди, оказывающие-
ся на больничной койке несколько 
раз в год. Главный санитарный врач 
России Анна Попова в конце прош-
лого года назвала такое тестирова-
ние «тратой бюджетных средств».

Планируемую проверку обору-
дования Вадим Покровский назвал 
полезной: «По крайней мере узна-
ют, сколько денег надо на обновле-
ние». «В целом все предложения в 
плане незатратные,— подчеркнул 
он.— Поскольку дополнительного 
финансирования на борьбу с ВИЧ 
в этом году не предусмотрено, дан-
ный план не содержит принципи-
ально ничего нового».

В плане говорится, что Минздрав 
будет активно привлекать к работе 
с группами риска социальные (СО) 
НКО, однако дополнительного фи-
нансирования в этом направлении 
ожидать также не стоит. На все во-
просы о деньгах председатель коор-
динационного совета, замминистра 
здравоохранения РФ Сергей Крае-
вой сообщал, что федеральный бюд-
жет уже распланирован. В 2016 году 
регионам на профилактику ВИЧ бы-
ло выделено 300 млн руб., сообщил 
на заседании совета официальный 
представитель Минздрава РФ Олег 
Салагай. «НКО может претендовать 
на федеральные деньги, которые 
выделяются регионам на профилак-
тику ВИЧ,— рассказала 

”
Ъ“ руково-

дитель регионального обществен-
ного фонда 

”
Новая жизнь“ Вера Ко-

валенко.— В 2016 году мы выиграли 
конкурс и работали в местах лише-
ния свободы. Нам дали 490 тыс. руб. 
на работу в 25 исправительных уч-
реждениях». Однако, по словам Оле-
га Салагая, сейчас только в 20 реги-
онах России у СО НКО есть доступ 
к федеральным средствам. Он под-
черкнул, что ведомство будет требо-
вать от регионов расширения рабо-
ты с общественниками.

Как ожидается, план реализации 
стратегии будет в ближайшее время 
доработан Минздравом и принят в 
окончательном варианте.

Анастасия Курилова

Минздрав готовит проверку ВИЧ
Планируется аудит законов и оборудования лабораторий
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мировая политика

В Сенате США прошли слушания по 
кандидатурам на должности в админи-
страции Дональда Трампа, имеющие 
особое значение для России. Вчера 
законодатели заслушали претенден-
та на пост главы Пентагона Джейм-
са Мэттиса, а за день до этого — веро-
ятного будущего госсекретаря Рекса 
Тиллерсона. Устроенный членами Се-
ната «допрос с пристрастием» пока-
зал: четкую позицию по многим во-
просам будущей администрации еще 
лишь предстоит выработать. Это каса-
ется и стратегии в отношении РФ: До-
нальд Трамп и члены его команды не 
исключают ни потепления отношений, 
ни обострения конфронтации, включа-
ющей в себя в том числе и возможное 
расширение санкций.

Первая неделя слушаний в Сенате пока-
зала, что до сих пор — за неделю до инаугу-
рации Дональда Трампа — говорить о ско-
ординированной позиции членов его ад-
министрации не приходится. Джеймс Мэт-
тис и Рекс Тиллерсон подчас по-разному 
отвечали на вопросы сенаторов, при этом 
не всегда сходясь во мнении со своим бу-
дущим руководителем. Так, господин Тил-
лерсон не поддержал жесткий подход из-
бранного президента к мусульманам-миг-
рантам, а также не стал критиковать дого-
вор о Транстихоокеанском партнерстве — 
процедуру выхода США из этого соглаше-
ния господин Трамп обещает запустить 
в первые дни своего правления. Джеймс 
Мэттис, отвечая вчера на прямой вопрос 
сенатора-республиканца Линдси Грэма, 
назвал столицей Израиля Тель-Авив, в то 
время как Дональд Трамп ранее обещал 
признать неделимой столицей этой стра-
ны Иерусалим. Кроме того, кандидат в гла-
вы Пентагона заявил, что «очень сильно 
доверяет американским спецслужбам», хо-
тя господин Трамп ранее ставил под сом-
нение их компетентность — в частности, 
в связи с выводами о «российском вмеша-
тельстве» в выборы президента США.

Россию так или иначе затрагивала едва 
ли не большая часть вопросов в ходе слу-
шаний. Джеймс Мэттис вчера, в частности, 
заявил, что действия ее руководства «вы-
зывают серьезную озабоченность». Россию 
он упомянул в одном списке «угроз миро-
вому порядку» вместе с Китаем и террори-
стическими группировками. Отвечая на 

другой вопрос, он включил Россию в иной 
список: «Гражданская война в Сирии дес-
табилизировала Ближний Восток, вне-
сла свой вклад в дестабилизацию Европы 
и стала угрозой союзникам, таким как Из-
раиль, Иордания и Турция, и это в то время 
как 

”
Исламское государство“ (ИГ; органи-

зация запрещена в РФ.— 
”
Ъ“), Иран и Рос-

сия извлекли выгоду из этого хаоса».
«Со времен Ялты (конференции 1945 го-

да.— 
”
Ъ“) мы много раз пытались позитив-

но взаимодействовать с Россией. Но у нас 
относительно короткий список успехов 
в этом отношении. Сейчас самое важное — 
признать реальность того, с чем мы имеем 
дело в лице Владимира Путина»,— продол-
жил господин Мэттис, особо упомянув яко-
бы имеющие место «попытки разрушить 
НАТО». Вместе с тем он напомнил, что Ва-
шингтон взаимодействовал с Москвой «да-
же в худшие годы холодной войны».

Джеймс Мэттис заявил, что Россия ре-
шила стать «стратегическим оппонентом 
США в ключевых областях». Рекс Тиллер-
сон также накануне называл Москву «не-
дружественным соперником», который, 

однако, пока не стал врагом. При этом 
претендент на пост госсекретаря не согла-
сился с утверждением сенаторов, что дей-
ствия РФ в Сирии — «военное преступле-
ние». Он пояснил, что пока не обладает до-
статочной информацией для столь гром-
ких высказываний. 

Далеко не все члены Конгресса уверены 
в том, что Дональд Трамп будет проводить 
взвешенную политику. «Когда речь пойдет 
об угрозах со стороны России, вы, как ми-
нистр обороны, будете ли отстаивать свои 
взгляды в разговорах с президентом?» — 
задала вопрос Джеймсу Мэттису сенатор-
демократ Элизабет Уоррен. Получив поло-
жительный ответ, она продолжила: «Над-
еюсь, это так. Потому что если вы получите 
эту работу, то наша национальная безопас-
ность будет зависеть частично и от вашей 
готовности выражать свое мнение».

Некоторые расхождения в тонально-
сти высказываний избранного президента 
и членов его команды проявились при об-
суждении крымской темы. Рекс Тиллерсон 
занял куда более жесткую позицию, чем До-
нальд Трамп. Он заверил, что действия Мо-
сквы «требовали пропорционального си-
лового ответа и демонстрации силы», а так-
же рассказал, как можно было предотвра-
тить «аннексию полуострова»: «Я бы реко-
мендовал, чтобы Украина взяла все свои во-
енные активы и разместила их на восточ-

ной границе. Снабдил бы их оборонитель-
ными системами. Объявил бы, что США 
станут снабжать украинцев разведданны-
ми, а США или НАТО — обеспечивать воз-
душный надзор за этим участком грани-
цы для отслеживания перемещений». До-
нальд Трамп же в разгар предвыборной 
кампании допускал возможность призна-
ния Крыма российским. Комментируя вче-
ра заявления господина Тиллерсона, пресс-
секретарь президента РФ Дмитрий Песков 
сказал: «Разумеется, мы не согласны с таки-
ми формулировками и будем аргументиро-
ванно объяснять свою позицию».

Недоумение в Москве вызвало и заявле-
ние Рекса Тиллерсона о готовности поддер-
жать идею предоставления Украине леталь-
ного оружия. Президент Барак Обама всег-
да был против такого шага. Точка зрения 
Дональда Трампа в этом случае с позицией 
действующего президента США совпадает.

В целом же четкую российскую стра-
тегию администрации Трампа еще лишь 
предстоит сформулировать. Так, после слу-
шаний не стало яснее, стоит ли рассчиты-
вать на отмену санкций против РФ. Рекс 
Тиллерсон выступил за сохранение «за-
кона Магнитского», под который подпа-
дают причастные (по мнению Вашингто-
на) к нарушению прав человека, а также 
ограничительных мер, введенных в связи 
с Крымом и конфликтом на востоке Украи-
ны. «Я бы рекомендовал сохранять статус-
кво, пока мы не сможем поплотнее пооб-
щаться с Россией и выяснить их (россий-
ских властей.— 

”
Ъ“) намерения»,— заявил 

господин Тиллерсон. Дональд Трамп в хо-
де предвыборной кампании не раз сомне-
вался в целесообразности санкций, одна-
ко в среду назвал адекватными недавние 
новые санкции против России из-за кибе-
ратак. Джеймс Мэттис вчера уклонился от 
ответа на вопрос, поддерживает ли он но-
вый пакет мер против РФ, предложенный 
группой сенаторов (см. 

”
Ъ“ от 12 января). 

Так или иначе, говорить о перспективах 
стремительной перезагрузки отношений, 
на которую после американских выборов 
надеялись многие российские политики, 
не приходится. В Кремле лишь выражают 
надежду на то, что лидеры двух стран «пола-
дят» (об этом вчера заявил Дмитрий Песков). 
Утверждать, что это действительно прои-
зойдет, сейчас не берется ни одна из сторон.

Павел Тарасенко, Галина Дудина

Кандидаты Дональда Трампа представили программы
Американские сенаторы познакомились с вероятными главами Пентагона и Госдепартамента

Сергей Строкань, 
обозреватель ”Ъ“

Плюс базфидификация 
всей страны
Первая пресс-конференция избранного пре-
зидента США Дональда Трампа так и не стала 
моментом истины в его конфликте с амери-
канскими СМИ. Каждая из сторон осталась 
при своем, покинув поле брани с гордо под-
нятой головой и готовностью продолжать 
браниться. Дональд Трамп, который сам по-
работал популярным телеведущим, пригво-
здил прессу к позорному столбу, назвав ее 
фабрикой лжи. В ответ CNN изобразила бла-
городный гнев по поводу того, что ее корре-
спонденту недемократично заткнули рот, 
и заявила, что пользуется только «тщательно 
отобранными источниками» — в отличие от 
BuzzFeed.

Если CNN брезгливо дистанцируется от 
«проснувшегося знаменитым» интернет-
портала, то его гуру Джона Перетти, напро-
тив, заявил, что горд быть в одной компа-
нии с CNN и другими респектабельными 
СМИ. Он пообещал продолжать занимать-
ся тем, что, по его мнению, «получается 
у BuzzFeed лучше всего,— впечатляющей 
журналистикой».

Пересказывать выложенную в сеть исто-
рию любовных приключений Трампа с ли-
хо закрученной интригой, изложенную не-
ким секретным агентом,— с сексуальными 
оргиями «ставленника Кремля» и испражня-
ющимися друг на друга проститутками, не 
имеет смысла.

Заставить себя поверить в ее подлинность 
невозможно.

Этот 35-страничный текст напоминает 
фрагмент некоего неопубликованного рома-
на американского писателя Сидни Шелдо-
на — автора бульварных бестселлеров, в 70–
80-е годы прошлого века выходивших мил-
лионными тиражами. «Секретного агента» 
и сорящего деньгами магната, окруженно-
го роковыми красотками,— будущего прези-
дента США, который попал в ловко расстав-
ленные сети Кремля, вполне мог придумать 
сам Шелдон. Но, поскольку писатель умер 
еще десять лет назад, эту историю явно на-
писал кто-то другой — возможно, его ученик.

Вообще же вся эта история не только 
и не столько о Трампе и об Америке. Это 
глобальная история об отношениях между 
ньюсмейкерами и прессой. История о том, 
что считать настоящими, а что фейковыми 
новостями. Что есть эксклюзив, а что — трэш 
или политическая заказуха, которую ждут от 
журналистов и редакторов подписчики, вла-
дельцы или кураторы, требующие рейтин-
гов и посещаемости, остроты и неповтори-
мости, выгодно отличающих их от медий-
ных конкурентов.

Наконец, это вопрос о том, не присутст-
вуем ли мы при смерти журналистики как 
самостоятельного жанра. Сюжет, заставля-
ющий задуматься, где та грань, которая от-
деляет автора журналистского расследова-
ния от автора, продолжающего дело Шел-
дона. Вопрос о том, какой прежде всего 
должна быть журналистика — достоверной 
или «впечатляющей», как предлагает осно-
ватель BuzzFeed, становится ключевым.

В общем, это история обо всем мире, в том 
числе и о России,— о том, куда они идут, или, 
как кто-то скажет, катятся.

Как бы ни открещивалась CNN от докла-
да BuzzFeed, выглядящего как сетевой трол-
линг, факт остается фактом — CNN эту «но-
вость» растиражировала. Логика «за что ку-
пил — за то и продаю» не работает. Просто из-
ложить сведения из недостоверного источ-
ника, сославшись на него и не подвергнув 
информацию перекрестной проверке собст-
венными источниками и экспертами, невоз-
можно. А где тогда добавочная стоимость ва-
шей продукции? Претендующие на лидерст-
во, тем более мировое лидерство, массмедиа 
так не работают. Вернее, не работали рань-
ше. Как видим, уже работают. На производ-
ство таких новостей есть все больший спрос, 
в том числе и у медийных гигантов. В этом 
вся загвоздка.

В общем, ползучая базфидификация ста-
новится глобальным трендом мировых 
СМИ. Даже респектабельные медиа не за-
страхованы от того, чтобы не оказаться в по-
ложении героя знаменитой новеллы Фран-
ца Кафки «Превращение» Грегора Замзы, ко-
торый ложился спать человеком, а проснул-
ся насекомым — тараканом на мусорной 
свалке всемирной сети. Так что история про 
Трампа и его конфликт с прессой — это впол-
не кафкианский сюжет.

То, что выглядит  
конфликтом между 
 Дональдом Трампом 
и американскими СМИ,— 
это история обо всем 
 мире, в том числе 
и о России

В Женеве вчера завершились переговоры по объ-
единению Кипра, в центре внимания которых было 
обсуждение будущих границ турецкой и греческой 
частей острова. С 1974 года де-факто они сущест-
вуют в виде двух независимых государств, а теперь 
должны войти в состав объединенной федерации. 
На протяжении всех дней переговоров их участники 
утверждали, что беседа носит «конструктивный» ха-
рактер и уже сейчас они находятся на пороге исто-
рического события. Впрочем, греческие и турецкие 
собеседники ”Ъ“, а также генсек ООН Антониу Гутер-
риш выражают сомнения в том, что замороженный 
конфликт будет разрешен в ближайшее время.

В женевских переговорах между президентом Респу-
блики Кипр Никосом Анастасиадисом и главой частич-
но признанной (только Анкарой) Турецкой Республикой 
Северного Кипра (ТРСК) Мустафой Акынджи принима-
ли участие представители Турции и Греции, а также Ве-
ликобритания, колонией которой Кипр был до 1960 го-
да. До этого Никос Анастасиадис и Мустафа Акынджи на 
протяжении трех дней согласовывали план объединения 
острова в двустороннем формате. В частности, во вторник 
стороны обсуждали вопрос управления объединенным 
островом, а в среду за закрытыми дверями работали с кар-
тами, очерчивая будущие границы турецкой и греческой 
частей объединенной федерации.

Детали переговоров не разглашаются, но сам факт того, 
что вчерашняя конференция с участием Турции, Греции 
и Великобритании состоялась, может указывать на то, 
что представители турецкой общины все же согласились 
уступить не менее 6,8% территории острова (625 кв. км), 
находящиеся под ее контролем. Как сообщила в среду 
кипрская газета Parikiaki со ссылкой на источник, близ-
кий к переговорам, если бы турецкая сторона настаивала 
на сохранении за собой территории более 29,2%, встреча 
в расширенном формате была бы отменена вовсе.

Напомним, что в настоящее время ТРСК занимает 36% 
острова, в то время как после объединения турецкая об-
щина должна занять от 28,2% (на этом настаивала грече-
ская сторона) до 29,2% земель (по предложению самих ту-
рок-киприотов). Торг за 1% (92 кв. км), судя по всему, про-
должится: вечером 11 января две карты, составленные 
греческой и турецкой делегациями, переданы в ООН, 
эксперты которой должны будут разработать единый ком-
промиссный вариант. Еще 253 кв. км будут переданы Ве-
ликобританией, которая согласилась наполовину сокра-
тить площадь своих военных баз (Акротири и Декелия) 
на острове.

«Мы рассматриваем это как позитивный результат»,— 
прокомментировал территориальные договоренности 
представитель правительства Кипра Никос Христодули-
дис. Впрочем, по его же словам, «решение так же близко, 
как и далеко». Как сообщает агентство Reuters, из некото-
рых утечек деталей переговоров в СМИ следует, что пред-
ложение греческой стороны подразумевает переселение 
91 тыс. греков, в то время как карта, составленная пред-
ставителями ТРСК, позволяет разместить на освобожден-
ных землях лишь около 65 тыс. человек.

Как пояснил в беседе с 
”
Ъ“ советник президента Кипра 

по вопросам собственности и территории Костас Апосто-
лидис, речь идет не о передаче целых турецких городов 
и сел под контроль греческой общины, а лишь о возвра-
щении части домов и сельхозземель на территории ны-
нешней ТРСК прежним владельцам-грекам и наоборот. 
Однако на практике это будет сделать очень сложно, ведь 
сейчас эта собственность используется новыми владель-
цами. «Мы оцениваем стоимость операции по обмену 
землями в €10 млрд,— сказал господин Апостолидис.— 
Она должна занять пять—семь лет. Одна из идей — если 
ты не переезжаешь, то не получаешь никакой земли. Если 
собираешься переехать — тебе помогут. Должна работать 
комбинация закона и стимулов». 

Не менее чувствительный вопрос, который еще пред-
стоит решить в ходе переговоров,— статус некорен-
ных жителей ТРСК, которые приехали туда из Турции. 
С 1974 года число таких переселенцев достигло 100 тыс. 
человек, что составляет около трети от общего населе-
ния Северного Кипра. «Все турецкие киприоты и пере-
селенцы из Турции, которые живут на острове уже мно-
го лет, получат гражданство объединенного Кипра,— за-
верил 

”
Ъ“ Костас Апостолидис.— Их доля должна быть 

такой же, как в 1960 году (когда Кипр получил незави-
симость от Великобритании.— 

”
Ъ“),— 20% (в настоящее 

время доля турок на Кипре составляет около 27%.— 
”
Ъ“). 

Остальные, вероятно, получат лишь разрешение на про-
живание и работу, но не гражданство. Впрочем, есть раз-
ные варианты».

Объединение Кипра значительно осложняет жесткая 
позиция Анкары в вопросе сохранения военного присут-
ствия на острове. «Северный Кипр имеет для Турции важ-
ное стратегическое значение,— заявил 

”
Ъ“ профессор ка-

федры международных отношений Университета Едите-
пе (Стамбул) Месут Хаккы Джашын.— Турция не будет вы-
водить с острова свои войска, считая их присутствие га-
рантией безопасности наших людей на севере». Костас 
Апостолидис, в свою очередь, допустил возможность ком-
промиссного варианта — и турецкие, и греческие войска 
продолжат контролировать ситуацию на острове, но в со-
ставе единого подразделения под эгидой ООН.

При этом некоторые кипрские политики сомнева-
ются, что новая попытка объединения принесет плоды. 
«Цель Турции — добиться легитимации так называемой 
Турецкой Республики Северного Кипра как субъекта меж-
дународного права,— предположил в беседе с 

”
Ъ“ депу-

тат кипрского парламента Константинос Эфстатиу.— Ан-
кара не заинтересована в реальном решении кипрской 
проблемы».

Кирилл Кривошеев

Север и юг Кипра сошьют по-живому
Объединение острова требует решения ряда болезненных вопросов

Премьер Японии Синдзо Абэ открыл вчера визи-
том на Филиппины турне по странам Юго-Восточ-
ной Азии и Австралии. Его цель, как сообщили газете 
The Japan Times высокопоставленные японские чи-
новники,— укрепление союзнических связей страны 
«перед лицом все более агрессивного Китая». Неу-
веренность Токио в новой администрации США тол-
кает его к самостоятельным действиям.

Президент Филиппин Родриго Дутерте встретил вче-
ра в Маниле «своего друга, который дороже, чем брат», 
премьера Японии Синдзо Абэ. Он стал первым иностран-
ным лидером, который посетил Филиппины в этом году, 
и накануне визита вызвался осмотреть родной город го-
сподина Дутерте — Давао. С собой господин Абэ привез 
представителей 20 компаний и пакет помощи и инвести-
ций в объеме ¥1 трлн ($8,7 млрд). Они в основном будут 
направлены в инфраструктурные проекты и программу 
по реабилитации наркозависимых, что особенно важно 
в свете проходящей на Филиппинах антинаркотической 
кампании.

Премьер не скрывал, что приехал перебить ставку Ки-
тая, который в октябре прошлого года пообещал Мани-
ле $24 млрд (из них $15 инвестиций и $9 млрд кредитов). 
Вложить их предполагается во все те же инфраструкту-

ру и реабилитацию. Предложение Токио заметно мень-
ше пекинского, зато за него не надо платить отказом от 
территориальных требований в Южно-Китайском море. 
После визита Родриго Дутерте в Пекин в октябре 2016 го-
да Филиппины, напомним, сделали Китаю ряд уступок 
в территориальном споре, несмотря на то что в июле три-
умфально выиграли Гаагский арбитраж, признавший 
претензии Китая в регионе незаконными. В частности, 
после визита Родриго Дутерте высказался о возможности 
добычи нефти китайскими компаниями в исключитель-
ной экономической зоне Филиппин.

В ходе визита Синдзо Абэ заявил, что конфликт с Пе-
кином в Южно-Китайском море — «вопрос глобального 
значения», который нельзя спускать на тормозах. Япо-
ния официально не имеет в этом конфликте позиции, 
но по факту выступает одним из самых яростных кри-
тиков Китая.

Как сообщила газета «Ёмиури», Кабинет министров 
страны сейчас разрабатывает новую оборонную страте-
гию (она выйдет летом), в которой подробно разбирает 
сценарии военного ответа на попытки Китая захватить 
спорные между двумя странами острова Сенкаку (Дяо-
юйдао). Рассматриваемые сценарии включают столкно-
вение патрульных и рыболовецких судов, массовую ата-

ку китайской береговой охраны и даже возможное пара-
шютное десантирование на Сенкаку китайского спецна-
за. Филиппины — ближайшая к Японии страна Юго-Вос-
точной Азии, и ее закрепление в орбите Пекина на поря-
док увеличит риски для Токио. От самого северного фи-
липпинского острова до самого южного японского — все-
го около 400 км.

Активизации усилий Синдзо Абэ по выстраиванию не-
зависимых от США связей с союзниками способствует не-
предсказуемость будущей администрации США. Избран-
ный президент Дональд Трамп сделал несколько проти-
воречивых заявлений, пообещав жесткую политику од-
новременно в отношении Китая (из-за территориальных 
споров) и в отношении союзников США в регионе (за не-
достаточный материальный вклад в альянс).

Старший научный сотрудник Вашингтонского цент-
ра Карнеги Джеймс Шофф считает: Япония не сумеет за-
менить США в качестве гаранта безопасности, однако 
в период неопределенности в Белом доме способна вне-
сти вклад в сохранение региональных альянсов. «Токио 
может поддержать колеблющиеся между США и Китаем 
страны экономически и показать, что необязательно при-
нимать помощь Пекина»,— говорит он 

”
Ъ“.

Михаил Коростиков

Япония вызывает Китай на долларовую дуэль
Премьер Синдзо Абэ привез в Юго-Восточную Азию обязательства и инвестиции

цена  
вопроса

В отличие от избранного президента 
США Дональда Трампа, кандидат на 
пост главы Пентагона Джеймс Мэттис 
(слева) «очень сильно доверяет аме-
риканским спецслужбам»

A
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30 декабря в ”Ъ“, на rusfond.ru и в эфире ГТРК 
«Калининград» мы рассказали историю восьми-
летнего Гоши Севостьянова. У мальчика сочета-
ние двух видов острого лейкоза. Спасет транс-
плантация костного мозга, и в  нашем регистре 
для Гоши найден донор. Требовались деньги 
на активацию донора и покупку лекарств против 
посттрансплантационных осложнений у малы-
ша. Рады сообщить: вся сумма (1 956 042 руб.) 
собрана. Спасибо вам, дорогие друзья.

Всего с 30 декабря 938 942 читателя rusfond.ru, 

”
Ъ“, телезрителей «Первого канала», ГТРК «Калинин-

град», «Алтай», «Вологда», «Красноярск», «Кузбасс», 
«Регион-Тюмень», «Белгород», а также 148 региональ-
ных СМИ — партнеров Русфонда исчерпывающе по-
могли 46 детям на 78 141 322 руб.

полный отчет 
rusfond.ru/sdelano
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Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года  
для помощи авторам отчаянных писем в ”Ъ“. Проверив письма,  
мы размещаем их в ”Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru, в эфи-
ре «Первого канала» и радио «Коммерсантъ FM», в социальных се-
тях Facebook, «ВКонтакте» и «Одноклассники», а также в 148 печат-
ных, телевизионных и интернет-СМИ в регионах РФ. Решив помочь, 
вы получаете у нас реквизиты фонда и дальше действуете сами. 
Возможны переводы с кредитных карт, электронной наличностью 
и SMS-сообщением, в том числе из-за рубежа (подробности на 
rusfond.ru). Мы просто помогаем вам помогать. Читателям и теле- 
зрителям затея понравилась: всего собрано свыше 9,148 млрд руб. 
В 2017 году (на 12 января) собрано 78 141 322 руб., помощь полу-
чили 46 детей. Мы организуем и акции помощи в дни национальных 
катастроф. Русфонд — лауреат национальной премии «Серебряный 
лучник» за 2000 год. Президент Русфонда — Лев Амбиндер, лауре-
ат премии «Медиаменеджер России» 2014 года в номинации  
«За социальную ответственность медиабизнеса».
Адрес фонда: 125315, г. Москва, а/я 110;
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru
Приложение для айфона и андроида rusfond.ru/app
Телефоны: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный, благотворительная линия от МТС),  
факс (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00.

О РУСФОНДЕ

Почем финансовые 
услуги государству
Вопрос Русфонду: Вышло Постановление  
Правительства РФ №1096 «Об утверждении  
перечня общественно полезных услуг и крите-
риев оценки качества их оказания». Значит ли 
это, что теперь фандрайзинговые фонды мо-
гут рассчитывать на компенсацию своих затрат 
на сборы пожертвований?
Ответ Русфонда: Нет, не значит. Финансовые 
услуги благотворительных фондов государству 
в перечне общественно полезных постановле-
нием не предусмотрены.

• Постановлением №1096 от 27 октября 2016 года 
Правительство РФ признает общественно полезными, 
подлежащими субсидированию, следующие услуги НКО: 
социальное обслуживание граждан; социально-трудо-
вые услуги; реабилитация и адаптация инвалидов; со-
циальное сопровождение семей с детьми с ограниченны-
ми возможностями; социальная помощь лицам в труд-
ной жизненной ситуации; профилактика безнадзорно-
сти и правонарушений несовершеннолетних.

• 3516 семей получили финансовую помощь от Ру-
сфонда в 2016 году.
Этот вопрос вот уже пару месяцев задают нам кол-

леги — фандрайзеры и журналисты. Просят коммен-
тариев.

Давайте попробуем. Для начала отсечем крайности. 
Крайность первая: «Власть не признала благотвори-
тельный фандрайзинг общественно полезным, и вско-
ре она создаст нам условия не хуже, чем "иностранным 
агентам"». Крайность вторая: «НКО вообще не нужда-
ются в помощи государства, потому что им и так помо-
гают фонды-фандрайзеры». Так вот, если отсечь край-
ности, становится ясно, что правительство сделало 
первый шаг в признании услуг НКО ценными — в са-
мом практическом смысле: оно готово за эти услуги 
платить. Последуют ли за этим шагом другие? Не факт.

Однако не факт и то, будто отныне общественно по-
лезными признаются только услуги из правительст-
венного перечня. Постановление №1096 стало ответом 
правительства на президентский указ «Об утвержде-
нии приоритетных направлений деятельности в сфе-
ре оказания общественно полезных услуг» (№398 от 8 
августа 2016 года). Перечень приоритетных направле-
ний из указа и перекочевал в постановление №1096.

Проблема, по-моему, в другом: социально ориен-
тированные НКО не менее разобщены, чем фандрай-
зинговые фонды. Оттого у власти нет другого пакета 
общественно полезных услуг, кроме всем очевидных 
«приоритетных направлений деятельности». Но ког-
да мы сформулировали свою работу как «финансовые 
услуги государству» и обнародовали этот термин сим-
патизирующим Русфонду чиновникам, те расценили 
его как эпатаж. Как-как, финансовые услуги? Сколько 
Русфонд собрал в 2016 году? 1,6 млрд руб.? А годовой 
бюджет здравоохранения РФ — 3 трлн руб.! Что такое 
эти ваши 1,6 млрд?! Капля в море…

Святая правда. Капля в море. Но правда и то, что 
сегодняшние мощности высокотехнологичной меди-
цины в РФ таковы, что 3 трлн руб. в год им совершен-
но недостаточно. Для больных лейкозом, к примеру, 
когда неродственная трансплантация костного моз-
га — единственный способ выжить, лечение обходит-
ся в среднем в 5 млн руб. Государство вкладывает толь-
ко 2 млн руб. Остальное — либо семья больного, либо 
благотворительные фонды. Либо никто. Как назвать 
эти взносы фондов?

Пишут, в 2016 году в России было сделано пожер-
твований на 15–18 млрд руб. И основными проводни-
ками их стали благотворительные фонды — ровно так 
же, как в США и Европе.

Страна заинтересована в дальнейшем развитии 
массовой благотворительности как важном элементе 
развития гражданского общества. Минюст насчитыва-
ет до 8 тыс. благотворительных фондов, большинство 
из них маленькие — с годовым сбором 10–20 млн руб. 
Они оказывают финансовые услуги НКО или напря-
мую учреждениям здравоохранения, образования, 
культуры и спорта. Сегодня это безвозмездные услуги. 
Фонды существуют за счет пожертвований. И вот како-
ва эта практика: только тысячи полторы фондов еже-
годно отчитываются в Минюсте РФ — даже в сильно 
облегченном формате, который предлагает ведомство 
(Минюст США, к слову, требует отчеты втрое подроб-
нее). На данных Минюста РФ Русфонд ежегодно обнов-
ляет свой «Навигатор» — и больше 500 фондов собрать 
в него еще не удавалось. Остальные в тени. Появились 
фонды, которые даже не проводят аудита, хотя закон 
обязывает. Уплатят штраф 5 тыс. и живут дальше —  
аудит-то обходится минимум вдесятеро дороже.

Помощь государства молодым перспективным фанд- 
райзинговым фондам могла бы существенно повлиять 
на развитие филантропии в России. Эти фонды уже за-
явили о себе на рынке фандрайзинговых услуг, выра-
ботали свою систему сборов. Но те настолько невели-
ки, что приходится тратить до трети, а то и до половины 
сборов на выживание и продвижение своих проектов.

Признает ли власть их услуги государству приори-
тетными направлениями деятельности?

Карина Терентьева, 9 лет, детский  
церебральный паралич, эпилепсия,  
требуется лечение. 110 620 руб.
Внимание! Цена лечения 199 620 руб.  
Группа строительных компаний ВИС внесет 50 тыс. руб. 
Телезрители ГТРК «Волга» соберут 39 тыс. руб.

У нас две дочки — Карина и Арина. Они близняш-
ки. В роддоме их признали здоровыми, а в полгода 
стало заметно, что дочки отстают в развитии. В год у 
обеих начались судорожные приступы. Мы обраща-
лись в разные клиники, но лучший результат оказал-
ся после лечения в Институте медтехнологий (ИМТ), 
где Карина прошла курс терапии благодаря Русфонду. 
У дочки окрепли мышцы, она лучше двигается, под-
нимается по лестнице. Но говорить и обслуживать се-
бя еще не может, руки плохо действуют. Необходимо 
продолжить лечение, и я снова прошу вашей помо-
щи. Я ухаживаю за детьми-инвалидами. Муж — меха-
ник на заводе. Татьяна Терентьева, Ульяновская область 
Невролог ИМТ Елена Малахова (Москва): «Кари-
ну необходимо госпитализировать для продолже-
ния восстановительного лечения. Надо укрепить ее 
мышцы, улучшить координацию движений и мото-
рику рук, развить речь».

Радий Михалев, 4 года, деформация губы  
и носа, расщелина альвеолярного отростка, 
требуется операция. 216 тыс. руб.
Внимание! Цена операции 297 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Тула» соберут 81 тыс. руб.

У Радия врожденная расщелина губы и носа. В три 
месяца сына начали лечить в московской клинике, 
где провели три операции: убрали расщелины губы, 
мягкого и твердого нёба. На оплату одной операции 
ушли мои декретные, две другие оплатил облздрав. 
После них нос и верхняя губа сына деформированы, 
сужены носовые проходы — начались проблемы с 
дыханием. Надо в ближайшее время убрать рубцы, 
из-за которых Радию трудно говорить. Я работаю на 
заводе, зарплата небольшая. Прошу вашей помощи 
в оплате операции. Ольга Михалева, Тульская область
Руководитель Центра челюстно-лицевой хирур-
гии Виталий Рогинский (Москва): «Мальчику не-
обходимо комплексное лечение. Сейчас планиру-
ем проведение хирургической коррекции верхней 
губы и носа».

Костя Бушуев, 2 месяца, врожденная  
аномалия развития кистей и стоп,  
требуется многоэтапное лечение. 286 600 руб.
Внимание! Цена лечения 365 600 руб.  
Телезрители ГТРК «Поморье» соберут 79 тыс. руб.

Сын родился с подвернутыми стопами и срос-
шимися пальцами на руках и ногах, на стопах у не-
го оказалось по шесть пальцев. В десять дней от ро-
ду Косте начали гипсовать стопы, но врач сразу пре-
дупредил, что без операции их не выпрямить. Из 
интернета мы узнали о Русфонде и клинике, где 
успешно лечат косолапость. Ярославские доктора 
согласны провести комплексное лечение — устра-
нить косолапость и разделить пальцы, но оплатить 
его мы не в силах. Я школьная учительница, муж — 
мастер по обслуживанию теплосетей. Помогите, по-
жалуйста! Ольга Бушуева, Архангельская область
Травматолог-ортопед ООО «Клиника Констан-
та» Максим Вавилов (Ярославль): «Косте требует-
ся разделение пальцев на стопах и кистях, удаление 
добавочных пальцев. Затем многоэтапное лечение 
косолапости. Ношение ортопедической обуви помо-
жет предотвратить рецидив».

Настя Суворова, 3 года, врожденный порок 
сердца, спасет эндоваскулярная операция. 
254 750 руб.
Внимание! Цена операции 333 750 руб.  
Телезрители ГТРК «Кузбасс» соберут 79 тыс. руб.

В августе прошлого года участковый врач замети-
ла у Насти синеву вокруг губ и направила ее на УЗИ 
сердца. У дочки заподозрили дефект межпредсерд-
ной перегородки. Для уточнения диагноза нас на-
правили в Томский кардиоцентр. Там диагноз под-
твердили. Сказали, что нужна операция в ближай-
шее время: правые отделы сердца увеличены, раз-
вивается тахикардия. Мы и сами видим, что Настя 
слабеет, быстро устает. Закрыть дефект можно без 
вскрытия грудной клетки, но оплатить эту дорогую 
операцию мы не можем. Муж — военнослужащий, 
я работаю психологом в МЧС. Надеемся на вашу по-
мощь. Тамара Суворова, Кемеровская область
Детский кардиолог НИИ кардиологии кандидат 
медицинских наук Виктория Савченко (Томск): 
«У девочки развивается легочная гипертензия. Тре-
буется эндоваскулярное закрытие дефекта межпред-
сердной перегородки. После щадящей операции де-
вочка быстро восстановится».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

У трехмесячной Вики тотальный 
акушерский паралич правой руки — 
следствие родовой травмы. Вике  
необходимо многоэтапное хирур-
гическое лечение, иначе она оста-
нется инвалидом на всю жизнь. 
Иначать лечение нужно прямо сей-
час, пока девочка совсем малень-
кая. Каждый день уменьшает шан-
сы на благоприятный результат. 
Но у Викиных родителей денег 
на дорогие операции нет.

Имя дочки родителям подсказала ее 
травма.

— Мы с мужем вообще-то собира-
лись ее Машей назвать,— говорит ма-
ма Маргарита, прижимая девочку к гру-
ди.— Но были и другие варианты. По-
сле того, что случилось, мы вспомнили 
один из них — Вика. И поняли, что нуж-
но дать дочке именно это имя. Викто-
рия — это же победа. А нам очень нуж-
но победить.

Маргарита и Владимир познакоми-
лись в интернете, начали встречаться. 
Через полтора года поженились, стали 
мечтать о ребенке. Всю беременность 
Маргарита чувствовала себя хорошо. 
Но перед самыми родами врачи сказа-
ли, что плод не опустился и придется 
его выдавливать.

Вот и выдавили.
Правая рука новорожденной девоч-

ки оказалась полностью неподвижной. 
Врачи успокоили: перелом ключицы, 
случается при родах, все заживет. Вику 
сразу увезли в реанимацию роддома, а 
через три дня — в отделение восстано-
вительного лечения Омского клиниче-
ского перинатального центра.

Но вскоре врачи, которые наблюда-
ли Вику, заметили, что в предполагае-
мом месте перелома не образуется кост-
ная мозоль. И значит, это вовсе не пере-
лом, а акушерский паралич.

Три с половиной недели Вике пыта-
лись помочь: делали массаж, иглоука-
лывание, физиотерапию. Но рука по-
прежнему не двигалась. Выписали со 
словами: «Все, что могли сделать, уже 
сделали, больше помочь не сможем ни-
чем». Посоветовали наблюдаться в по-
ликлинике по месту жительства, прой-
ти еще курс восстановительного лече-
ния и сделать ребенку МРТ — магнит-
но-резонансную томографию.

Так Вика оказалась в отделении ней-
рохирургии детской больницы. Посмо-

треть на девочку, по словам Маргариты, 
сбежался весь персонал: «Ой, мы тако-
го никогда не видели, а давайте попро-
буем ее иголкой уколоть?» Один из вра-
чей, осмотрев Вику, спросил маму: «Ну 
сделаем мы МРТ — и что? Вы вообще 
понимаете, что это на всю жизнь? Нет 
таких операций, которые помогли бы 
восстановить руку вашей девочки».

Получалось, что ситуация безнадеж-
ная. Акушеры сделали все что могли: 
выдавили. Врачи в восстановительном 
центре тоже делали все возможное: 
массировали, кололи. А здесь, в боль-
нице, прямо сказали: ничего не поде-
лаешь, надо успокоиться и жить даль-
ше — не вы первые, не вы последние.

Но родители успокаиваться не соби-
рались. Интернет, когда-то соединив-
ший их, помог снова. На одном из фо-
румов Маргарита нашла информацию 
о враче-травматологе Михаиле Нови-
кове из ярославской клиники «Кон-
станта» — давнего партнера Русфонда. 
Повезли Вику на консультацию в Яро-
славль. Выяснилось, что у девочки из 
пяти нервных окончаний полностью 
разорваны три. Но восстановить дви-
гательную активность руки возможно, 
для этого понадобится многоэтапное 
хирургическое лечение — несколько 
непростых операций.

Вика совсем крошечная, но родите-
ли уже видят в ней характер. Своего 
добивается. Просто так, по пустякам, 

не плачет. Но если ей, например, на-
доедает лежать на спине, будет кри-
чать до тех пор, пока родители не пой-
мут, что нужно ее перевернуть. Сама-
то она не может: правая рука висит, 
как ниточка. Вика смотрит с укориз-
ной: как можно таких простых вещей 
не понимать?

Если в ближайшее время не начать 
лечение, Вика не будет нормально раз-
виваться — ни ползать не сможет, ни 
садиться, ни вставать. Вообще не смо-
жет обходиться без посторонней помо-
щи. В ярославскую клинику родители 
обратились вовремя: подобные опера-
ции детям начинают делать с трех ме-
сяцев. Пока не началась мышечная и 
нервная атрофия, шансы на восстанов-
ление высоки.

Только оплатить спасительные опе-
рации у Викиных родителей возмож-
ности нет. Владимир работает продав-
цом, получает 16 тыс. руб., Маргарита 
в декретном отпуске, пособие — 7 тыс. 
руб. Вот и все доходы молодой семьи.

Мы всеми руками за то, чтобы по-
мочь Вике. Уверен, что и вы, наши чи-
татели, тоже.

Артем Костюковский,  
Омская область

Двумя руками
Вику Колышкину спасет серия операций

Лев Амбиндер,
ПРЕЗИДЕНТ РУСФОНДА,  
ЧЛЕН СОВЕТА  
ПРИ ПРЕЗИДЕНТЕ РФ  
ПО РАЗВИТИЮ  
ГРАЖДАНСКОГО ОБЩЕСТВА  
И ПРАВАМ ЧЕЛОВЕКА

Из свежей почты

Мы вынуждены обратиться в суд, чтобы выяснить 
судьбу значительной части денег, собранных теле- 
зрителями «Первого канала» на лечение Жанны  
Фриске. Суд принял исковое заявление Русфонда  
с требованиями в отношении наследственного иму-
щества певицы.

Русфонд, отправивший свыше 25 млн руб. на лечение 
Жанны Фриске, пытается с помощью суда добиться отчета о 
расходовании этих средств. Близкие Жанны, которые долж-
ны сейчас получить наследство, принимали активное учас-
тие в сборе средств на ее лечение: обращались за помощью 
в Русфонд, выступали в многочисленных телепередачах. Од-
нако после смерти Жанны они отказались представить доку-
менты, подтверждающие направление пожертвований на 
оплату медицинских услуг. 

Договор, заключенный Русфондом с Жанной, предус-
матривал целевое расходование средств и обязывал пред-
ставить отчет о расходах на лечение, а неизрасходован-
ные суммы вернуть. Согласно документам, представлен-
ным Русфонду, на лечение Жанны потрачена лишь не-
большая часть общей суммы в 25 млн руб. Попытки Рус- 
фонда определить точные суммы, израсходованные на ле-
чение, успехом не увенчались.

Идти в суд нас обязывают цели и принципы работы, 
которым Русфонд неукоснительно следует уже 20 лет.  
20 лет Русфонд помогает тяжелобольным людям, в первую 
очередь — детям. За период своей деятельности Русфонд 
собрал свыше 9,1 млрд руб. Все собранные деньги расхо-
дуются исключительно в целях оказания высокотехноло-
гичной медицинской помощи. Важнейшим стандартом 
Русфонда является строгая отчетность о принятых и ис-
пользованных пожертвованиях. Строгий учет пожертво-
ваний позволяет оказывать помощь максимальному чи-

слу нуждающихся: деньги, собранные сверх необходи-
мой суммы на лечение одного больного, незамедлитель-
но направляются другому очереднику, о чем Русфонд обя-
зательно информирует благотворителей.

Этим принципам Русфонд строго следовал и при сборе 
денег на лечение Жанны: 30 млн руб. из 68 млн руб. (46%), 
собранных в январе 2014 года с помощью «Первого кана-
ла», сразу же были направлены на лечение восьмерых де-
тей. Жанна тогда публично благодарила всех за помощь и 
говорила о своем желании помогать нуждающимся детям.

Мы глубоко скорбим о смерти Жанны. Обращение в суд 
в сложившейся ситуации — мера исключительно выну-
жденная, но необходимая для того, чтобы выяснить судь-
бу пожертвований, оставшихся неизрасходованными, по 
возможности вернуть их и направить на лечение тяжело-
больных детей.

Мы понимаем, что судебный процесс затронет очень де-
ликатные вопросы, обычно не допускающие публичного 
вмешательства. Вместе с тем мы предполагаем, что обраще-
ние в суд и ход процесса привлекут внимание СМИ и вызо-
вут общественное обсуждение. В этой ситуации мы исходим 
из недопустимости оказания давления на суд в какой бы то 
ни было форме и со своей стороны всячески постараемся 
обеспечить возможность беспристрастного судебного раз-
бирательства. Именно поэтому мы считаем необходимым 
воздержаться от участия в мероприятиях, связанных с обсу-
ждением судебного процесса, а также от комментариев по 
существу спора. Мы считаем необходимым дождаться выне-
сения судом окончательного решения по делу.

Русфонд

история вопроса
rusfond.ru/janna

Деньги Жанны
Перовский суд Москвы принял исковое заявление Русфонда Почта за неделю 06.01.17–12.01.17

ПОЛУЧЕНО ПРОСЬБ — 62 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 57
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 5
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 6
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Пока не началась мышечная  
и нервная атрофия, шансы  
восстановить Викину правую  
руку высоки

русфонд / rusfond.ru 20 лет ПОМОГАЕМ ПОМОГАТЬ
rusfond.ru/app

Деньги для Гоши 
Севостьянова собраны

К А К  П О М О Ч Ь
Д Л Я  С П А С Е Н И Я  В И К И  К О Л Ы Ш К И Н О Й  
Н Е  Х В А Т А Е Т  6 6 9  14 0  Р У Б .

Руководитель ООО «Клиника Константа» Юрий Филимендиков (Ярославль):  
«Вика получила родовую травму — произошел разрыв нервных окончаний плечевого сплетения.  
В результате правая рука девочки полностью неподвижна. Это мешает развитию Вики, уже сейчас 
она не может переворачиваться, потом не сможет ползать, самостоятельно садиться и вставать. 
Внешний вид руки тоже будет меняться — она станет короче и тоньше левой. Мы планируем многоэ-
тапное оперативное лечение по реконструкции правого плечевого сплетения. Постараемся восстано-
вить двигательные функции руки в максимально возможном объеме, добиться, чтобы девочка могла 
нормально развиваться, впоследствии сама себя обслуживать и полностью социализироваться».

Стоимость многоэтапного хирургического лечения 913 140 руб. ПАО «Газпром нефть» в рамках 
акции «Благотворительность вместо новогодних сувениров» внесет 200 тыс. руб. Телезрители ГТРК 
«Иртыш» соберут 44 тыс. руб. Не хватает 669 140 руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Вику Колышкину, пусть вас не смущает цена спасения. 
Любое ваше пожертвование будет с благодарностью принято. Деньги можно перечислить в Русфонд 

или на банковский счет Викиного папы — Владимира Сергеевича Колышкина. 
Все необходимые реквизиты есть в Русфонде. Можно воспользоваться и нашей 
системой электронных платежей, сделав пожертвование с банковской карты, 
мобильного телефона или электронной наличностью, в том числе и из-за рубежа 
(подробности на rusfond.ru).
Экспертная группа Русфонда



 деловые новости
+ индикаторы
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 19134,70 (−229,97)
РТС 1175,28 (+19,78)
FTSE 100 7292,37 (+1,88)

DAX 30 11521,04 (−125,13)
DJIA* 19798,18 (−156,1)
NASDAQ Composite* 5508,84 (−54,80)

*На 19:57.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 12.01.17 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 13.01.17
Австралийский доллар 44,6055
Английский фунт 73,0395
Белорусский рубль** 30,4648
Датская крона* 85,1623

Доллар США 59,4978
Евро 63,2759
Индийская рупия*** 87,4575
Казахский тенге*** 17,9083

Канадский доллар 45,5538
Китайский юань* 86,2150
Норвежская крона* 69,9793
СДР 79,9157

Сингапурский доллар 41,7528
Новая турецкая лира 15,4032
Украинская гривна* 21,8541
Шведская крона* 66,2943

Швейцарский франк 58,9905
Японская иена*** 52,1407
*За 10. **За 10 000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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определит стиль  
менеджмента Трампа,  
уверен глава азиатской программы 
Московского центра Карнеги

Александр Габуев

В мире есть всего одна столица, где 
вступления в должность Дональда 
Трампа ожидают с еще большим не-
терпением, чем в Москве,— это Пе-
кин. Для Китая избрание господина 
Трампа было таким же сюрпризом, 
как для всех остальных (если отбро-
сить версию о всемогуществе рос-
сийских спецслужб).

Больше всего китайцев волнуют 
не предвыборные высказывания До-
нальда Трампа или его грозные запи-
си в Twitter. В конце концов в Пеки-
не видели уже много американских 
президентов, которые в ходе кампа-
нии грозили «призвать Китай к отве-
ту» — лишь для того, чтобы позднее 
начать сотрудничать. Выправить по-
ложение всегда помогали плотные 
контакты с командой специалистов 
по Азии, которые работали в Белом 
доме и американских ведомствах.

Изучив стиль менеджмента каж-
дого президента, в Пекине всегда 
умели построить правильные кана-

лы общения с нужными чиновника-
ми. Сложнее всего в последние годы 
было, пожалуй, с Бараком Обамой. 
Если какая-то тема интересовала пре-
зидента, он занимался ею лично или 
ставил на нее самых компетентных 
членов своей команды: в итоге по-
лучались прорывы вроде иранской 
ядерной сделки, быстрого выхода из 
рецессии, принятия Obamacare или 
восстановления отношений с Кубой.

Если же тема переставала интере-
совать господина Обаму, центр при-
нятия решений спускался на два 
уровня ниже — и там уже курирую-
щий замминистра мог почти бескон-
трольно вести свою линию, а прези-
дент вмешивался лишь уже в ситуа-
ции кризиса.

Усвоив это, китайцы выстроили 
многоуровневую систему контак-
тов, вовлекая и президента, и чинов-
ников рангом ниже, и в итоге прош-
ли обамовскую восьмилетку без по-
трясений.

Кто будет управлять отношени-
ями с внешним миром у Дональда 
Трампа и какую роль будут играть 
разные ведомства, пока совершенно 
неясно. Американские СМИ, нещад-
но критиковавшие республиканца в 
ходе кампании, не делали расследо-
ваний о нем как о менеджере. Един-
ственный подробный текст в Politico 
рисует его крайне импульсивным 
боссом, у которого семь пятниц на 
неделе, и неспособным выстраивать 
команды.

Но то бизнес и очень предвзятое 
освещение. Как будут принимать-
ся решения, когда в ситуационной 
комнате соберутся столь яркие лич-
ности с порой полярными взгляда-
ми, как члены команды господина 
Трампа, не очень понятно. Сюда на-
до добавить недоверчивость нового 
главы Белого дома, его желание опе-
реться на родственников и неизбеж-
ные склоки по поводу влияния на 
президента. «До сих пор непонятно, 
с кем решать вопросы»,— жалуются 
китайцы. В случае России, возлагаю-
щей большие ожидания на Дональ-
да Трампа, остается надеяться, что 
наши всемогущие спецслужбы зна-
ют ответ.

вчера

ООО «МЕТРОНОМ»

Дмитрия Столова и Игоря Савви 
выиграло на конкурсе право 
размещать рекламу в петер‑
бургском метро на ближай‑
шие десять лет, обязавшись вы-
платить 2,6   млрд руб. Компания го-
сподина Столова и его партнеров 
«Проспект» в течение последних де-
сяти лет размещала рекламу в пе-
тербургской подземке от имени че-
тырех допущенных в метрополитен 
операторов. Возможным препятст-
вием для заключения нового кон-
тракта может быть спор Смольно-
го с ФАС в Арбитражном суде Мо-
сквы относительно условий конкур-
са. Городской центр размещения 
рекламы Санкт-Петербурга не смо-
жет подписать с «Метрономом» 
контракт до рассмотрения этой 
жалобы. Кроме того, на конкурс 
в ФАС пожаловался оператор Fort 
Group, чья заявка на конкурс была 
отклонена.  Анна  Пушкарская, 
Санкт‑Петербург

«ГАЗПРОМ» 
И НАЦИОНАЛЬНАЯ 
ГАЗОВАЯ ГРУППА

учредили на паритетных на‑
чалах компанию ООО «Рус‑
химальянс», сообщил «Интер-
факс». Компания займется добы-
чей сырья для производства мине-
ральных удобрений. Националь-
ная газовая группа была созда-
на в рамках партнерства с «Газпро-
мом» по разработке газовых ме-
сторождений в ЯНАО Аркадием Ро-
тенбергом. Но в ноябре 2016 го-
да он продал ряд активов, включая 
эту компанию и долю в другом СП — 
«Русгаздобыча» — своему партне-
ру Артему Оболенскому. Также биз-
несмену перешел проект строи-
тельства комплекса по производ-
ству минудобрений. И, по данным 

”Ъ“, «Русхимальянс» будет обеспе-
чивать завод газом, добытым сов-
местно с «Газпромом» на Парусо-
вом, Северо-Парусовом и Сема-
ковском месторождениях (добыча 
к 2030 году запланирована на уров-
не 16,5   млрд кубометров). Для про-
екта разработки месторождения 
в ближайшее время будет созда-
на на паритетной основе проект-
ная компания ООО «Русгазальянс». 
 Ольга  Мордюшенко

МИНФИН

решил повременить с приня‑
тием закона о криптовалю‑
тах и посмотреть, как будет скла-
дываться международная практика 
в этой области, сообщил вчера за-
мминистра финансов Алексей Мо-
исеев. По его словам, ЦБ и Росфин-
мониторинг проводят мониторинг 
угроз со стороны криптовалют для 
экономической безопасности Рос-
сии. «Пока эти ведомства счита-
ют, что никаких критических угроз 
нет»,— сказал господин Моисеев. 
Криптовалюты — электронный ме-
ханизм децентрализованного ква-
зиденежного обмена. В 2009 го-
ду появилась виртуальная валюта 
биткоин, которая может использо-
ваться для финансовых операций, 
включая покупку товаров или услуг 
в интернете, а также обмен на одну 
из традиционных валют. «Прайм»

правила  
игры

Больше всего китай-
цев волнуют не пред-
выборные высказыва-
ния Дональда Трампа 
или его грозные запи-
си в Twitter, а то, что 
«до сих пор непонятно, 
с кем решать вопросы»

Обнуление с большими последствиями
Минэнерго оценило риски отмены пошлины на экспорт нефти

Минэнерго обрисова-
ло мрачную картину по-
следствий обнуления 
экспортной пошлины 
на нефть после 2018 года, 
как предлагает Минфин. 
Это, по мнению Минэ-
нерго, может осложнить 
отношения с Белорус-
сией, лишив ее 96   млрд 
руб., привести к падению 
объемов нефтеперера-
ботки на 20% и нехватке 
топлива, а также к за-
крытию ряда НПЗ. Ми-
нистерство предлагает 
ничего не менять как ми-
нимум до 2020 года, тогда 
как Минфин хочет при-
нять решение в 2018 го-
ду. Компромиссом могут 
стать компенсационные 
меры, например отрица-
тельные акцизы.

Минэнерго оценило воз-
можные риски обнуления 
экспортной пошлины на 
нефть, которое предлагает 
провести Минфин. В пись-
ме в последний от 27 дека-
бря (копия есть у 

”
Ъ“) заме-

ститель министра энергети-
ки Анатолий Яновский от-
мечает, что обнуление пош-
лины преждевременно в си-
лу «недостаточной проработ-
ки» и может привести к сни-
жению эффективности до-
бычи на месторождениях 
с льготами по экспортной 
пошлине, а также к полити-
ческим рискам.

Так, предложение Мин-
фина может повлечь ухудше-
ние взаимоотношений меж-
ду РФ и Белоруссией, которая 
беспошлинно получает рос-
сийскую нефть. Потери со-

седней страны при цене на 
нефть в $40 за баррель и курсе 
64,8 руб. за доллар Минэнер-
го оценивает в 96 млрд руб., 
поскольку вместе с обнуле-
нием пошлины, по налогово-
му маневру, будет расти НД-
ПИ, что чревато ростом цен 
на нефть как для внутреннего 
рынка, так и для белорусов.

Для внутреннего рын-
ка последствия обнуления 
пошлин также будут плачев-
ными: маржа переработки 
в среднем может снизить-
ся с 2,7 тыс. руб. на тонну до 
1 тыс. руб. Нефтяникам ста-
нет в ряде случаев менее вы-
годно перерабатывать нефть, 
чем отправлять ее на экспорт. 
Поэтому Минэнерго ожидает 
«одномоментного снижения 
объемов переработки» неф-

ти (в объеме до 60 млн т). Это 
эквивалентно примерно 20% 
всей переработки нефти в РФ. 
В результате сократится вы-
пуск топлива (бензинов — на 
6 млн т, дизеля — на 14 млн т), 
что в свою очередь приведет 
к дефициту нефтепродуктов 
на внутреннем рынке и соци-
альным проблемам как из-
за роста цен на топливо, так 
и из-за того, что нефтекомпа-
ниям придется закрыть не-
рентабельные НПЗ.

В связи с этим Минэнерго 
просит «обеспечить стабиль-
ный налоговый режим» для 
отрасли, зафиксировав фи-
скальные параметры 2017 го-
да «с целью обеспечения ин-
вестпривлекательности сег-
ментов добычи и переработ-
ки нефти до 2020 года».

Острые споры между 
Минфином и Минэнерго во-
круг отмены пошлин во мно-
гом спровоцированы под-
готовкой к переходу на на-
лог на добавленный доход 
(НДД), который будет взи-
маться не с объемов нефти, 
а с денежного потока. Пред-
полагается, что новый налог 
исходно распространится на 
пилотные проекты разработ-
ки месторождений, и по за-
думке Минфина должен, по 
сути, заменить экспортную 
пошлину. 

Минэнерго выступает за 
добровольный переход на но-
вый налог, в Минфине счита-
ют, что нефтекомпания долж-
на выбрать — либо действу-
ющая налоговая система с 
льготами по пошлине, либо 

НДД. Во многих случаях НДД 
менее выгоден, чем льготная 
пошлина на нефть в действу-
ющей налоговой системе, и 
нефтекомпаниям невыгодно 
переходить на НДД. Однако 
перспектива полной отмены 
пошлины (и потери соответ-
ствующих льгот) может сде-
лать участников рынка более 
сговорчивыми.

В Минфине заявили 
”
Ъ“, 

что «в соответствии с пору-
чением президента, сформу-
лированным им в послании 
Федеральному собранию», в 
2017 году должны обсудить 
с заинтересованными сторо-
нами будущие изменения в 
налоговой системе, в 2018 
году принять соответствую-
щие законы, чтобы с 2019 го-
да они вступили в силу. «По-
этому рассматривать вопро-
сы изменения пошлин, НД-
ПИ и прочих налогов до за-
вершения порученной пре-
зидентом дискуссии о буду-
щих контурах налоговой си-
стемы считаем преждевре-
менным»,— пояснили в ми-
нистерстве.

Управляющий активами 
компании Small Letters Ви-
талий Крюков полагает, что 
Минфин будет и дальше про-
двигать идею снижения и от-
мены пошлин на нефть, но 
правительству придется ис-
кать способы, как сделать 
этот процесс менее болезнен-
ным для отрасли. По его сло-
вам, в частности, чтобы не до-
пустить рост цен на топливо, 
власти могут вернуться к об-
суждению идеи отрицатель-
ных акцизов на нефть.

Дмитрий Козлов

Рубль отыгрался на Дональде Трампе
Новоизбранный президент США не удержал доллар

Курс доллара на российском рынке обно-
вил полуторалетний минимум, приблизив-
шись к уровню 59 руб./$. Отсутствие деталей 
экономической политики новоизбранно-
го президента США Дональда Трампа снизи-
ло интерес к американской валюте. И в этой 
ситуации рубль оказался в наибольшем вы-
игрыше среди валют развивающихся стран, 
особенно на фоне возобновившегося роста 
цен на нефть.

Валютные торги на Московской бирже в четверг 
начались с резкого укрепления рубля относитель-
но доллара США. Уже в самом начале торгов курс 
американской валюты опустился ниже уровня 
59,50 руб./$, что почти на 1 руб. ниже закрытия ос-
новных торгов среды. Ближе к закрытию торговой 

сессии курс опускался до отметки 59,0875 руб./$ — 
минимального значения с 30 июля 2015 года. По 
итогам основной торговой сессии курс остановил-
ся на отметке 59,32 руб./$, что на 1,13 руб. ниже за-
крытия среды. Европейская валюта подешевела за 
день на 1,33 руб., до 64,73 руб./€.

Стремительный рост рубля начался еще нака-
нуне и совпал с началом первой пресс-конферен-
ция избранного президента США Дональда Трам-
па. Основными темами, беспокоящими журнали-
стов, стали дальнейшая судьба его бизнес-империи 
после инаугурации и отношения России и США. 
«Пресс-конференция Дональда Трампа не содержа-
ла явных негативных посылов в отношении рос-
сийской стороны, и приток спекулятивного капита-
ла на российский рынок продолжится»,— отмечает 

главный аналитик Бинбанка Наталья Ващелюк. По 
словам аналитиков ING, Дональд Трамп резко рас-
критиковал появившиеся ранее обвинения о нали-
чии у РФ компромата, а также постарался перевести 
обвинения в хакерских атаках в русло «…не только 
РФ, но и Китай, Мексика и все остальные страны». 
Это, по словам трейдера западного фонда, было по-
ложительно расценено иностранными инвестора-
ми. «Пресс-конференция Дональда Трампа оказа-
лась разочарованием для тех, кто хотел узнать боль-
ше деталей об экономической политике нового пре-
зидента США, и таким образом не обеспечила под-
держку американской валюте»,— отмечает главный 
стратег по валютам банка Julius Baer Дэвид Коль.
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Молочники не догнали чиновников
Приказ о ветсертификации приняли до завершения публичных слушаний

Производители молока просят 
министра сельского хозяйства 
Александра Ткачева вмешаться 
в ситуацию с принятием прика-
за, регулирующего оформление 
ветеринарных сопроводитель-
ных документов (ВСД). Дело 
в том, что Минюст зарегистриро-
вал документ еще до окончания 
публичных слушаний, лишив 
бизнес возможности предста-
вить свои возражения.

Национальный союз производите-
лей молока («Союзмолоко», объединя-
ет более 200 производителей, вклю-
чая Danone, PepsiCo, Valio и Hochland) 
обратился к главе Минсельхоза Алек-
сандру Ткачеву с просьбой обратить 
внимание на процедуру принятия 
приказа №589, устанавливающего 
новый порядок оформления ВСД. В 
письме от 9 января (есть у 

”
Ъ“) сказа-

но, что Минсельхоз разместил про-
ект для публичного обсуждения в 
первой декаде декабря 2016 года с да-
той окончания обсуждения 16 января 
2017 года. На эту дату и ориентирова-
лись участники рынка при подготов-
ке замечаний, говорится в письме. Од-
нако, пишут его авторы, разработчик 
документа «в нарушение установлен-
ной процедуры ускорил процесс со-

гласования» и 30 декабря документ за-
регистрировал Минюст. Дата оконча-
ния слушаний при этом была измене-
на на 26 декабря 2016 года, пишет «Со-
юзмолоко». В итоге документ вступил 
в силу с 10 января 2017 года.

Приказ Минсельхоза уточняет пра-
вила оформления ВСД как в бумаж-
ной, так и в электронной форме. Се-
годня под ветеринарный контроль 
подпадают только сырое молоко и 
сливки — на них оформляются сер-
тификаты в бумажном виде. Для го-
товой продукции предусмотрена воз-
можность оформления ВСД в элек-
тронном виде по желанию произво-
дителя. С 2018 года электронные сер-
тификаты должны стать обязательны-
ми как для готовой молочной продук-
ции, так и для сырья.

По мнению авторов письма, нару-
шение процедуры принятия прика-
за не может не оказать «негативного 
влияния на уровень доверия участ-
ников рынка к действиям Минсель-
хоза». Один из собеседников 

”
Ъ“ под-

черкивает, что принятие приказа та-
ким путем «девальвирует весь диалог 
отраслей и министерства». «Обычно 
только на публичные слушания отво-
дится месяц, за это время собираются 
отзывы на документ, после чего две 

недели отводится на оценку регули-
рующего воздействия, когда бизнес 
считает свои издержки и прочее. По-
сле в случае получения большого ко-
личества отзывов собирается совеща-
ние в министерстве, а уже затем изда-
ется окончательный текст»,— расска-
зывает он.

В пресс-службе Минсельхоза зая-
вили, что получили письмо «Союз-
молока» и рассмотрят его «в установ-
ленный срок». Но заверили, что при-
каз №589 «прошел все предусмотрен-
ные» согласования и факт регистра-
ции документа в Минюсте «свиде-
тельствует о его соответствии законо-
дательству РФ».

В «Союзмолоке» между тем настаи-
вают, что мнение участников рынка 
о необходимости существенной до-
работки проекта приказа было проиг-
норировано. В частности, союз пред-
лагал ввести обязательную усилен-
ную квалифицированную электрон-
ную подпись при оформлении ВСД в 
электронной форме, чтобы прирав-
нять их к бумажным документам и 
использовать при необходимости в 
суде. Также «Союзмолоко» выступа-
ло за возможность оформлять ВСД в 
электронной и бумажной форме до 
повсеместного ввода в эксплуатацию 

ФГИС и в «офлайн-режиме». В Россель-
хознадзоре (оператор системы) отме-
тили, что концептуально не возража-
ют против этих инициатив и готовы 
их обсуждать.

Авторы письма также обратили 
внимание на использование в при-
казе Минсельхоза терминов «произ-
водственная партия» и «транспорт-
ная партия», которые никак не рас-
шифровываются. «Отсутствие чет-
кого определения дает возможность 
толковать их любым удобным спосо-
бом, что увеличивает риск необосно-
ванного административного давле-
ния на бизнес»,— предупреждает ис-
полнительный директор «Союзмоло-
ка» Артем Белов. В качестве примера в 
письме господину Ткачеву приводит-
ся приложение к договору о Евразий-
ском экономическом союзе: там под 
партией подконтрольных ветеринар-
ному контролю товаров понимают-
ся товары, предназначенные для от-
правки одним транспортным средст-
вом в один пункт назначения одному 
получателю и оформленные одним 
сертификатом. Представитель Мин-
сельхоза уверяет, что все предложе-
ния «Союзмолока», полученные в кон-
це декабря, будут рассмотрены.

Анатолий Костырев
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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В преддверии окончания про-
граммы господдержки ипотеки 
граждане активизировали спрос 
на такие кредиты. По итогам но-
ября объем ипотеки увеличился 
почти на 140 млрд руб., что стало 
рекордом с момента возобновле-
ния программы. Впрочем, серь-
езную поддержку рынку оказало 
и укрепление российской валю-
ты, что снова сделало недвижи-
мость привлекательным объек-
том инвестирования.

Вчера Банк России опубликовал 
статистику рынка ипотечного креди-
тования на 1 декабря 2016 года. Из дан-
ных ЦБ следует, что в ноябре объем 
ипотечного кредитования в рублях 
вырос на 12%, или 137 млрд руб. Это 
стало максимальным результатом с 
момента возобновления программы 
господдержки в марте 2016 года. Всего 
за 11 месяцев 2016 года банки выдали 
ипотечные кредиты на сумму 1,3 трлн 
руб. Ключевым фактором всплеска 
стало завершение программы господ-
держки — 31 декабря банки перестали 
принимать заявки на такие кредиты. 
Вчера глава Минстроя Михаил Мень 
подтвердил, что правительство не бу-
дет продлевать субсидирование ипо-
теки на 2017 год.

• Программа господдержки ипоте-
ки действует с марта 2015 года как 
антикризисная мера. В рамках про-
граммы максимальная ставка для 
клиента составляла 12%, а разницу 
между ее уровнем и ключевой став-
кой ЦБ банку компенсировал Мин-
фин. На эти цели в 2015 году было 
выделено 20 млрд руб., в 2016 году — 
16,5 млрд руб.

После снижения ключевой став-
ки ЦБ до уровня 10% программа поте-
ряла актуальность. «С помощью го-
спрограммы удалось поддержать 
строительный рынок и рынок ипо-
течного кредитования, и на текущий 
момент ставки по ипотеке позволя-
ют рынку прекрасно существовать 
самостоятельно»,— отмечает стар-
ший вице-президент, директор де-
партамента ипотечного кредитова-
ния ВТБ 24 Андрей Осипов. Фактиче-
ски сейчас ставки вернулись к до-
кризисному уровню. «Рекорд по объ-
емам выдач был достигнут в 2014 го-
ду при уровне ставок в районе 12,5% 
годовых»,— уточняет господин Оси-
пов. Однако в течение 2015–2016 го-
дов строительная отрасль нуждалась 
в серьезной поддержке, для того что-
бы сохранять объемы застройки, 
указывает руководитель дирекции 
ипотечного кредитования Транска-
питалбанка Вадим Пахаленко. «И ме-
ханизм такой поддержки был вы-
бран абсолютно правильно»,— до-
бавляет он.

Впрочем, всплеск спроса на креди-
ты связан и с укреплением россий-
ской валюты после выборов в США. «В 
качестве причин, кроме завершения 
программы господдержки, можно на-
звать укрепление рубля, при котором 
население перестает рассматривать 
валюту как средство сбережения и на-
чинает вкладывать деньги в недвижи-
мость. Это оживило рынок недвижи-
мости и оказало положительное влия-
ние на ипотечные сделки»,— считает 
Андрей Осипов. Помог росту выдач и 
сезонный фактор. «Ноябрь и декабрь 
— всегда пиковые месяцы»,— напо-
минает Вадим Пахаленко.

Если ноябрьские темпы роста рын-
ка ипотечного кредитования сохра-
нятся, то по итогам 2016 года объем вы-
дач может составить не менее 1,5 трлн 
руб., ранее прогнозировали в Агентст-
ве по ипотечному жилищному креди-
тованию (АИЖК). А в 2017 году рынок 
может повторить рекорд 2014 года — 
по оценке АИЖК, объем выдач может 
составить 1,7–1,8 трлн руб.

Светлана Самусева

Ипотека пошла на рекорд
В ноябре спрос на кредиты стал самым высоким за 2016 год

контекст  

БАНКИ

Частным заемщикам  
не дают отсрочки

Комитет Госдумы по финансовому рынку реко-
мендовал нижней палате парламента отклонить 
в первом чтении законопроект о предоставле-
нии отсрочки заемщикам по уплате основного 
долга по потребительским кредитам. По проек-
ту заемщик получал право подать заявление об 
отсрочке уплаты платежей по основному долгу 
за период, не превышающий трех месяцев в те-
чение одного года, при условии оплаты задол-
женности по процентам. К заемщику, подавше-
му заявление об отсрочке уплаты платежей по 
основному долгу, по проекту не могут быть при-
менены меры ответственности за нарушение 

сроков возврата основной суммы долга или 
уплаты процентов. Действующим законодатель-
ством не предусмотрены какие-либо ограниче-
ния и запреты по предоставлению отсрочки по 
уплате платежей, отметили в профильном коми-
тете Госдумы, при этом многие банки реализу-
ют программы реструктуризации. «Навязыва-
ние условий кредитования, противоречащих 
критериям системы управления рисками, выну-
дит банки ужесточить требования к потенциаль-
ным заемщикам и дестимулирует кредитную ак-
тивность в целом»,— резюмировали в комитете 
Госдумы. «Прайм»; Отдел финансов

Профучастники попросили 
 Московскую биржу внести в про-
граммный комплекс изменения, 
которые позволят более гибко 
управлять залогами по клиент-
ским счетам на срочном рынке. 
Если решение будет принято, 
то брокеры смогут как увеличи-
вать, так и снижать гарантийное 
обеспечение своим клиентам по 
разным классам инструментов. 
Однако станет ли эта задача прио-
ритетной на 2017 год — пока во-
прос, так как наиболее авторитет-
ные и крупные участники рынка 
уже имеют собственные системы 
«ручного» управления рисками.

Профучастники обсуждают с бир-
жей возможность внести изменения в 
техническую систему, отвечающую за 
расчет коэффициента гарантийного 
обеспечения (ГО). Если на Московской 
бирже будет принято положительное 
решение, то брокеры получат возмож-
ность увеличивать или уменьшать за-
логи своим клиентам в зависимости от 
тех инструментов, которыми они тор-
гуют. Эта проблема обсуждалась на по-
следнем заседании комитета по сроч-
ному рынку Московской биржи.

Сейчас стандартные требования к 
уровню гарантийного обеспечения 
рассчитываются самой биржей и 
транслируются в торговом терминале. 
При этом брокеры имеют возможность 

по своему усмотрению менять уровни 
ГО для своих клиентов в индивидуаль-
ном порядке. «В большинстве случаев 
подобные услуги оказываются на ин-
дивидуальных условиях либо с ограни-
чением перечня инструментов лик-
видными»,— говорит руководитель 
управления брокерских операций 
компании «Алор» Антон Ванин. Для не-
которых сложных стратегий (опцион-
ных комбинаций, арбитражных схем 
и т. п.) биржа берет большее ГО, чем не-
сут риск эти стратегии. Особенно это 
заметно при приближении к дате ис-
полнения контрактов. Поэтому броке-
ры стремятся нивелировать расходы 
для клиентов, реализующих такие 
стратегии, путем снижения ГО «вруч-
ную», указывает руководитель по элек-
тронной и алгоритмической торговле 
Промсвязьбанка Александр Барынин.

Однако в большинстве случаев вну-
тренние системы риск-менеджмента 
позволяют брокерам управлять зало-
гами по клиентской позиции в целом, 
без разбивки на отдельные классы ин-
струментов. Это рождает определен-
ные риски в том случае, если клиент, 
получающий от брокера льготу по ГО, 
уходит в убыток по сделкам с каким-
либо неликвидным инструментом, 
поясняет господин Ванин. Многие из 
таких клиентов торгуют напрямую, а 
не через торговую систему брокера, 
напоминает также господин Бары-

нин. «Настройки на уровне ТС броке-
ра для них не имеют смысла. Им нуж-
на возможность настроек на уровне 
ядра технологической системы самой 
биржи»,— говорит он. Кроме того, су-
ществуют компании, которые вовсе 
не имеют собственных технологиче-
ских систем для оптимизации и изме-
нения параметров расчета рисков. 
«Они используют только расчеты са-
мой биржи, и им удобнее получать от 
нее готовое решение»,— отмечает ру-
ководитель управления структурных 
продуктов ИГ «Олма» Андрей Дронин.

Однако у идеи есть и противники. 
По их мнению, возможность более тон-
кого управления гарантийным обеспе-
чением, предоставленная всем центра-
лизованно, снижает конкурентность 
на рынке и ведет к демпингу. Кроме то-
го, при всей неочевидности значимо-
сти задачи для рынка ее решение будет 
слишком дорого стоить. «Если кому-то 
это необходимо, он может разработать 
свой алгоритм. Зачем тратить на это ре-
сурс биржи?» — считает начальник 
управления интернет-трейдинга «От-
крытие Брокер» Александр Дубров. В 
итоге тема была передана для экспер-
тизы в рабочую группу по рискам. 
Представитель Московской биржи от-
метил, что пока планируется только об-
судить с участниками рынка вопросы 
по реализации функционала.

Мария Сарычева

Залог на ручном управлении
Биржа думает над усовершенствованием системы обеспечения

Законопроект призван фактически 
закрепить на уровне закона уже сло-
жившуюся судебную практику, указы-
вает эксперт по кредитным организа-
циям и финансовым рынкам Госдумы 
Олег Иванов. Он напоминает, что еще 
в 2010 году ФАС Московского округа 
отмечал, что шрифт в договоре дол-
жен соответствовать СанПиН «Гигие-
нические требования к изданиям 
книжным для взрослых», где установ-
лены четкие требования к размеру 
шрифта, который может быть исполь-
зован. Аналогичные выводы делал и 
ФАС Уральского округа в 2011 году.

У законопроекта высокие шансы на 
одобрение. В частности, ЦБ поддержи-
вает запрет на использование мелкого 
шрифта, сообщили в пресс-службе ре-
гулятора. «Банк России считает важ-
ным, чтобы информация для потреби-
теля финансовых услуг была изложена 
доступным языком, с использованием 
читаемых шрифтов и форматов в слу-
чае предоставления информации на 
бумажном носителе и с разъяснением 
специальных терминов в случае их на-
личия»,— отметили в пресс-службе.

Впрочем, активная забота о том, 
чтобы потребителю было удобнее 
знакомиться с условиями договора, 
может привести к тому, что сами дого-
вора банковского обслуживания бу-
дут существенно сокращены, а основ-
ная информация будет размещена в 
форме публичной оферты на сайте 
банка. «Нет необходимости печатать 

весь договор крупным шрифтом, по-
скольку часть общих условий можно 
вынести в публичную оферту и разме-
стить на сайте»,— считает начальник 
Центра развития сберегательных, 
расчетных и комиссионных продук-
тов ОТП-банка Павел Нуждов. С ним 
согласен руководитель блока «Рознич-
ный бизнес» Альфа-банка Михаил По-
валий: «Договор с общими условиями 
на 50–70 листов вряд ли кто-то будет 
читать, а индивидуальные условия 
договора вполне можно разместить 
на одном листке бумаги».

Такой подход со стороны банков 
грозит новыми рисками для их клиен-
тов, предупреждают юристы. Пробле-
мы могут возникнуть, если в случае 
спорных ситуаций клиент решит 
обратиться в суд. «Российские суды 

предпочитают иметь дело с бумагой, 
заверенной печатью, и с электронны-
ми документами работают весьма нео-
хотно,— отмечает председатель колле-
гии адвокатов 

”
Старинский, Корчаго 

и партнеры“ Евгений Корчаго.— Кро-
ме того, оферта на сайте банков может 
измениться, поэтому сразу после за-
ключения договора с банком физли-
цам, чтобы обезопасить себя на случай 
возможных судебных разбирательств 
с банком, придется заверять публич-
ную оферту у нотариуса». А это допол-
нительные расходы, и немаленькие. 
Как сообщили 

”
Ъ“ в Федеральной но-

тариальной палате, подобную услугу 
оказывают все нотариусы и стоит она 
3 тыс. руб. Также существует оплата до-
полнительных услуг, которая зависит 
от региона. Например, в Москве взи-
маются 3 тыс. руб. за составление опи-
сательной части протокола, а также, в 
случае наличия приложений к нему, 
100 руб. за каждую страницу.

Очевидно, что опцию заверения 
договоров никто использовать не бу-
дет — как в целях экономии 3 тыс. 
руб., так и в силу низкой финансовой 
грамотности, уверены юристы. «Поэ-
тому единственный способ защитить 
интересы потребителей в случае по-
всеместного введения оферт — это ЦБ 
обязать банки сохранять на своих сай-
тах все версии оферт и следить за вы-
полнением банками этих требова-
ний»,— отмечает управляющий парт-
нер адвокатского бюро «Коблев и парт-
неры» Руслан Коблев.

Вероника Горячева

Кеглем по банкам

Помимо рубля укрепляли пози-
ции относительно доллара и другие 
валюты развивающихся стран, пре-
жде всего ранд ЮАР и венгерский фо-
ринт. В числе аутсайдеров последних 
двух дней оказались лишь две валю-
ты — мексиканский песо и турецкая 
лира. Желание избранного амери-
канского президента возвести стену 
на границе с Мексикой и вернуть 
промышленное производство в 
США негативно отразилось на этих 
валютах.

Укреплению рубля способствова-
ла и ситуация на мировом рынке 
энергоносителей. По данным агент-
ства Reuters, стоимость мартовского 
контракта на поставку нефти Brent 
выросла в четверг почти на 2% и пре-
высила уровень $56 за баррель. Игру 
на повышение обеспечили новости о 
росте загрузки американских НПЗ и 
о намерении Саудовской Аравии со-
кратить поставки нефти в ряд стран 
азиатского региона. Нефтяные коти-

ровки поддержало и заявление ми-
нистра нефти Ирака Джабара Али 
аль-Ляиби о готовности до конца ян-
варя сократить добычу нефти в соот-
ветствии с решением ОПЕК.

В ближайшие дни на укрепление 
курса рубля будут активно влиять и 
внутренние факторы. 16 января в Рос-
сии стартует налоговый период, кото-
рый традиционно приводит к росту 
спроса российских компаний на ру-
бли. Однако, по словам аналитика 
Росбанка Евгения Кошелева, налого-

вый период и традиционная прода-
жа валюты под выплату экспортных 
пошлин и НДПИ могут быть смазаны 
предстоящими погашениями валют-
ного репо. «До конца января погаше-
нию подлежит около $7,2 млрд, что в 
случае ограниченного продления ЦБ 
будет сопряжено со стрессом для ва-
лютного денежного рынка и для ру-
бля. Поэтому мы ожидаем скорого 
возврата за пределы 60 руб./$»,— от-
мечает господин Кошелев.

Виталий Гайдаев

Рубль отыгрался на Дональде Трампе
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ЦИТАТА

Договор можно написать  
на 16 страницах очень мелким 
шрифтом, а можно постараться 
изложить все существенные  
параметры, которые необходимо 
знать гражданину, понятным 
образом на одной страничке
— Сергей Швецов,
первый зампред ЦБ, в июле 2016 года
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ЭНЕРГЕТИЧЕСКАЯ ПРОМЫШЛЕННОСТЬ

Сети и генераторы 
избавляются от сбытов
«Россети» и «РусГидро» в 2017 го
ду намерены постепенно избав
ляться от непрофильных энер
госбытовых активов. По оценке 
аналитиков, в целом сбытовой 
бизнес «РусГидро» выглядит бо
лее привлекательным для ин
весторов, чем проблемные сбы
ты «Россетей», расположенные 
на Северном Кавказе.

Госхолдинг «Россети» получил ди-
рективу правительства, разрешаю-
щую раздельную продажу энергосбы-
товых активов компании, заявил вче-
ра глава «Россетей» Олег Бударгин. Он 
уточнил, что гарантирующих постав-
щиков будут продавать «непосред-
ственно ДЗО» «Россетей». Речь идет о 
продаже всех сбытовых активов «Рос-
сетей», кроме «Янтарьэнергосбыта». 
Изначально госхолдинг планировал 
продать энергосбыты единым лотом, 
но позже от этой модели было реше-
но отказаться.

«РусГидро» также «в ближайшие 
дни» рассмотрит вопрос о продаже 
еще одной энергосбытовой компа-
нии, заявил вчера глава энергоком-
пании Николай Шульгинов. В ми-
нувшем декабре «РусГидро» закры-
ло сделку по продаже «Интер РАО» 
Энергетической сбытовой компа-
нии Башкортостана (ЭСКБ) за 4,1 мл-
рд руб. Сейчас у компании осталось 
три сбыта: Рязанская (90,5% акций) и 

Чувашская энергосбытовые компа-
нии (100%), «Красноярскэнергосбыт» 
(66,3%, его на продажу выставлять не 
планировалось). Причины продажи 
сбытового бизнеса у «Россетей» и «Ру-
сГидро» отличаются. «Россети» про-
дают активы, доставшиеся им в хо-
де реорганизации РАО ЕЭС, после 
того как не смогли добиться от пра-
вительства разрешения совмещать 
деятельность по передаче электроэ-
нергии и ее сбыту. «РусГидро» же из-
бавляется от непрофильных акти-
вов для снижения внутрихолдинго-
вой долговой нагрузки, возникшей 
из-за выдачи займов дочерней «РАО 
ЭС Востока».

Сбытовой бизнес в электроэнер-
гетике остается самым непривлека-
тельным, считает Наталья Порохова 
из АКРА. Причина — до сих пор не 
решена проблема неплатежей, кото-
рая продолжает усугубляться в усло-
виях рецессии, а розничный рынок 
электроэнергии так и не был рефор-
мирован. «Если сравнивать сбыто-
вые компании 

”
Россетей“ и 

”
РусГи-

дро“, то у последней сбыты более 
привлекательны для инвесторов, по-
скольку расположены в промышлен-
ных (Красноярск) и центральных ре-
гионах»,— считает госпожа Порохо-
ва. Привлекательность активов «Рос-
сетей», по ее оценке, находится «на 
крайне низком уровне», поскольку 
речь идет об энергосбытовых компа-
ниях Северного Кавказа.

Татьяна Дятел

Многочисленные отмены и за
держки рейсов «Аэрофлота» в мо
сковском аэропорту Шереметь
ево в конце прошлого года по 
метеоусловиям вызвали вопро
сы прокуратуры. Проведенная 
проверка выявила нарушения 
прав пассажиров, в отношении 
авиакомпании возбуждено ад
министративное дело. Юристы 
отмечают, что серьезных санк
ций в отношении перевозчика 
стоит ожидать в случае повторе
ния правонарушений.

Московская прокуратура по над-
зору за исполнением законов на воз-
душном и водном транспорте прове-
рила массовые отмены рейсов «Аэ-
рофлота» в базовом аэропорту Ше-
реметьево, сообщила пресс-служ-
ба Московской межрегиональной 
транспортной прокуратуры. Пово-
дом для проверки послужили сооб-
щения в СМИ об отмене авиакомпа-
нией с 5 по 7 декабря прошлого года 
128 рейсов в связи с «оптимизацией 
перевозок».

Как ранее сообщал 
”

Ъ“, реше-
ние об отмене 128 рейсов и задер-
жке еще 28 было принято «в связи с 
прогнозом неблагоприятных мете-
оусловий в Шереметьево». Перевоз-
чик сослался на прогноз главного 
авиационного метеоцентра, по ин-

формации которого ожидались об-
лачность, снег, временами сильный, 
боковой ветер 6–11 м/с с порывами 
до 15 м/с. Ситуацию также осложня-
ли и «инфраструктурные особенно-
сти» аэропорта, в котором работают 
две близко расположенные взлетно-
посадочные полосы (см. 

”
Ъ“ от 8 де-

кабря 2016 года).
В сообщении прокуратуры гово-

рится, что в ходе проверки изуча-
лись «данные о метеорологическом 
обеспечении полетов» самолетов 

«Аэрофлота», статистика о выполне-
нии рейсов другими авиакомпани-
ями, базирующимися в Шереметье-
во. Также была получена информа-
ция из ФГУП «Госкорпорация по ор-
ганизации воздушного движения». 
В итоге прокуратура установила, что 
эти рейсы отменялись «в соответст-
вии с авиационными правилами по 
метеорологическим условиям, в том 
числе в аэропортах назначения», го-
ворится в сообщении. В середине 
минувшего декабря в интервью те-
леканалу «Россия 24» гендиректор 
«Аэрофлота» Виталий Савельев пояс-
нил, что «как правило, отменяются 
те направления, где много частот и 
можно отменить несколько рейсов и 
долететь другими», поэтому потери 
для авиакомпании «неощутимы». По 
словам господина Савельева, несмо-
тря на то что «вся зима продана», за-
грузка кресел в этот период составля-
ет у «Аэрофлота» около 72%, поэтому 
«есть возможность дозагружать пас-
сажира» на другие рейсы.

В связи с задержками и отмена-
ми рейсов прокуратура на систем-
ной основе проверяла «соблюдение 
прав пассажиров». В конце октября 
прошлого года «Аэрофлот» задержал 
три рейса на срок свыше двух ча-
сов. Причинами задержек были «за-
мена воздушного судна по техниче-

ским причинам, отсутствие резерв-
ного воздушного судна, изменение 
времени вылета по решению авиа-
компании», пояснили в прокурату-
ре. Из-за этих нарушений в отноше-
нии компании возбуждено дело об 
административном правонаруше-
нии, материалы дела направлены в 
мировой суд Москвы. В «Аэрофлоте» 
отказались от комментариев.

Старший юрист корпоративной 
практики юридической компании 
Sameta Сергей Казаков говорит, что 
нынешние проверки чреваты для 
«Аэрофлота» штрафом в размере до 
400 тыс. руб. и привлечением к ответ-
ственности менеджеров компании, 
допустивших происшедшее. Если 
же будут обнаружены более серьез-
ные правонарушения, например их 
повтор, то штрафные санкции в от-
ношении перевозчика «могут быть 
в разы жестче», отметил юрист. Глава 
Infomost Борис Рыбак добавляет, что 
неблагоприятные погодные условия 
совпали со сверхзагруженным рас-
писанием из Шереметьево. В этих 
условиях менеджмент авиакомпа-
нии, очевидно, решил работать по 
правилам, обеспечивая максималь-
ный уровень безопасности опера-
ций как для персонала авиакомпа-
нии, так и для пассажиров.

Елизавета Кузнецова

Задержки «Аэрофлота» заметили в прокуратуре
В отношении компании возбуждено административное дело

Несмотря на падение продаж лег
кового автотранспорта в России 
на 11%, в 2017 году российский 
авторынок может наконец пре
ломить четырехлетний тренд 
падения и начать восстанавли
ваться. Игроки осторожно про
гнозируют рост в пределах 10%, 
подчеркивая, что это возможно 
лишь при сохранении экономи
ческой стабильности и объемов 
господдержки. При этом собесед
ники 

”
Ъ“ в автоконцернах отме

чают, что говорить о реальном 
восстановлении рынка преж
девременно, а плановый рост 
производства обеспечен скорее 
 надеждами на рост экспорта.

Продажи легковых и легких ком-
мерческих автомобилей (LCV) в Рос-
сии в 2016 году упали на 11%, до 
1,42 млн машин, сообщила вчера Ассо-
циация европейского бизнеса (АЕБ). 
Председатель комитета автопроизво-
дителей ассоциации Йорг Шрайбер 
замечает, что рынок «по-прежнему ну-
ждается в положительном разворо-
те, но, очевидно, находится в процес-
се финального поиска дна». Дилеры 
ожидают, что «дно» либо уже достиг-
нуто, либо будет достигнуто в первом 
квартале. А в АЕБ считают, что в этом 
году у рынка есть шанс завершить че-
тырехлетнее падение и вырасти на 4% 
— до 1,48 млн машин.

Собеседники 
”
Ъ“ в концернах отме-

чают, что прогноз АЕБ даже пессими-
стичен. Так, например, в Ford Sollers 
(нарастил в 2016 году долю на 0,6 п.п. 
до 3%) ожидают в этом году умеренно-
го роста в пределах до 10% и рассчи-
тывают в первую очередь на укрепле-
ние сегментов внедорожников и LCV. 
Один из собеседников отмечает, что 
выпуск вырастет не только на ожида-
нии оживления спроса, но и за счет 
роста экспорта. При этом он подчерки-
вает, что объемы остаются низкими, и 
реальным восстановлением рынка 
ситуацию пока не назвать. Импорт, по 
его мнению, на фоне стабильного кур-

са рубля и по мере привыкания поку-
пателей к уровню цен будет расти.

Управляющий директор Kia Motors 
Rus Александр Мойнов рассказал 

”
Ъ“, 

что в этом году компания рассчиты-
вает немного увеличить долю рынка 
— примерно на 0,5 п.п. до 11%. По его 
мнению, при сохранении господдер-
жки рынок и соответственно продажи 
бренда могут вырасти на 4–6%. «Мы не 
ожидаем кардинального перераспре-
деления долей рынка между сегмен-
тами,— говорит господин Мойнов.— 
Продолжат превалировать сегменты 
B/B+ и внедорожники с долей рынка 
около 36% у каждого из сегментов». С-
сегмент, по оценкам компании, пре-
кратит падение и может немного уве-
личить долю на рынке с текущих 6,4%.

Ожидания дилеров ближе к про-
гнозам АЕБ. В «Автоспеццентре» «над-
еются», что рынок достиг дна, и рас-
считывают сохранить свои продажи 
на уровне 2016 года — от первого полу-
годия ожидают замедления падения, 
а начиная со второго полугодия — не-
большого роста. В «Рольфе» добавляют, 
что первый квартал может все же ока-
заться тяжелым для рынка, но ожида-
ют роста продаж по году примерно на 
5%. По оценке «Автоспеццентра», про-
должит расти и вторичный рынок — 
примерно на 12% по итогам года. Глава 
«Авилона» Андрей Павлович ждет ро-
ста рынка на 5% при отсутствии резких 
скачков курса рубля. Он отмечает, что 
многие импортеры настроены «еще 
более позитивно и дают прогнозы на 
увеличение продаж до 7%».

Глава автомобильной практики 
EY Андрей Томышев также ожидает 
в 2017 году умеренного роста продаж 
машин, подчеркивая, что динамика 
будет зависеть от объема и эффектив-
ности господдержки отрасли. Эксперт 
считает, что рынок может вырасти в 
пределах 10%. По мнению эксперта, 
импорт будет постепенно восстанав-
ливаться, но не сможет достичь пико-
вых показателей 2012 года.

Яна Циноева

Автопром нашел дно
Со второго полугодия прогнозируется 
восстановление рынка

Как стало известно 
”
Ъ“, подкон

трольная Газпромбанку (ГПБ) 
и Уралвагонзаводу (УВЗ) уголь
ная компания «Заречная» пла
нирует начать собственное 
банкротство. Это вынужден
ный шаг для очистки компа
нии от долга, превышающего 
30 млрд руб., из которых око
ло 90% приходится на ГПБ. По
сле этого «Заречная» снова мо
жет быть предложена крупным 
угольщикам, до сих пор не со
глашавшимся взять ее с таким 
крупным долгом. Однако под
готовка компании к банкротст
ву уже вызвала вопросы у дру
гих крупных кредиторов.

Совет директоров УК «Заречная» 
16 января должен сформулировать 
указания в отношении «соверше-
ния ДУ и обществами группы лю-
бых действий, связанных с пода-
чей заявления о банкротстве», го-
ворится в сообщении компании. 
«ДУ — это доверительный управля-
ющий, а повестка свидетельствует 
о предстоящем банкротстве компа-
ний группы»,— отмечает старший 
юрист адвокатского бюро «Линия 
права» Алексей Костоваров. Указа-
ния, добавляет он, по-видимому, 
будут касаться обстоятельств, сви-
детельствующих о невозможности 
должника выполнить обязательства 
без прямых признаков банкротства. 
«Вероятно, акционер понимает, что 

у дочерних компаний проблемы и 
надо готовиться к банкротству»,— 
считает юрист.

• УК «Заречная» создана украинцем 
Виктором Нусенкисом. Включает 
три шахты, обогатительную фабри-
ку «Спутник», трейдер CCZ Trade S.A. 
и 50% в угольном портовом термина-
ле Baltic Coal Terminal в Латвии (мощ-
ность — 6 млн тонн в год). В 2015 году 
добыча составила 8,5 млн тонн угля, 
продажи — 6,3 млн тонн.
С 2013 года «Заречная» подкон-

трольна ГПБ и входящей в группу го-
сударственного УВЗ «УВЗ-Логистик». 
Глава УВЗ Олег Сиенко в ноябре 2015 
года заявлял в интервью 

”
Ъ“, что у 

корпорации «никогда не было опе-
рационного контроля» и ГПБ «являет-
ся фактическим хозяином актива». В 
УВЗ вчера повторили, что «не имеют 
отношения» к «Заречной», глава сове-
та директоров УК «Заречная» и генди-
ректор «УВЗ-Логистик» Дмитрий Ере-
меев не отвечал на звонки, в ГПБ на 
запрос 

”
Ъ“ не ответили.

Поскольку актив непрофильный 
и для ГПБ, и для УВЗ, с 2015 года они 
искали покупателей: к управлению 
привлекались СДС, «Кузбассразре-
зуголь» (КРУ) и кемеровский бизнес-
мен, один из основателей «Сибугле-
мета» Александр Щукин. СДС и КРУ 
отказались от актива, господин Щу-
кин, по словам губернатора Кузбас-
са Амана Тулеева, в августе получил 
контроль. Но формально сделка не 

была закрыта, а с ноября Александр 
Щукин сам попал под следствие.

Именно после провала партнер-
ства с бизнесменом ГПБ стал рассма-
тривать сценарий банкротства «За-
речной», предварительно выведя за 
периметр группы Карагайлинскую 
шахту, поясняет собеседник 

”
Ъ“, зна-

комый с ситуацией. Долги компании 
перед банком составляют 25–30 млрд 
руб., и если в начале 2016 года созда-
ние стопроцентного резерва по ним 
было бы проблематично для ГПБ, то 
роспуск резервов на «Мечел» (долг пе-
ред банком — 140 млрд руб. без уче-
та опциона на выкуп доли в Эльгин-
ском месторождении) на фоне улуч-
шившихся финансовых показате-
лей банка снял проблему. По словам 
источника 

”
Ъ“, банкротство позволит 

ГПБ «высадить более мелких кредито-
ров» и не допустить новых проблем: 
например, часть долга «Заречной» на-
ходится в трейдинговых структурах, 
которые подконтрольны «УВЗ-Логи-
стик», и в банке опасаются, что кре-
диты могут быть переведены на шах-
ты. Алексей Костоваров допускает, 
что упомянутые в повестке указания 
по «Заречной» могут ставить целью 
контролируемое банкротство.

По данным kartoteka.ru, в 2016 го-
ду к компаниям «Заречной» были по-
даны иски на 11,8 млрд руб. Крупный 
кредитор — входящий в группу ВЭ-
Ба Связь-банк, требующий от компа-
ний группы около 3,2 млрд руб. Пер-

вый зампред правления Связь-банка 
Александр Копейко сказал 

”
Ъ“, что 

«ни ГПБ, ни УВЗ, ни 
”
УВЗ-Логистик“ 

не согласовывали с банком какие-ли-
бо планы банкротства угольного хол-
динга». При этом с лета 2016 года, ког-
да банк «в установленном порядке 
уведомил о намерении подать на бан-
кротство УК 

”
Заречная“», не поступи-

ло «конструктивных предложений 
о выводе ее из сложной экономиче-
ской ситуации». Связь-банк будет за-
щищать свои интересы «всеми воз-
можными законными способами», 
но «остается открытым для обсужде-
ния взаимоприемлемых решений».

Источник 
”
Ъ“ говорит, что после 

банкротства активы «Заречной», ско-
рее всего, будут снова предложены 
крупным угольщикам, в первую оче-
редь СУЭК и КРУ. «Шахты ведь непло-
хие, там есть запасы, а проблемы с 
неправильной проходкой и новы-
ми лавами решаются при наличии 
4–5 млрд руб.»,— уверяет он. Связать-
ся с представителями КРУ и СУЭК вче-
ра не удалось. Но есть и альтернатив-
ный взгляд. На шахтах «Заречной» 
технологические проблемы, а запа-
сов «от силы хватит лет на пять», гово-
рит другой источник 

”
Ъ“ среди потен-

циальных претендентов. По его мне-
нию, угольщики не будут покупать 
эти активы, а в лучшем случае возь-
мут их в управление.

Анатолий Джумайло,  
Анна Занина

«Заречная» готовится к банкротству
Ряд кредиторов группы ничего об этом не знает

После определения цены для Botas 
«Газпром» и частники вернулись бы к 
переговорам, причем монополия в за-
висимости от ситуации была готова 
дать им ретроактивную скидку с нача-
ла 2017 года. Однако частные импор-
теры отклонили это предложение, 
считая текущую цену справедливой. 
Один из источников 

”
Ъ“ добавляет, 

что «Газпром» был вынужден действо-
вать, так как низкая цена для частных 
импортеров в 2017 году помимо эко-
номических потерь подрывала его по-
зицию в споре с Botas.

Кроме того, по словам турецких 
источников 

”
Ъ“, серьезное влияние 

на позицию «Газпрома» оказала на-
ционализация крупнейшего част-
ного импортера Akfel («Газпром» кос-
венно участвует в ее бизнесе; см. 

”
Ъ“ 

от 20 декабря 2016 года). После этого 
переговоры по цене были фактиче-
ски остановлены. Более того, по дан-
ным 

”
Ъ“, в начале января, когда Стам-

бул был занесен снегом, турки обра-
тились к «Газпрому» с просьбой уве-
личить поставки газа сверх макси-
мальных контрактных объемов, од-
нако монополия отказала. Впрочем, 
собеседник 

”
Ъ“, близкий к «Газпро-

му», отрицает подобную подоплеку, 
говоря, что подача иска в арбитраж 
— чисто коммерческий вопрос. Дей-
ствия «Газпрома» демонстрируют су-

щественную перемену в газовых от-
ношениях двух стран. В 2016 году в 
похожей ситуации «Газпром» просто 
снизил на 10% поставки газа частным 
импортерам по сравнению с их заяв-
ками. Теперь же, несмотря на исто-
рию с Akfel, монополия действует не-
привычно мягко, что может быть свя-
зано как с судьбой политически важ-

ного проекта «Турецкий поток», так и 
в целом с потеплением отношений 
Москвы и Анкары.

«Чтобы надавить на турок, 
”
Газпро-

му“ нужно разрешение от руководст-
ва РФ, но его либо нет, либо его даже 
не запрашивали, понимая, что мо-
мент неудачный»,— полагает один 
из собеседников 

”
Ъ“. В данной ситу-

ации «Газпром» старается корректно 
защитить свои коммерческие интере-
сы, полагает Мария Белова из Vygon 
Consulting. Она отмечает, что, если в 
результате истории с Akfel «Газпром» 
в итоге утратит часть позиций на вну-
треннем рынке Турции, повышение 
цен выглядит логично.

Юрий Барсуков

Турция получит газ только через Стокгольм

ЦИТАТА

Мы хотим получить статус 
не только лучшей авиакомпании 
Восточной Европы, но — есть 
 такой рейтинг — в целом авиа-
компаний Европы, мы хотим 
 также завоевать это в ближайшее 
время
— Виталий Савельев,
гендиректор «Аэрофлота»,  
на встрече с Владимиром Путиным  
29 сентября 2016 года
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деловые новости

ФК «Открытие» подала заявле
ние о банкротстве ОАО «Группа 
компаний АРС» и ряда ее до
черних структур, совладельцем 
 которых является Сергей Соло
губ — помощник бывшего де
путата Госдумы Франца Клин
цевича. Группа строила жилые 
комплексы в Подмосковье, ма
рину для яхт на Кипре и сейчас 
пытается запустить проекты 
в Крыму. Финансовые пробле
мы испытывает шестая часть 
подмосковных застройщиков, 
но для группы причиной мог 
стать корпоративный кон
фликт  между акционерами.

Банк ФК «Открытие» на этой не-
деле подал заявление о банкротстве 
ОАО «Группа компаний АРС», следу-
ет из картотеки Арбитражного суда 
Москвы. По данным базы «СПАРК-
Интерфакс», в эту группу входят 14 
дочерних компаний — в основном 
подмосковные и региональные за-
стройщики. Портфель недвижимо-
сти АРС включает 15 объектов об-
щей площадью свыше 800 тыс. кв. м 
в Видном, Подольске, Краснодаре, 
Новороссийске, говорится на сайте 
группы. Также компания строила 
марину в кипрском Лимасоле и жи-
лье в Риге.

По данным Kartoteka.ru, вла-
дельцами АРС в равных долях вы-
ступают Александр Ядыкин, Сергей 
Сологуб и Руслан Шеин. Сергей Со-
логуб пытался делать карьеру в по-
литике. На его официальном сайте 
сказано, что он работал помощни-
ком экс-депутата Госдумы Франца 
Клинцевича. Господин Сологуб без-
успешно баллотировался в нынеш-
ний созыв Госдумы в качестве депу-
тата от Крыма и Севастополя. Сей-
час он член научно-экспертного со-
вета Морской коллегии при прави-
тельстве России. Пресс-служба ФК 
«Открытие» и исполнительный ди-
ректор АРС Александр Бислер от 

комментариев отказались. Сергей 
Сологуб на запрос 

”
Ъ“ не ответил.

Общая сумма задолженности 
группы перед ФК «Открытие» неиз-
вестна. В декабре 2016 года банк про-
сил арбитражный суд в Краснодаре 
взыскать в качестве залога с местной 
«дочки» АРС — ООО «ЖК 

”
АРС Авро-

ра“» — участок под жилым комплек-
сом. Банк собирался продать его по 
стартовой цене 170 млн руб. В Арби-
тражном суде Москвы «Открытие» 
требует со структур АРС 34 млн руб., 
а также долги с поручителей компа-
ний — Сергея Сологуба и Александ-
ра Ядыкина.

АРС — не единственный игрок на 
рынке Подмосковья, у которого воз-
никли финансовые проблемы. По 
данным стройкомплекса Подмоско-
вья, в ноябре 2016 года в регионе на-
считывалось 104 проблемных за-
стройщика (всего на рынке работают 
свыше 600 компаний). «Причина в 
том, что покупатели, планировав-
шие приобретать жилье в Подмоско-
вье, теперь переориентировались на 
столицу, где можно найти бюджет-
ные квартиры в новостройках»,— 
полагает руководитель аналитиче-
ского и консалтингового центра Est-
a-Tet Юлия Сапор.

АРС имеет большой опыт работы 
в качестве генподрядчика (напри-
мер, строила терминал для бизнес-
авиации в Шереметьево), но сейчас 
сократились заказы на подрядные 

работы, что, возможно, негативно 
сказалось на финансовом состоя-
нии компании, отмечает управляю-
щий партнер «Метриум Групп» Ма-
рия Литинецкая.

Другой возможной причиной фи-
нансовых проблем АРС мог стать кор-
поративный конфликт. По словам го-
сподина Бислера, Руслан Шеин сей-
час не является гендиректором и ак-
ционером группы, хотя эта информа-
ция не отражена в ЕГРЮЛ. Кроме то-
го, господа Сологуб и Ядыкин пыта-
ются через суд оспорить сделки, кото-
рые заключал господин Шеин, буду-
чи гендиректором группы, и требуют 
от него возмещения убытков.

Хотя АРС испытывает финансо-
вые трудности, Сергей Сологуб про-
должает строить планы по развитию 
своего бизнеса. Сейчас его интересы 
сконцентрированы в Крыму: в авгу-
сте 2016 года в интервью местному 
онлайн-журналу «Информер» госпо-
дин Сологуб рассказывал, что АРС 
работает над созданием концепции 
логистического комплекса по хране-
нию вооружения, военной техники 
и продовольствия для нужд Минобо-
роны. Комплекс будет располагаться 
на 210 га в Инкермане. Кроме того, 
АРС обсуждает с властями Севасто-
поля возможность строительства ях-
тенной марины на мысе Хрусталь-
ный и участия в реализации концеп-
ции развития порта в Ялте.

Динара Мамедова

«Открытие» пришло на стройку
Банк требует банкротства группы АРС

Представитель «Лаборатории Кас-
перского» сообщила 

”
Ъ“, что компа-

нии ничего не известно об измене-
ниях в руководстве ЦИБа. В Group-IB 
отказались от комментариев.

По данным kartoteka.ru, Андрей 
Герасимов возглавляет ФГКУ «Вой-
сковая часть 64829», в качестве кото-
рого юридически зарегистрирован 
ЦИБ ФСБ, с ноября 2009 года. До это-
го момента в течение нескольких лет 
в открытых источниках он неодно-
кратно упоминался как заместитель 
начальника ЦИБа.

ЦИБ специализируется на рассле-
довании киберпреступлений, в том 
числе в области электронной ком-
мерции и незаконного распростра-
нения персональных данных. «У ЦИ-
Ба свое оперативное управление, ко-
торое занимается всем — от кибер-
мошенничества до выяснения лич-
ностей авторов важных утечек в со-
цсети»,— говорит главный редактор 
Agentura.ru Андрей Солдатов. По его 
информации, Андрей Герасимов был 
«ставленником» генерал-лейтенанта 
ФСБ Бориса Мирошникова, который 
принимал непосредственное учас-
тие в создании ЦИБа и выстраива-
нии инфраструктуры информацион-
ной безопасности в стране. Возмож-
ную отставку господина Герасимова 

можно назвать «чисткой системы», 
считает он. «ФСБ таким образом ме-
няет отношения между компаниями 
по кибербезопасности и ведомством, 
и это будет главный результат рассле-
дования, что бы там ни открылось. 
Смена людей — это смена схемы»,— 
констатирует господин Солдатов.

Одно из наиболее известных уго-
ловных дел, расследованием которо-
го занимались оперативники ЦИБа, 
было связано с DDoS-атакой на пла-
тежную систему Assist в июле 2010 
года, из-за которой граждане не-
сколько дней не могли приобретать 
электронные билеты «Аэрофлота». 
Виновным в ней был признан осно-
ватель и гендиректор конкурирую-
щей платежной системы Chronopay 
Павел Врублевский, которого в 2013 
году приговорили к двум с полови-
ной годам колонии общего режима. 
Господин Врублевский сообщил 

”
Ъ“, 

что не в курсе текущей ситуации в 
ЦИБе. «У нас в стране, как мне кажет-
ся, все компании в сфере информа-
ционной безопасности отчасти стро-
ят стратегию и планируют развитие 
с оглядкой на ЦИБ, потому что не-
формально это подразделение кури-
рует всю отрасль. И, к сожалению, 
тесное взаимодействие с ЦИБом 
влияет на качество и независимость 
экспертизы, которую частные ком-
пании проводят в ходе расследова-

ний киберпреступлений»,— отме-
тил господин Врублевский.

Помимо руководства ЦИБа, Анд-
рей Герасимов участвует и в работе 
общественных организаций. Он, в 
частности, входит в попечительский 
совет Лиги безопасного интернета 
(ЛБИ), созданной бизнесменом Конс-
тантином Малофеевым при участии 
бывшего главы Минкомсвязи, а сей-
час помощника президента РФ Иго-
ря Щеголева, для фильтрации кон-
тента в интернете. В ЛБИ от коммен-
тариев отказались.

Андрей Герасимов также входит в 
исполнительный комитет Ассоциа-
ции документальной электросвязи 
(АДЭ), созданной в начале 2000 года 
по распоряжению председателя пра-
вительства Владимира Путина. 
Председатель исполкома и заведую-
щий базовой кафедрой АДЭ в МТУ-
СИ Аркадий Кремер сообщил 

”
Ъ“, 

что о возможной отставке главы ЦИ-
Ба не слышал и тот по-прежнему чи-
слится в исполкоме ассоциации. По 
его словам, господин Герасимов ак-
тивно участвует в работе АДЭ, хотя и 
пропустил ее последнее заседание 
13 декабря. По мнению господина 
Кремера, глава ЦИБа — «исключи-
тельный пример того, каким вообще 
должен быть чиновник: авторитет-
ный, честный и принципиальный».

Мария Коломыченко

У кибербезопасности  
меняется куратор

Крупнейшие южнокорейские 
производители смартфонов 
Samsung Electronics и LG Elec
tronics вступили в спор за ин
теллектуальную собственность 
на российском рынке. Samsung 
больше года не может зареги
стрировать в Роспатенте дизайн 
своего смартфона Galaxy Note 
Edge. Основанием для отказа 
стал аналогичный патент LG.

Коллегия Палаты по патентным 
спорам в декабре 2016 года отказала 
Samsung в выдаче патента на про-
мышленный образец дизайна, кото-
рый компания использовала при 
выпуске смартфона Galaxy Note 
Edge, следует из опубликованного 
решения Роспатента. Отказ мотиви-
рован тем, что подобное решение 
уже несколько лет запатентовано 
компанией LG.

Разбирательство началось еще в 
октябре 2015 года, когда решение об 
отказе в выдаче Samsung патента вы-
нес Роспатент. Согласно экспертизе 
службы, «заявленное решение внеш-
него вида изделия не является ориги-
нальным, так как существенные при-
знаки заявленного художественно-
конструкторского решения не об-
условлены творческим характером 
особенностей изделия». В мае 2016 го-
да Samsung подала заявление на пе-
ресмотр решения в Палату по патент-
ным спорам. Производитель, в част-
ности, указывал на уникальность 
асимметричного варианта выполне-
ния лицевой стороны и дисплейного 
окна относительно боковых сторон 
Galaxy Note Edge. Коллегия палаты 
указала, что подобное решение еще в 
октябре 2013 года запатентовано LG.

Samsung имеет право обжаловать 
решение в суде по интеллектуаль-
ным правам, но станет ли компания 
это делать, в Samsung комментиро-
вать отказались, отметив лишь, что 
Galaxy Note Edge «не поставляется на 
рынок уже около полутора лет» (ре-
лиз устройства состоялся в ноябре 
2014 года). Не стали комментировать 
ситуацию и в представительстве LG.

В том, что Samsung пытается по-
лучить патент на дизайн смартфо-
на, который фактически уже снят с 
рынка, нет ничего удивительного, 
поясняет юрист адвокатского бю-
ро А2 Ксения Риф. Так, в декабре 
2016 года Верховный суд США за-
нял сторону той же Samsung в споре 
с Apple о нарушении патента на ди-
зайн плоского экрана прямоуголь-

ной формы и расположения на нем 
символов. Конфликт начался еще в 
2011 году и до сих пор не разрешен 
окончательно, хотя обе компании 
уже не раз полностью обновляли 
собственную линейку. Победа в су-
де и доказательство нарушения па-
тента — это возможность не только 
взыскать с конкурента компенса-
цию (в случае конфликта Apple и 
Samsung — $1 млрд), но и ограни-

чить его возможности по использо-
ванию успешных дизайнерских 
или технологических решений, 
констатирует госпожа Риф.

Хотя Samsung уже не поставляет 
этот смартфон, владея патентом, 
компания смогла бы запретить про-
дажу таких же или похожих 
устройств и другим производите-
лям, присутствующим на россий-
ском рынке, рассуждает операци-
онный директор «Онлайн Патента» 
и патентный поверенный Алина 
Акиншина. Теперь же «временной 
монополии» на такой дизайн нет ни 
у одного из участников рынка.

В целом Samsung ведет «агрес-
сивную политику» наращивания 
базы патентов: в прошлом году 
только в США южнокорейская ком-
пания получала в среднем по 15 па-
тентов ежедневно, напоминает Ксе-
ния Риф. Впрочем, это касается и 
ее прямых конкурентов, включая 
Apple и LG. Между двумя южноко-
рейскими производителями ранее 
также уже возникали споры об ин-
теллектуальной собственности. На-
пример, в декабре 2012 года Sam-
sung подала иск к LG в южнокорей-
ский суд, считая, что та якобы на-
рушила в последнем на тот мо-
мент поколении своих дисплеев 
семь патентов Samsung. LG подала 
встречный иск, требуя запретить 
продажи планшетов Galaxy No-
te 10.1. В сентябре 2013 года Sam-
sung и LG заключили перемирие в 
патентной войне.

Роман Рожков

Samsung и LG  
не поделили Россию
Производители поспорили из-за патента на дизайн смартфонов Подконтрольная «Ростелекому» 

группа SafeData создала сов
местное предприятие с разра
ботчиком платформы виртуа
лизации приложений LoudPlay. 
Партнеры хотят продвигать 
среди клиентов «Ростелекома» 
софт, поз воляющий запускать 
игры и приложения с устарев
ших компьютеров, и рассчиты
вают на инвестиции до $1 млн. 
Стартапу может помешать кон
куренция с уже известными 
в мире сервисами и недоста
точное развитие сетей LTE 
в  регионах, предупреждают 
участники рынка.

ООО «Лаудплей Рус» внесено в 
список аффилированных лиц «Ро-
стелекома», сообщил оператор 10 
января. По данным kartoteka.ru, 
компания зарегистрирована 6 октя-
бря 2016 года, 70% в ней принадле-
жат структуре контролируемой «Ро-
стелекомом» группы SafeData, 
оставшиеся 30% — у ООО «Лауд-
плей». Последнее принадлежит Зо-
хару Винеру, Ирине Магафуровой, 
Екатерине Панферовой, Виталию 
Стародубову (у всех по 21%) и Сер-
гею Никулину (16%). Согласно про-
филю Зохара Винера в LinkedIn, сей-
час он работает менеджером по 
спецпроектам компании «Мега-
Лабс» («дочка» «МегаФона»). В «Мега-
Фоне» не стали комментировать ин-
вестицию господина Винера, сам он 
от комментариев отказался.

Новый партнер «Ростелекома» 
под брендом LoudPlay продвигает 
облачные игры с почасовой тарифи-
кацией (от 49 руб. в час). В описании 
продукта говорится, что собствен-
ная платформа по виртуализации 
приложений позволяет запускать 

современные игры и приложения 
для работы с устаревших ПК, план-
шетов и смартфонов.

В «Ростелекоме» сообщили 
”
Ъ“, что 

совместное предприятие создано «в 
целях расширения компетенций в 
разработке ПО для облаков». «Параме-
тры взаимодействия с партнерами 
пока не определены, идет согласова-
ние»,— добавили в компании. Со сто-
роны LoudPlay в СП внесены права на 

софт по обработке ресурсоемких при-
ложений, рассказал 

”
Ъ“ гендиректор 

«Лаудплей Рус» Сергей Панферов. По 
его словам, стороны договариваются 
о заключении контракта, в рамках ко-
торого оператор закупит у «Лаудплей 
Рус» программно-аппаратный ком-
плекс по виртуализации игр и B2B-
приложений. Также потребуется раз-
работать пользовательский портал и 
систему идентификации клиентов. 
Общая стоимость аналогичных по-
ставки и работ на мировом рынке со-
ставляет $0,5–1 млн, отметил он.

LoudPlay — относительно неиз-
вестный игрок на игровом рынке, 
констатирует вице-президент Paral-
lels Николай Добровольский. Одним 
из его конкурентов он называет сер-
вис GeForce Now от американской 
NVIDIA. «

”
Ростелеком“ больше года 

развивает собственный игровой 
портал, и партнерство с LoudPlay ста-
нет возможностью охватить допол-

нительный сегмент мобильных и де-
сктопных игроков»,— считает госпо-
дин Добровольский. Препятствием 
для новичка рынка игр может стать 
недостаточное развитие сетей LTE в 
регионах, прогнозирует он.

Решение LoudPlay «сложное как в 
технологическом плане, так и с точ-
ки зрения затрат», полагает замести-
тель руководителя игрового направ-
ления Mail.Ru Group Василий Магу-

рян. Попытки создать схожие серви-
сы уже предпринимались, но все так 
или иначе столкнулись с технологи-
ческими и инфраструктурными про-
блемами, что привело к снижению 
интереса к подобным сервисам и ре-
шениям. «Например, самый извест-
ный — Onlive — не смог набрать тре-
буемую абонентскую базу и закрыл-
ся в 2015-м году»,— напоминает го-
сподин Магурян.

Партнерство с LoudPlay не первое 
в сегменте облачных сервисов для 
«Ростелекома». Как сообщал ранее 

”
Ъ“, в 2016 году структуры госопера-

тора создали СП в этой сфере с разра-
ботчиком «Тионикс». К 2020 году «Ро-
стелеком» рассчитывает нарастить 
долю облачных и VAS-сервисов в об-
щей выручке до 16%. В третьем квар-
тале 2016 года доля составила 6,2%, 
или 4,5 млрд руб., что на 43,8% выше, 
чем в третьем квартале 2015 года.

Владислав Новый

С «Ростелекомом» заигрывают
Оператору предложили инвестировать  
в платформу виртуализации приложений

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А Д Е П О  И М Е Н И  А П А К О В А  Ж Д Е Т  Р Е С ТА В Р А Ц И Я

Старейшее предприятие городского электрического транспорта — трамвайное 
депо имени Апакова, расположенное на улице Шаболовка в центре Москвы, будет 
реконструировано. Вчера градостроительно-земельная комиссия Москвы одо-
брила проект градостроительного плана земельного участка, на котором находит-
ся объект, говорится в сообщении Москомстройинвеста. Сейчас площадь всех 
помещений депо составляет 20,5 тыс. кв. м, одно из строений представляет со-
бой объект культурного наследия — административный корпус Замоскворецкого 
депо, построенный в 1910 году по проекту архитектора Михаила Глейнинга. После 
проведения всех работ ни площадь зданий, ни их внешний облик не изменятся, 
обещает Москомстройинвест. «РИА Новости»

с1

контекст  

АЛКОГОЛЬНАЯ  ПРОМЫШЛЕННОСТЬ

Минфин поспешил с водкой

Глава Минфина Антон Силуанов назвал «преждевременной» публика-
цию проекта приказа о повышении минимальной розничной цены (МРЦ) 

на водку. «Окончательных предложений о том, насколько необходимо 
увеличивать минимальную цену на водку в связи с увеличением акциза 
с 1 января 2017 года, еще не выработано, идет обсуждение. В ближай-
шее время проект приказа будет опубликован»,— сказал господин Силу-
анов. Во вторник на едином портале раскрытия информации regulation.
gov.ru был размещен проект приказа Минфина, из которого следовало, 
что МРЦ на водку в России в этом году может повыситься до 219 руб. за 
бутылку 0,5 л (сейчас — 190 руб.). К концу вчерашнего дня документ ис-
чез с сайта портала. Названная в нем МРЦ была близка к уровню 2014 
года — 220 руб. за 0,5 л. После этого с 1 февраля 2015 года цена была 
снижена до 185 руб., с 13 июня 2016-го — повышена до 190 руб. С 1 ян-
варя 2017-го впервые после 2014 года акциз на водку и другой креп-
кий алкоголь был поднят с 500 до 523 руб. за 1 л безводного спирта 
(см. ”Ъ“ от 12 января). «Интерфакс»; Олег Трутнев

1,9 миллиарда долларов
должен был составить рынок игр  
в России в 2016 году, по прогнозу  
J’son & Partners Consulting

ЦИТАТА

Большинства споров в патентной 
войне на рынке смартфонов 
 можно было избежать, если бы 
одни компании могли признать 
законные заслуги других
— Орасио Гутьеррес,
вице-президент Microsoft,  
в апреле 2013 года

КРУПНЕЙШИЕ ПРОИЗВОДИТЕЛИ СМАРТФОНОВ НА РОССИЙСКОМ РЫНКЕ 
ЗА ЯНВАРЬ–НОЯБРЬ 2016 ГОДА   ИСТОЧНИК: СОБЕСЕДНИК "Ъ" НА РЫНКЕ СОТОВОГО РИТЕЙЛА.
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культура

«По Млечному Пути» — первая ки-
норабота Эмира Кустурицы по-
сле восьмилетней давности «Ма-
радоны». Режиссерский камбэк 
не назовешь триумфальным. 
Распад художественного мира 
одного из главных киноавторов 
конца ХХ века с грустью наблю-
дал АНДРЕЙ ПЛАХОВ.

Любопытна сама история пози-
ционирования фильма «По Млечно-
му Пути» в международном контекс-
те. Он был отвергнут Каннским ки-
нофестивалем, в чем режиссер сра-
зу заподозрил политический мо-
тив. Адекватный ответ Западу про-
звучал в виде российского гимна, 
исполненного на парижском стади-
оне оркестром Кустурицы, а также 
обещанием устроить мировую пре-
мьеру «Пути» в Ростове-на-Дону. Это 
должно было стать гвоздем програм-
мы фестиваля Bridge of Arts, но в по-
следний момент картину сняли с по-
каза, поскольку ее взяли в венеци-
анский конкурс. Кустурица изви-
нился перед ростовчанами и дал но-
вое обещание: устроить на Дону рос-
сийскую премьеру фильма. Однако 
и этого не произошло: премьера со-
стоялась ни в каком не в Ростове, а 
в Москве. Играющая главную роль 
Моника Беллуччи рекламировала 
перед столичным бомондом укра-
шения Cartier, а все мероприятие со-
единяло в себе типичные черты рос-
сийского политического мейнстри-
ма и гламура.

В новом фильме Кустурицы мно-
гое готово, кажется, вот-вот взять за 
душу. Изумительные пейзажи стра-
ны, которые режиссер показывает с 
любовью и вдохновением. Неверо-
ятные сцены с участием чуть ли не 
всех основных представителей зем-
ной фауны: они демонстрируют пол-
ную органику и в то же время подчи-
нены режиссерской задаче с помо-
щью неведомо какой дрессуры. Гу-
си танцуют на скотном дворе и ку-
паются в крови свиньи. Курица, го-
товая снести яйцо, прыгает, любует-
ся собой перед зеркалом. Змея само-
забвенно пьет молоко. Сокол, напар-
ник главного героя, спасает его с воз-
любленной от врагов. Поединок ге-
роя со змеей, правда, выполнен с по-
мощью компьютерной графики, но, 
доверимся тут слову Кустурицы, 80 

процентов эпизодов с животными, 
включая медведя, настоящие, и это 
дорогого стоит.

Однако этот органический фон 
резко контрастирует с сюжетной 
фабулой, построенной на ложных 
предпосылках и накачанной фаль-
шивой лирикой. В разгар босний-
ской войны бывший музыкант, а 
ныне деревенский молочник Коста 
(в его роли — сам Кустурица) на осли-
ке развозит свой товар солдатам, вол-

шебным образом уклоняясь от пуль. 
В своем уже далеко не юном возра-
сте он решает жениться на неровно 
дышащей к нему Милене, бывшей 
чемпионке Югославии по гимнасти-
ке (Слобода Мичалович), умеющей 
принимать немыслимые эротиче-
ские позы. Несмотря на рельефные 
мускулы, которые он любит демон-
стрировать, Коста — доморощенный 
философ, пантеист и пацифист. В от-
личие от брата Милены — героя вой-
ны и гротескного символа балкан-
ского мачизма. Именно для него, от-
воевавшегося солдафона, сестра на 
свою голову привозит из центра бе-
женцев Невесту — наполовину ита-
льянку, женщину с прошлым, экс-
возлюбленную криминального бри-
танского генерала. Готовятся сразу 

две свадьбы, однако судьба распоря-
жается иначе: Коста влюбляется в за-
гадочную фам фаталь, и это взаимно. 
Героиня Беллуччи оказывается вдо-
бавок идеалом патриархальной жен-
щины: она безропотно доит коров и 
готовит ужин, не снимая с лица фир-
менного макияжа. Однако мирная 
пауза скоро кончается, и любовной 
паре предстоит, используя все силы, 
земные и небесные, отстаивать свое 
чувство перед каверзами мирового 
зла, то бишь миротворческого бри-
танского спецназа. Трое «комман-
дос» — поганцев в касках — изнич-
тожают на своем пути все живое, в 
основном для того, чтобы насолить 
героям. Но любовь, понятное дело, 
сильнее смерти, во всяком случае 
в метафизическом и философском 

смысле, который в финале удостове-
ряется превращением Косты в пра-
вославного Франциска Ассизского.

В третий раз, после фильмов «Ан-
дерграунд» и «Жизнь как чудо», Кус-
турица обращается к теме югослав-
ских войн, но взгляд его становит-
ся все более зашоренным. «Мы вое-
вали, но война не была нашей. Она 
была нам импортирована» — так го-
ворит сегодня режиссер, и фильм по-
слушно иллюстрирует эту теорию за-
говора. «Андерграунд» в свое время 
уличали в просербской ангажиро-
ванности. И все же там были пока-
заны исторические корни войны, а 
главное, гениально воссоздан мир 
тотального безумия и абсурда, в ко-
тором нет стопроцентно правых и 
виноватых. В «Млечном Пути» без-

умие и хаос тоже нагнетаются, но не 
изнутри, а по поверхности, в основ-
ном за счет трескучей суеты и гремя-
щей музыки, смешанной с живот-
ным ревом, звуками взрывов и вер-
толетов, боем сумасшедших часов, 
которые грозят затянуть в свой ме-
ханизм всякого, кто попадется. Все 
слишком громко, жирно, нарочито, 
без легкости и артистизма, с которы-
ми режиссер некогда балансировал 
между комедией и драмой, лириз-
мом и эксцентриадой.

Сюжетная конструкция картины, 
фронтально сталкивающая челове-
ческие чувства и бесчеловечность 
войны, по существу та же, что в преж-
них фильмах Кустурицы. Разница в 
том, что по отношению к тем, преж-
ним даже в голову не приходило 
применить это слово — «конструк-
ция», а тут оно само просится на уста. 
Конструкция уже в том, чтобы сое-
динить в романтической авантюре 
двух людей почтенного возраста — 
sexagenarian (это те, кому за шестьде-
сят) Кустурицу и разменявшую пол-
тинник Беллуччи. Они изо всех сил 
молодятся, преодолевая закон гра-
витации и взлетая в небеса, прячут-
ся в колодце, дыша через соломинку, 
она зашивает любимому простре-
ленное ухо, но ни разу не возникает 
впечатления, что их хоть что-то объ-
единяет, кроме умозрительного ре-
жиссерского замысла. Столь же труд-
но веришь в любовь фатальной фе-
мины к фильму «Летят журавли», ко-
торый она со слезами на глазах прос-
матривает на досуге.

Еще не так давно Кустурица счи-
тался принцем балканского кино и 
надеждой мирового: он побеждал за-
падных европейцев оружием драй-
ва и темперамента. Можно было бы 
сказать, что режиссер привел свой 
уникальный мир к деградации, от-
ключив его главную составляющую 
— эмоцию. Конечно, он в этом не 
признается, наоборот, нагнетает ее, 
выставляет напоказ. Но эмоция, не 
подпитанная идеями и рефлексией, 
становится формальной, уничтожа-
ет саму себя. Витальный и бруталь-
ный мир Кустурицы блекнет, стано-
вится карикатурным и бесполым. И 
остается только надеяться, что какая-
то мистическая сила вдохнет в него 
новую жизнь.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Обезжизненное молоко
«По Млечному Пути» Эмира Кустурицы
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В прокат выходит американская комедия «Почему он?». 
Рецензия — в ближайших номерах ”Ъ“культура

На новой сцене МХТ имени Чехо-
ва вышел камерный спектакль 
«Леха…» по пьесе Юлии Поспе-
ловой в постановке молодого ре-
жиссера Данила Чащина. Расска-
зывает РОМАН ДОЛЖАНСКИЙ.

Текст Юлии Поспеловой — моно-
лог внучки о последних годах жиз-
ни деда. Собственно, это мог бы 
быть и монолог внука — определе-
ние пола в тексте происходит, ка-
жется, всего один раз, в конце, ког-
да лицо от автора рассказывает уже 
непосредственно о смерти деда. Но 
в спектакле Данила Чащина важно, 
что говорит именно молодая жен-
щина, потому что на сцене она ока-
зывается между двух мужчин. Один 
из них — тот самый дед, вроде бы 
ничем не примечательный пен-
сионер, вдовец, окруженный убо-
гим, нищим бытом своей квартир-
ки. Второй — пышущий здоровьем 
спортсмен, неутомимо совершен-
ствующий свое молодое, мускули-
стое тело.

Слева — вытянутая не вдоль, 
а вглубь небольшой сцены кварти-
ра с множеством пожитков стари-
ка: от антикварного телевизора до 
клеенки на кухонном столе. Спра-
ва — словно часть тренажерного за-
ла с беговой дорожкой и вообража-
емыми спортивными снарядами. 
Посредине — рассказчица (роль иг-
рают в очередь Надежда Борисова 
и Дарья Юрская), современная мо-
лодая женщина, которая пытается 
сдержать эмоции и быть бесстраст-
ной. Жизнь деда — ничего особен-
ного: женился, потому что все же-
нятся, жену не любил, но уважал, 
родили детей — потому что так по-
ложено, и дочь учили музыке, пото-
му что так принято. Честно трудил-
ся, но ни в чем выдающемся не во-
плотился. Теперь старик остался 
один, но вот влюбился в соседку по 
дому — женщину крутого нрава, ра-
ди которой каждый год по весне мо-
ет старую «копейку», выкатывает ее 
из гаража и мчит любимую по заго-
родному шоссе…

Грустный, но живой текст напол-
нен бесцветной, прозрачной поэзи-
ей. Он словно то и дело тушуется пе-
ред так и не высказанным призна-
нием в любви к деду, жизнь кото-
рого столь же бессмысленна и бес-
ценна, как любая человеческая эк-

зистенция. Можно было, конеч-
но, окунуть монопьесу Поспело-
вой в такой сентиментальный си-
роп, что пришлось бы его дол-
го запивать — но молодой режис-
сер счастливо избежал этой опас-
ности. Забавная анимация, пля-
шущая по экрану с названиями от-
дельных главок, придает происхо-
дящему легкий иронический от-
тенок. А придуманный безмолв-
ный спортсмен вообще переводит 
бытовой рассказ в несколько иное 
измерение — будто молодой чело-
век воплощает внутреннее состо-
яние старика, который все еще хо-
чет любить и жить полной жизнью. 
Этот наглядный визуальный кон-
фликт двух тел — одного дряхлею-
щего и увядающего, а второго нали-
вающегося жизненной силой — де-
лает драматическое ощущение еще 
более беспощадным.

Наконец, самое, может быть, 
важное. Старика в спектакле Дани-
ла Чащина играет Виктор Кулюхин. 
Имя этого артиста не пишут на ре-
кламных плакатах, по кассовой суб-
ординации он из разряда «и др.». Хо-
рошо помню его еще по спектаклям 

Олега Ефремова, где он был неза-
менимым исполнителем малень-
ких ролей, часто остававшихся бе-
зымянными, где-то в конце списка 
действующих лиц, будь то классиче-
ская или новая пьеса,— повар, ми-
лиционер, бедняк, работник, гарде-
робщик… Были и роли побольше, 
но, кажется, никогда не было глав-
ных: без таких вот безотказных, до-
бросовестных тружеников большие 
театральные механизмы не могут 
обойтись. Собственно, и здесь Вик-
тор Кулюхин играет безымянного, 
обычного, «маленького человека». 
Просто наконец-то нашлось про-
странство для крупного плана.

У героя в спектакле не так много 
текста. Старик вообще предпочита-
ет молчать — и, когда звонит сыну 
незадолго до смерти, произносит 
только его имя: «Леха, эх, Леха…» 
Конечно, опыт бесчисленных эпи-
зодов пригодился актеру — и от это-
го долгожданный крупный план Ку-
люхина стал необычайно вырази-
тельным, точным в деталях — в ску-
пой мимике и в отрывочных репли-
ках, непритворным, а где нужно — 
и чуть отстраненным, в общем — 
незабываемым. Ведь театральное 
мастерство, настоянное на малень-
ких ролях, ничуть не менее ценно, 
чем опыт знаменитых протагони-
стов. А то, что в русском репертуар-
ном театре надо жить долго, и так 
давным-давно известно.

ПРЕМЬЕРА ТЕАТР

Старость крупным планом
«Леха…» на новой сцене МХТ имени Чехова

Опыт бесчисленных малень-
ких  ролей пригодился Виктору 
Кулюхину — и от этого его дол-
гожданный крупный план стал 
необычайно выразительным 
ФОТО ЕКАТЕРИНЫ ЦВЕТКОВОЙ

Герои Эмира Кустурицы и Мо-
ники Беллуччи изо всех сил мо-
лодятся, но ни разу не возни-
кает впечатления, что их объ-
единяет хоть что-то, кроме 
режиссерского замысла 
ФОТО FILMZ.RU
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В понедельник в Мельбурне стартует  
первый в сезоне турнир Большого шлема — 
Australian Open

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Теннис

НХЛ

Александр Овечкин 
набил тысячу
Форвард «Вашингтона» пополнил элитный бомбардирский клуб

Самый популярный рос-
сийский хоккеист Алек-
сандр Овечкин покорил  
очередную знаковую 
для НХЛ отметку. Забив 
два гола в матче, в кото-
ром его «Вашингтон Кэпи-
талс» обыграл «Питсбург 
Пингвинс» — 5:2, Овечкин 
преодолел рубеж в тыся-
чу набранных очков в регу-
лярных чемпионатах лиги 
за карьеру. Он лишь чет-
вертый хоккеист из Рос-
сии, кому удалось этого 
добиться. При этом оче-
видно, что у Овечкина,  
который еще достаточно 
молод, есть все шансы  
по крайней мере подо-
браться вплотную к вер-
хушке списка лучших бом-
бардиров в истории НХЛ.

Матч «Вашингтона» с «Пит-
сбургом» был столкновени-
ем двух команд, которые, по 
мнению экспертов, входят в 
шорт-лист претендентов на 
Кубок Стэнли в нынешнем се-
зоне. Однако после его окон-
чания обсуждался в основ-
ном не результат игры, до-
вольно неожиданно обер-
нувшейся крупным выигры-
шем вашингтонцев, а дости-
жение лидера победителей. 
«Кэпиталс» добился успеха 
в первую очередь благодаря 
сделавшему дубль россий-
скому форварду Александру 
Овечкину. Забив уже через 35 
секунд после начала матча 
свой первый гол, он набрал 
1000-е очко в регулярных 
чемпионатах НХЛ, а отличив-
шись во втором периоде — 
1001-е. Таким образом, спу-
стя примерно год после того, 
как он забросил 500-ю шайбу 
в североамериканской карь-
ере (после вчерашнего дубля 
их у него 546), Овечкин поко-
рил еще одну считающуюся 
культовой отметку.

Тысяча очков в регуляр-
ных первенствах лиги — 
это достижение, строго гово-
ря, не эксклюзивное, но все 
же чрезвычайно редкое. До 
Овечкина такой показатель 
покорился 83 хоккеистам, 
притом что НХЛ существу-
ет уже целый век. При этом 
большинство из них по ходу 
карьеры меняли клубы, а вот 
Александр Овечкин все свои 
12 сезонов защищал цвета 
«Вашингтона», выбравшего 
его на драфте 2004 года под 
первым номером.

В «Клубе 1000» до Алек-
сандра Овечкина числилось 
лишь трое россиян — это Сер-
гей Федоров, Александр Мо-
гильный и Алексей Ковалев. 
Федоров и Могильный уже за-

вершили карьеру, а Ковалев в 
нынешнем сезоне в 43 года 
вдруг решил после перерыва 
возобновить ее в Швейцарии. 
Однако и в случае с ним о воз-
вращении в НХЛ, конечно же, 
можно смело забыть.

Александр Овечкин, кото-
рый еще довольно молод по 
современным хоккейным 
меркам — ему 31 год, поки-
дать НХЛ пока не собирает-
ся. И можно предположить, 
что рано или поздно — мо-
жет быть, уже через пару се-
зонов — именно он будет 
главным бомбардиром сре-
ди россиян в лиге. В данный 
момент им является Сер-
гей Федоров, в чьем активе 
1179 очков — это 49-е место в 
бомбардирском списке.

Впрочем, Овечкину мож-
но замахнуться и на более се-
рьезные, чем просто попада-
ние в топ-50, позиции. Речь 
о борьбе за высшую строч-
ку, разумеется, не идет: она, 
кажется, навсегда закрепле-
на за главной канадской хок-
кейной легендой Уэйном 
Гретцки с его фантастиче-
ской суммой 2857 очков. Но 
вот войти, скажем, в десят-
ку Овечкину, видимо, впол-
не реально.

Ее замыкает еще один 
культовый канадский на-
падающий Фил Эспозито. 
Александра Овечкина от не-
го отделяют 589 очков. При 
этом по средней результа-
тивности Овечкин, превос-
ходящий многих выдаю-
щихся форвардов, не слиш-
ком ему уступает: у Эспозито 
она составляла 1,24 очка за 
игру, у новичка «Клуба 1000» 
— 1,14. Если Александр 
Овечкин, которому, чтобы 
прорваться в него, потребо-
валось провести 880 матчей 

(быстрее — за 763 — добрал-
ся только недавно вышед-
ший на второе место в бом-
бардирской гонке всех вре-
мен чешский динозавр Яро-
мир Ягр), сохранит уровень 
продуктивности, то Фила Эс-
позито он достанет прибли-
зительно к 40 годам. В сегод-
няшней НХЛ этот возраст не 
считается стопроцентно пен-
сионным: тот же Ягр, напри-
мер, достаточно эффективен 
и на пороге 45-летия.

В конце прошлого года, 
правда, появились сомне-
ния насчет того, что Алек-
сандр Овечкин по-прежне-
му готов производить голы 
и результативные переда-
чи конвейерным способом. 
Еще в декабре он находил-
ся на значительном удале-
нии от верхушки топ-листа 
бомбардиров этой регуляр-
ки. Однако подозрения ока-
зались напрасными. В по-
следние недели Александр 
Овечкин здорово прибавил. 
После дубля в ворота «Питс-
бурга» на его счету в чем-
пионате 35 очков, и росси-
янин располагается вплот-
ную к первой двадцатке. По 
заброшенным же шайбам 
— 21 — сильнейший хок-
кейный снайпер века во-
обще делит третье место с 
Остоном Мэттьюсом из «То-
ронто Мейпл Лифс» и Пат-
риком Лайне из «Виннипег 
Джетс». Джефф Картер из 
«Лос-Анджелес Кингс» опе-
режает тройку всего на гол, 
а лидер снайперской гон-
ки Сидни Кросби из «Пит-
сбурга» — на пять. Кросби, 
кстати, вот-вот тоже всту-
пит в «Клуб 1000». У канадца 
983 очка в 741 игре.

Алексей Доспехов

БАСКЕТБОЛ

Казанцы поквитались  
с немцами
УНИКС улучшил положение в Евролиге 
благодаря победе над «Бамбергом»

Казанский УНИКС в матче 17-го 
тура регулярного чемпионата 
Евролиги прежде всего благода-
ря ударному труду своего лидера 
Кита Лэнгфорда обыграл немец-
кий «Бамберг» со счетом 63:58. 
Эта победа существенно улучши-
ла шансы УНИКСа на попадание в 
play-off турнира.

УНИКС не слишком успешно 
стартовал в нынешней Евролиге (в 
десяти первых матчах казанцы су-
мели одержать только три победы), 
что вызывало сомнения в способ-
ности команды пробиться в play-
off. Впрочем, ближе к концу перво-
го круга УНИКС более или менее вы-
правил игру и вошел в график, ко-
торый как минимум уже не исклю-
чает попадания в топ-8 регулярного 
первенства. А победа над «Бамбер-
гом» поднимала УНИКС вплотную к 
первой восьмерке.

Впрочем, даже несмотря на то 
что индивидуально игроки УНИК-
Са очевидно сильнее баскетболи-
стов действующего чемпиона Гер-
мании, вероятность победы рос-
сийской команды не представля-
лось очень уж значительной. В кон-
це концов в этом сезоне УНИКС уже 
проигрывал «Бамбергу», который, 
не имея в составе топ-игроков, та-
ких как Кит Лэнгфорд у УНИКСа, 
вполне успешно компенсирует 
этот недостаток командной игрой. 
А также ставкой на трехочковые 
броски, по которым «Бамберг» яв-
ляется лидером Евролиги: коман-
да в предыдущих матчах предпри-
няла 163 попытки поразить кольцо 
соперника с дистанции (для срав-
нения — УНИКС выбросил только 
115 дальних бросков, что являет-
ся худшим показателем турнира), 
и 43% из них достигли цели. Таким 
процентом попаданий трехочко-
вых похвастать не могут даже лиде-
ры чемпионата.

Вчера, правда, дальние броски у 
«Бамберга» не шли совершенно. За 
первые 15 минут игры гости из де-
сяти попыток в цель попали только 
в одном случае. Это, однако, никак 
не мешало немецкой команде вести 
игру. При этом нельзя сказать, что 
кто-то из баскетболистов «Бамберга» 
проявлял чудеса героизма. Напро-
тив, выделить в составе гостей было 
просто некого. Другое дело, что хо-
тя бы одним точным броском отме-
тился с десяток игроков «Бамберга», 
на что УНИКС, снова перешедший к 
схеме игры, смысл которой сводит-

ся к тому, чтобы просто отдать мяч 
Лэнгфорду, не находил адекватного 
ответа. Неудивительно, что на боль-
шой перерыв казанцы ушли с отста-
ванием в шесть очков.

Но настоящие неприятности у 
УНИКСа начались в третьей четвер-
ти. Ведь казанцам потребовалось це-
лых шесть минут, чтобы забросить 
первый мяч. К счастью, и «Бамберг» 
не блистал результативностью. В 
противном случае матч можно бы-
ло бы заканчивать досрочно. Ну а 
так УНИКСу приходилось мириться 
с отставанием примерно в 10 очков.

К чести казанцев, нужно отме-
тить, что с утомительными обязан-
ностями догоняющих они справи-
лись неплохо. Понемногу УНИКС на-
ладил командную игру, чуть точнее 
стали лидеры (к Лэнгфорду, по тра-
диции исполнявшему роль первой 
скрипки, присоединился Артем Па-
раховский), чуть меньше стало бра-
ка. В результате на последнюю чет-
верть УНИКС вышел с отставанием 
всего в один балл.

И эта четверть стала четвертью 
Лэнгфорда. За последнюю десяти-
минутку он набрал не так уж и мно-
го — 7 очков (за матч в активе Лэн-
гфорда накопилось 27 баллов). Но 
при этом он сделал четыре подбора 
и столько же результативных пере-
дач. И таким образом американец 
обеспечил своей команде победу 
со счетом 63:58.

Теперь на счету казанцев семь 
побед в 17 матчах. При этом у зани-
мающих седьмое и восьмое места 
в турнирной таблице «Црвены Зве-
зды» и «Дарюшшафаки» по восемь 
побед и по восемь поражений. То 
есть казанцы вплотную подобра-
лись к зоне play-off.

Александр Петров

Александр Овечкин 
стал 84-м игроком  
в истории НХЛ,  
преодолевшим рубеж 
1000 набранных  
за карьеру очков    
ФОТО REUTERS

ФУТБОЛЬНЫЙ БИЗНЕС

Игра миллиардов
Очередной финансовый отчет UEFA показал рост клубных доходов

Союз европейских футбольных 
ассоциаций (UEFA) опубликовал 
очередной финансовый отчет,  
относящийся к прошлому сезо-
ну. Внимание в нем акцентирует-
ся на растущем разрыве между 
топовыми лигами, а также клу-
бами-грандами и всеми осталь-
ными, а еще на позитивной роли, 
которую, по мнению аналити-
ков UEFA, оказывает на экономи-
ку футбола финансовый fair play. 
Они считают, что именно благо-
даря ему операционная прибыль 
континентальных клубов возросла 
до €1,5 млрд за последние два го-
да, притом что еще несколько лет 
назад речь шла об убытках в сотни 
миллионов евро.

Вчера Союз европейских футболь-
ных ассоциаций обнародовал свой 
восьмой финансовый отчет. Нынеш-
ний охватывает 2015 финансовый 
год и, как обычно, исследует поло-
жение в высших дивизионах как ве-
дущих, так и второстепенных конти-
нентальных лиг.

Отчет содержит целый ряд любопыт-
ных данных, касающихся экономики 
клубного футбола в Европе. Например, 
из него можно сделать вывод о расту-
щем разрыве между ведущими лигами 
— английской, испанской, немецкой, 
итальянской и французской — и всеми 
остальными. Они существенно опере-
жают преследователей, в том числе на-
иболее близкую к ним Российскую фут-
больную премьер-лигу (РФПЛ), и в пла-
не доходов из категории matchday (по-
лучаемые от посещения матчей), и по 
средней платежной ведомости клубов, 
и по стоимости составов.

При этом и в элитной группе есть 
явный лидер. Им является английская 
премьер-лига. В отчетный период до-
ходы 20 ее команд составили €4,4 мл-
рд (для сравнения: доходы клубов из 
РФПЛ — €742 млн). Причем представи-
тели высшего дивизиона чемпионата 
Англии сгенерировали большую вы-
ручку, нежели 597 клубов из 41 чемпи-
оната, не входящего в первую семерку.

О мощи английской премьер-ли-
ги ярко рассказывает и такой факт. Ее 

клубы потратили на зарплаты игро-
кам €2,7 млрд (в среднем €134,5 млн 
на команду). По щедрости даже близ-
ко к ней никто подобраться не в со-
стоянии. В занимающей второе ме-
сто итальянской серии A на зарплаты 
ушло €1,3 млрд — в два с лишним ра-
за меньше.

Эксперты UEFA обратили внима-
ние и на то, насколько колоссален 
разрыв в успешности между клуба-
ми-грандами и теми, кто не обладает 
таким статусом. В отчете отмечается, 
что в этом десятилетии поступления 
от рекламы и спонсорства 15 наибо-
лее богатых европейских клубов со-
ставили €1,5 млрд, а 700 клубов, иду-
щих за ними,— €453 млн. Причем в 
клубную элиту смог попасть петер-
бургский «Зенит», доходы которого 
оценены в €196 млн.

Однако основной акцент в иссле-
довании сделан все-таки на общей 
финансовой картине в континен-
тальном футболе, которая авторам 
документа представляется весьма 
приятной. Так, в нем говорится о том, 

что если в начале десятилетия сово-
купные ежегодные потери европей-
ских клубов равнялись €700 млн, то 
теперь, через четыре года, речь идет 
уже об операционной прибыли в 
€1,5 млрд. Также указывается на рост 
инвестиционной активности в дан-
ный промежуток времени и на зна-
чительное уменьшение количества 
команд, несущих существенные, бо-
лее €45 млн в год, убытки, грозящие 
крахом. В 2011 году таких было 11, в 
2015-м — лишь четыре.

Почему за отсечку UEFA выбрал 
2011 год, понятно. За точку отсчета 
взят старт действия правил финансо-
вого fair play (FFP), который прежний 
президент структуры Мишель Плати-
ни считал ключевым инструментом 
для оздоровления футбольной эконо-
мики. Новый президент Александр 
Чеферин, избранный на этот пост 
осенью прошлого года, уверен, что 
к очередному рывку привел как раз 
FFP. Комментируя исследование, го-
сподин Чеферин сообщил, что «функ-
ции регулятора, которые выполняет 

UEFA в финансовом fair play, стаби-
лизировали корабль европейских 
финансов и послужили основой для 
беспрецедентных по масштабу роста 
инвестиций и рентабельности».

Правда, надо сказать, ни Алек-
сандр Чеферин, ни эксперты UEFA, за-
являвшие о благотворной роли FFP и 
раньше, не поясняют, с помощью ка-
кой методики они относят рекорд-
ные доходы исключительно на счет 
этой программы, а не, скажем, общей 
экономической конъюнктуры. Зато 
очевидно, что педалирование ее ро-
ли отвечает интересам господина Че-
ферина. Во время предвыборной кам-
пании словенец приобрел симпатии 
футбольного сообщества во многом 
благодаря обещаниям бороться с геге-
монией больших клубов и лиг. А фи-
нансовый fair play в первую очередь 
невыгоден грандам, вынужденным 
урезать расходы или выискивать хи-
трые способы продемонстрировать 
хотя бы на бумаге соответствующую 
им по размеру выручку.

Алексей Доспехов

РЕЗУЛЬТАТ

Футбол
Рейтинг национальных 
сборных FIFA
1 (1). Аргентина — 1634 очка. 2 (2). Бра-
зилия — 1544. 3 (3). Германия — 1433. 
4 (4). Чили — 1404. 5 (5). Бельгия — 1368. 
6 (6). Колумбия — 1345. 7 (7). Фран-
ция — 1305. 8 (8). Португалия — 1229. 
9 (9). Уругвай — 1187. 10 (10). Испа-
ния — 1166. 11 (11). Швейцария — 1129. 
12 (12). Уэльс — 1121. 13 (13). Англия — 
114. 14 (14). Хорватия — 1103. 15 (15). 
Польша — 1087. 16 (16). Италия — 1083. 
17 (17). Коста-Рика — 1041. 18 (18). Мек-
сика — 1012. 19 (19). Перу — 965. 20 (20). 
Эквадор — 890… 56 (56). Россия — 592.
В скобках — позиция в предыдущем рей-
тинге. Следующий рейтинг будет опубли-
кован 9 февраля.

Теннис
Турнир ATP в Сиднее 
(Австралия).  
Призовой фонд — $495 тыс.
1/4 финала. Жиль Мюллер (Люксем-
бург, 6)—Пабло Куэвас (Уругвай, 2) 7:6 
(7:5), 6:4. Андрей Кузнецов (Россия)—
Пабло Карреньо Буста (Испания, 4) 2:6, 
6:4, 6:1. Дэниел Эванс (Великобрита-
ния)—Доминик Тим (Австрия, 1) 3:6, 6:4, 
6:1. Виктор Троицки (Сербия, 3)—Филипп 
Кольшрайбер (Германия, 5) отказ.

Турнир WTA в Сиднее.  
Призовой фонд — $710 тыс.

1/2 финала. Агнешка Радваньска (Поль-
ша, 2)—Барбора Стрицова (Чехия) 6:1, 
6:2. Джоанна Конта (Великобритания, 6)—
Эжени Бушар (Канада) 6:2, 6:2.

Из 63 очков, набранных казанцами в матче против «Бамберга»,  
27 на счету Кита Лэнгфорда (в центре)   ФОТО ИЛЬНАРА ТУХБАТОВА

Регулярный 
чемпионат НХЛ
«Нью-Йорк Айлендерс»—«Флорида» 1:2. 
«Виннипег»—«Монреаль» 4:7 (Радулов 
(«Монреаль»), 0+1). «Вашингтон»—
«Питсбург» 5:2 (Овечкин, 2+0; Орлов, 
0+1; Кузнецов, 0+1 — Малкин, 1+0). 
«Калгари»—«Сан-Хосе» 3:2.

Баскетбольные 
еврокубки
ЕВРОЛИГА
Регулярный чемпионат. 17-й тур
УНИКС (Россия)—«Бамберг» (Германия) 63:58.

КУБОК ЕВРОПЫ
Второй групповой этап — топ-16
Второй тур
Группа G. «Зенит» (Россия)—«Летувос Ритас» 
(Литва) 88:79. «Хапоэль» (Израиль)—«Нижний 
Новгород» (Россия) 98:76. Положение команд. 
1. «Хапоэль» — 4 очка. 2. «Нижний Новгород» — 3. 
3. «Зенит» — 3. 4. «Летувос Ритас» — 2.

Группа F. «Лиеткабелис» (Литва)—«Ульм» (Гер-
мания) 86:84. «Бавария» (Германия)—«Химки» 
(Россия) 90:74. Положение команд. 1. «Бавария» 
— 4 очка. 2. «Химки» — 3. 3. «Лиеткабелис» — 3. 
4. «Ульм» — 2.

Бомбардиры чемпионата НХЛ
 И Г П О
1. Коннор Макдэвид («Эдмонтон») 43 14 34 48

2. Сидни Кросби («Питсбург») 34 26 19 45

3. Патрик Кейн («Чикаго») 44 12 33 45

4. Евгений Малкин («Питсбург») 40 17 27 44

5. Брент Бернс («Сан-«Хосе») 42 17 27 44

6. Владимир Тарасенко («Сент-Луис») 41 20 23 43

7. Артемий Панарин («Чикаго») 44 17 25 42…

12. Никита Кучеров («Тампа-Бей») 35 16 23 39…

21. Александр Овечкин («Вашингтон») 41 21 14 35…

37. Александр Радулов («Монреаль») 40 10 22 32…

41. Артем Анисимов («Чикаго») 40 18 13 31

Игроки, набравшие наибольшее количество очков в истории  
в регулярных чемпионатах НХЛ
Имя Количество Очки В среднем 
 матчей  за матч
1. Уэйн Гретцки («Эдмонтон», «Лос-Анджелес», «Сент-Луис», «Рейнджерс») 1487 2857 1,92

2. Марк Мессье («Эдмонтон», «Рейнджерс», «Ванкувер») 1756 1887 1,07

3. Яромир Ягр («Питсбург», «Вашингтон», «Рейнджерс», «Филадельфия», «Даллас»,  1629 1868 1,15 
«Бостон», «Нью-Джерси», «Флорида»)

4. Горди Хоу («Детройт», «Хартфорд») 1767 1850 1,05

5. Рон Фрэнсис («Хартфорд», «Питсбург», «Каролина», «Торонто») 1731 1798 1,04

6. Марсель Дион («Детройт», «Лос-Анджелес», «Рейнджерс») 1348 1771 1,31

7. Стив Айзерман («Детройт») 1514 1755 1,16

8. Марио Лемье («Питсбург») 915 1723 1,88

9. Джо Сакик («Квебек», «Колорадо») 1378 1641 1,19

10. Фил Эспозито («Чикаго», «Бостон», «Рейнджерс») 1282 1590 1,24…

49. Сергей Федоров («Детройт», «Анахайм», «Колумбус», «Вашингтон») 1248 1179 0,94…

73. Александр Могильный («Торонто») 990 1032 1,04

74. Алексей Ковалев («Оттава») 1316 1029 0,78…

84. Александр Овечкин («Вашингтон») 880 1001 1,14


	kms_005_001
	kms_005_002
	kms_005_003
	kms_005_004
	kms_005_005
	kms_005_006
	kms_005_007
	kms_005_008
	kms_005_009
	kms_005_010
	kms_005_011
	kms_005_012

